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КОШЕЛЕК ВC растолковал, 
как продавать недвижимость
бывших супругов

Не муж 
и не собственник

Наталья Козлова

ЛЮБОПЫТНОЕ решение выне-
сла Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
РФ по спору бывших супругов из 
Хакасии. 

Предметом судебных разбира-
тельств стал участок земли, кото-
рый супруги когда-то купили бу-
дучи в браке и оформили на жену. 
Спустя годы семья распалась, и 
участок остался одному из них. 
Точнее — истцу. Причем женщина 
оставила себе землю, просто так — 
без надлежащих оформлений. 
Спустя годы ненужный участок 
был ею продан. Но бывший супруг, 
узнав о сделке по продаже, потре-
бовал свою долю от выручки, со-
славшись на то, что участок — сов-
местно нажитое в браке имущест-

во и подлежит разделу пополам. 
Местные суды с таким требовани-
ем согласились, а вот Верховный 
суд РФ — нет. Он сказал, что прави-
ло  — дележ совместно нажитого в 
браке имущества — в этом случае 
не работает. И объяснил, почему.

Разобранная Верховным су-
дом коллизия может оказаться 
полезной многим гражданам, ко-
торые оказались в схожей ситуа-
ции. Дело в том, раздел совмест-
но нажитого имущества после 
развода — тема не просто болез-
ненная. Она весьма сложная. С 
одной стороны, правила раздела 
прописаны в Семейном кодексе 
вроде бы весьма подробно, но, с 
другой — именно дележ имущест-
ва вызывает постоян-
ные вопросы даже у гра-
мотных судей.

ДЕНЬГИ В России стало больше 
поддельной валюты

Доллары 
фальшивят

Юлия Кривошапко

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ банками 
техники, не оснащенной специ-
альными датчиками считывания 
защитных признаков банкнот, 
провоцирует рост числа мошен-
ничеств с наличными деньгами в 
России. 

Об этом заявила Татьяна 
Александрова, начальник 
управления денежных знаков и 
профилактики фальшивомонет-
ничества департамента налич-
ного денежного обращения 
Центробанка. 

Регулятор обязывает банки 
проводить проверку не менее че-
тырех машиночитаемых призна-

ков банкнот, однако не все это 
делают. Мошенникам, которые 
запускают липовые купюры пре-
имущественно через банкома-
ты, это оказывается только на 
руку.

«Злоумышленники исполь-
зуют подлинные, но неплатеже-
способные банкноты, в том чи-
сле склеенные из разных номи-
налов», — пояснила Александро-
ва, выступая на конференции, 
посвященной наличному де-
нежному обращению в Санкт-
Петербурге. По ее словам, так-
же встречаются банкноты, скле-
енные из фрагментов 
подлинных и поддель-
ных купюр.
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КОСМОС

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

На деньги Союзного 
государства восстано-
вят легендарную ком-
позицию на белорус-
ском павильоне ВДНХ

В НОМЕРЕ

Деловой завтрак Читателям «РГ» ответила 
уполномоченный по правам ребенка Анна Кузнецова

Детские вопросы

Елена Березина

П
родал сокола, шкуру амур-
ского тигра, лапу медведя 
или губу лося — сядешь в 

тюрьму на четыре года, а то и на 
все девять лет. И еще штраф — три 
миллиона рублей.

Минприроды разработало 
поправки в Уголовный кодекс, 
ужесточающие наказание за не-
легальную торговлю «краснок-
нижными» видами животных и 
дериватами (частями живот-
ных). Вырастут как сроки заклю-
чения, так и размер компенса-
ции.

Отдельно пропишут ответст-
венность за такую торговлю в 
Интернете. Редкие виды живот-
ных — живые и мертвые — бойкие 
продавцы настойчиво предлага-

ют на веб-аукционах, в соцсетях 
и на форумах.

Почему так происходит и 
когда наказание станет реаль-
ным, «Российской газете» рас-
сказал министр природных ре-
сурсов и экологии РФ Сергей 
Донской.

Сергей Ефимович, глобальный 
рынок редких видов животных и 
их дериватов оценивается эк-
спертами в 17 миллиардов евро. 
А российский?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Этот нелегальный 
бизнес — на четвертом месте в спи-
ске самых доходных видов между-
народной преступной деятельнос-
ти, сразу после наркобизнеса, 
подделки денежных зна-
ков и работорговли. Это 
реальная угроза. 

Елена Яковлева

Б
олее 200 вопросов при-
шло в редакцию в адрес 
Уполномоченного при 
президенте РФ по пра-
вам ребенка Анны Куз-

нецовой, побывавшей на «Дело-
вом завтраке» в РГ. Все они пере-
даны детскому омбудсмену.

Между государством 
и обществом
У вас уже прошли встречи с ми-
нистрами?
АННА КУЗНЕЦОВА: Да, с министрами 
здравоохранения, образования,  
труда... Уже есть конкретные дого-
воренности. Например, с мини-
стром связи и коммуникаций Ни-
колаем Никифоровым мы догово-
рились проработать создание 
колл-центра и запустить серьез-
ный, глубокий мониторинг, фик-
сирующий все случаи нарушения 
прав детей и семей в России. 

Была встреча в Следственном 
комитете. В 8 раз выросло число 
насильственных действий сексу-
ального характера в отношении 
детей за последние 7 лет (с 531 в 
2009 году до 4625 в 2015-м). Необ-
ходимы серьезные меры.  На всех 
встречах мне важно было добить-
ся понимания важности межве-
домственного взаимодействия, 
когда дело касается детей. И не 
только между министерствами, но 
и между государством и граждан-
ским обществом.  Максим Топи-
лин, министр труда и соцзащиты, 
просил от меня гарантий, что об-
щественные  эксперты, которые 
будут приходить в детские учре-
ждения, находящиеся в ведении 
министерства, будут  на самом 
деле экспертами, а не просто за-
глянувшими «критиканами», тут 
же пишущими в соцсетях: «Ах, как 
там все плохо! Я нашел  кучу нару-
шений». Я, понимая, как важен ба-
ланс между доверием и ответст-
венностью, старалась передать 
ему свою веру в общественные ор-
ганизации. В первую очередь мы 
будем работать над системным ре-
шением проблем защиты детства, 
потому что за каждым отдельным 
случаем, ЧП, трагедией стоит ком-
плексная проблема, сбой в профи-
лактике. Увидеть и решить эту 
проблему, устранить причины, в 
том числе путем совершенствова-
ния системных мер раз-
личных ведомств — вот 
наша задача.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Минприроды намерено запретить продажу редких 
животных в Интернете

Зверье выдернут из Сети

Анна Кузнецова: Все силы и власти, и общества должны быть направлены на то, чтобы дети росли в семье. 
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Австралийский доллар  48,0396
Азербайджанский манат  38,8239
Армянский драм**  13,1617
Белорусский рубль  32,7580
Болгарский лев  35,1873
Бразильский реал  19,6268

Венгерский форинт**  22,4549
Вон Республики Корея***  55,7058
Датская крона*  92,4856
Доллар США  62,5841
Евро  68,7674
Индийская рупия**  93,8222

Казахстанский тенге**  18,8572
Канадский доллар  47,7595
Киргизский сом**  91,5599
Китайский юань*  92,8671
Молдавский лей*  31,2686
Новый туркменский манат  17,9453

Норвежская крона*  76,7978
Польский злотый  15,9478
Румынский лей  15,2954
СДР   86,3229
Сингапурский доллар  45,1349
Таджикский сомони*  79,7250

Турецкая лира  20,3017
Узбекский сум***  20,3857
Украинская гривна*  24,3755
Фунт стерлингов  77,0223
Чешская крона*  25,4718
Шведская крона*  70,9780

Швейцарский франк  63,2674
Южноафриканский рэнд*  45,0245
Японская иена**  60,4940

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.10.16 

Сергей Донской: Бизнес по продаже редких видов животных по доходно-
сти идет сразу после наркобизнеса, подделки дензнаков и работорговли. 
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Владимир Путин
провел в Берлине 
переговоры 
по Украине 
и Сирии 
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Космический корабль серии 

«Союз МС-02» доставит 

на МКС новый экипаж, 

который займется выращи-

ванием перца в невесомости 

и проведет еще полсотни 

экспериментов
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
проголосовала 
за приостановку 
соглашения по плутонию

Ответили 
на санкции 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла закон о приостановке действия со-
глашения между РФ и США об утилизации плутония, 
внесенный президентом России. При этом депутаты на-
звали свое решение самым жестким во внешней полити-
ке России за несколько последних лет.

Как рассказал депутатам замглавы МИД России Сер-
гей Рябков, плутониевое соглашение с США было подпи-
сано в 2000 году и вступило в силу в 2011-м. Оно предус-
матривало пути утилизации излишков оружейного плу-
тония в России и Штатах — по 34 тонны с каждой сторо-
ны. «Долгий срок между его подписанием и вступлением 
в силу связан с тем, 
что на протяжении 
всех этих лет проис-
ходила определен-
ная эволюция наше-
го подхода и подхода 
США», — пояснил 
Рябков. Однако в Ва-
шингтоне вдруг зая-
вили, что не в состо-
янии построить со-
ответствующее 
предприятие для пе-
реработки плутония 
путем облучения в 
реакторе. Американцы дали понять, что куда рациональ-
нее утилизировать плутоний, зарывая его в землю. Это 
выгоднее и вообще оптимальнее.

Но это не так с точки зрения экологии. Кроме того, 
плутоний, если он захоронен, можно «откопать» и опять 
применять для оружейных нужд. Что нарушает соглаше-
ние.

«Политическая сторона вопроса еще более важная — 
она связана с враждебной политикой Вашингтона, кото-
рая началась задолго до событий в Крыму и на Украине», 
— подчеркнул Рябков. Сейчас под американскими сан-
кциями находится 281 юридическое лицо из РФ и 81 
представитель власти (в том числе весьма высокопостав-
ленные), напомнил представитель внешнеполитическо-
го ведомства. «Параллельно продолжались усилия по 
приближению военной инфраструктуры к российским 
границам, формировались антироссийские альянсы, 
прежде всего из числа европейских союзников США», — 
продолжил он. Таким образом, обстоятельства корен-
ным образом изменились, и Россия может в целях прио-
становки соглашения теперь применить статью 62 Вен-
ской конвенции 1969 года о праве международных дого-
воров. Даже несмотря на то, что в самом соглашении та-
кое не предусмотрено.

Ситуация будет не бесполезна для России, заметил 
Рябков, наша страна воспользуется ею, чтобы облегчить 
для себя реализацию национальной программы замыка-
ния ядерного топливного цикла.

Впрочем, у США 
есть возможность 
вернуться к согла-
шению. В документе 
сформирован набор 
условий. Однако в 
МИД не верят, что 
американцы будут 
их выполнять — 
слишком серьезен 
их масштаб. 

Среди условий — отмена Вашингтоном «закона Маг-
нитского», всех антироссийских санкций, а также ком-
пенсация ущерба от них и сокращение военной инфра-
структуры США в странах НАТО.

Все высказавшиеся на данную тему депутаты высту-
пили в поддержку инициативы. Как результат обсужде-
ния — за приостановку соглашения проголосовали 445 
депутатов, один воздержался. Глава Комитета Госдумы 
по образованию и науке Вячеслав Никонов («ЕР») на-
звал приостановку соглашения самым жестким внеш-
неполитическим решением Госдумы за последние годы. 
По его словам, это очень серьезный сигнал США о том, 
что стратегическое терпение России действительно ис-
сякло. 

ЦИК Партиям нужно отчитаться 
о расходах на выборах

Отчет не валялся

Александра Белуза

ГЛАВА Центризбиркома Элла 
Памфилова попросила партии 
«не запаздывать» со сдачей сво-
их финансовых отчетов по ито-
гам выборов в Госдуму. Провер-
ка финансовой деятельности по-
сле выборов ждет и региональ-
ные избиркомы, а в 55 из них 
предстоит еще и ротация.

Не позднее чем через 30 дней 
после опубликования итогов вы-
боров партии и их региональные 
отделения, а также кандидаты 
должны представить итоговые 
финансовые отчеты. Оконча-
тельный срок сдачи документов 
— 25 октября. «В ЦИК России из 
18 партий, принимавших учас-
тие в избирательной кампании, 
сдали отчеты всего шесть партий 
пока: «Единая Россия», «Спра-
ведливая Россия», КПРФ, «Гра-
жданская сила», «Гражданская 
платформа» и «Союз труда», — 
сказала Элла Памфилова вчера 
на заседании ЦИК. «А где осталь-
ные партии?» — спросила она. 

То же самое касается кандида-
тов по одномандатным округам. 
По данным ЦИК, закрыли счета 
и сдали отчеты в окружные ко-
миссии лишь 433 из почти 2,4 
тыс. кандидатов. А из 420 регио-
нальных отделений партий отчи-
тались пока 118. За непредстав-
ление финансового отчета пар-
тии грозит штраф до 25 тыс. ру-
блей. 

Кроме того, по итогам выбо-
ров обычно начинает работать 
контрольно-ревизионное управ-
ление ЦИК, которое проверяет 
финансовую деятельность реги-
ональных избиркомов. Такая 

плановая работа уже ведется. В 
частности, на заседании были 
рассмотрены результаты про-
верки по Воронежской области. 
«У нас серьезный десант сейчас 
работает по Петербургу по всем 
аспектам, включая сохранность 
документов», — отметила глава 
ЦИК.

Одновременно после выбо-
ров началась ротация регио-
нальных избирательных комис-
сий. На заседании ЦИК предло-
жил кандидатов в новые составы 
10 избиркомов, полномочия ко-
торых истекли, рекомендовав 
оставить их действующих пред-
седателей. 

ЦИК также продолжает прове-
рять жалобы, поступившие по 
итогам выборов в Госдуму. В част-
ности, сейчас идет проверка жа-
лоб по Дагестану, Башкортостану 
и Саратовской области. 

По словам Памфиловой, в 
ЦИК также поступают ответы из 
правоохранительных органов 
«на те обращения, которые нами 
подавались на протяжении всего 
избирательного цикла». Так, 
было рассмотрено обращение 
кандидата Владимира Рыжкова и 
отделения «Яблока» в Алтай-
ском крае о возможной органи-
зации там «каруселей» в день го-
лосования. Задержаны пять гра-
ждан, которые могут иметь при-
частность к организации неза-
конного голосования, рассказа-
ла Памфилова. Материалы на-
правлены в Следственный коми-
тет по Алтайскому краю для до-
следственной проверки, сооб-
щила глава ЦИК. При этом она 
добавила, что «больше ничего 
существенного не выявлено».

ПРОГНОЗ Бензин может подорожать, а у нефти на это шансов 
пока мало

Баррель цен с вышки 
не хватает
Тарас Фомченков 

Р
ост акцизов на топливо в 
2017 году, предлагаемый 
минфином, может серьезно 

увеличить цены в оптовом сег-
менте. А это негативно скажется 
не только на нефтяных компани-
ях, но и на потребителях. 

С учетом изменений, которые 
предлагает минфин на 2017 год, 
цены на бензин на внутреннем оп-
товом рынке способны вырасти 
на 8,6 процента, на дизель — могут 
подскочить на 14,4 процента, а на 
мазут — на 29,2 процента, расска-
зали «Российской газете» экспер-
ты в кулуарах форума «Россий-
ская нефтегазовая отрасль: состо-
яние и тенденции». 

«Конечно, сразу на бензоко-
лонках цены расти не будут, всег-
да есть лаг в 2—3 месяца. Но рост 
будет», — предупредил о негатив-

ных перспективах менеджер 
группы прогнозирования и ана-
лиза Thomson Reuters Александр 
Шкурин. Однако, подчеркнул он 
в разговоре с корреспондентом 
«РГ», стоимость топлива в розни-
це у нас регулируется и ограни-
чивается самыми разными путя-
ми, в том числе и административ-
ными методами. Поэтому все-та-
ки не стоит ожидать роста цен на 
топливо в следующем году выше 
уровня инфляции. А она по базо-
вому прогнозу минэкономразви-
тия в 2017—2019 годах может 
стабилизироваться на уровне 4 
процентов.

Однако серьезное повышение 
цен на топливо в оптовом сегмен-
те вместе со сдерживанием роста 
в рознице, считает Шкурин, мо-
жет вызвать серьезные пробле-
мы: «Они возникнут у независи-
мых нефтегазовых компаний, ко-

торые покупают топливо на бир-
же, или у более крупных произ-
водителей. В результате роста 
цен в опте и необходимости сдер-
живать их в рознице доходы у не-
зависимых упадут». Следова-
тельно, можно ожидать, что недо-
получение прибыли переложат 
на потребителей. 

Обсудили эксперты и возмож-
ную заморозку добычи нефти. 
Здесь у экспертов довольно пес-
симистичные ожидания. Когда 
рынок убедится, что никто даль-
ше словесных интервенций идти 
не хочет, все переключатся на из-
учение физического баланса на 
нефтяном рынке, предвосхищает 
развитие событий главный ре-
дактор Thomson Reuters по то-
варным рынкам Александр Ер-
шов. «А он таков, что избыток не-
фти весьма велик, хранилища за-
полнены под завязку. И тот рост 
спроса, который предполагается 
в 2017 году, эти самые хранили-
ща не опустошит. С чего тогда ра-
сти нефти?» — интересуется он. 

Экспертное сообщество уже 
фиксирует интересные моменты. 
«Возьмем, например, главного 
«законодателя мод» в ОПЕК — Са-
удовскую Аравию. Говоря о сво-
ем сокращении добычи, она опе-
рирует цифрами, похожими на 
сезонные ограничения, которые 
в результате саудиты и так сдела-
ли бы», — делится своим наблюде-
нием Александр Ершов. 

Поэтому принципиальным 
остается вопрос, возьмут ли стра-
ны на себя твердые обязательства 
об ограничении добычи. Особен-
но если учитывать, что нефтедо-
бывающие государства в условиях 
низких цен не готовы терять свою 
долю рынка, исходя из того, что в 
распределении ресурсов должен 
сохраниться статус-кво.

Что же до России, то технологи-
ч е с к и  с о к р а щ е н и е  д о б ы ч и 
для нас возможно. «Поэтому глав-
ный вопрос не к нефтяникам, а к 
минфину, так как чем меньше мы 
добываем нефти, тем меньше де-
нег в бюджете от пошлин, акцизов 
и налога на добычу полезных 
ископаемых. Хотя в целом Россия 
уже довольно однозначно выска-
залась за это решение», — резюми-
рует эксперт. 

Под американскими 
санкциями находит-
ся 281 юридическое 
лицо из РФ

Политическая сто-
рона вопроса еще 
более важная — она 
связана с враждеб-
ной политикой 
Вашингтона

Горячая линия
Анна Владимировна Зеленцова, 
координатор проекта минфина и Всемирного банка «Содействие 
повышению уровня финансовой грамотности населения в РФ»

СВОИ ВОПРОСЫ О ЛИЧНОЙ ФИНАНСОВОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 
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Вячеслав Володин и Александр Жуков в ходе пленарного 
заседания.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 
Е

Л
Е

Н
А

 Д
О

М
Ч

Е
В

А

ЦИФРА

40
ДОЛЛАРОВ
за баррель — цена российской 
нефти Urals, заложенная в трех-
летнем бюджете. Вчера за мерную 
бочку Brent давали 52,36 доллара. 

МЕЖДУ ТЕМ
Фракции Госдумы определились со списком уважительных 
причин, которые смогут быть основанием для отсутст-
вия депутатов на заседаниях, сообщил вице-спикер Госду-
мы Сергей Неверов. Их четыре — это временная нетрудо-
способность, командировка в регион, участие в составе 
официальной делегации Госдумы, а также исполнение чле-
нами Совета Думы обязанностей, возложенных на них по 
должности. Речь идет о спикере Госдумы, его заместите-
лях и руководителях фракций. В качестве примера Неверов 
привел посещение Совета безопасности спикером Госдумы, 
если оно проходит в день пленарного заседания. Соответ-
ствующие поправки в регламент Госдумы могут быть рас-
смотрены уже в пятницу, 21 октября.

Визит Лидеры «нормандской четверки» провели саммит в Берлине

Три на четыре

Кира Латухина, Берлин 

В
чера президент Влади-
мир Путин отправился 
в Берлин с рабочим ви-
зитом. На повестке — 
Украина и Сирия.

Через год после переговоров в 
Париже лидеры России, ФРГ, 
Франции и Украины встретились 
в ведомстве федерального кан-
цлера в «нормандском формате», 
причем сначала Ангела Меркель, 
Франсуа Олланд и Петр Поро-
шенко побеседовали отдельно. И 
уже потом — с участием прези-
дента России. А после уже без По-
рошенко, лидерам трех стран 
предстояло обсудить Сирию.

Сначала в здание, где прохо-
дила встреча, приехал Порошен-
ко, потом Олланд, а затем — Пу-
тин, которого встретила Меркель 
на красной дорожке с почетным 
караулом. Пожав друг другу руки 
и попозировав для фотографов, 
лидеры сели за круглый стол пе-
реговоров. Рядом с Путиным си-
дели помощник президента Вла-
дислав Сурков и глава МИД Сер-
гей Лавров. Напротив — Поро-
шенко и его представители. Так-

же в зале были пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков и помощник президента 
Юрий Ушаков. От прессы беседа 
была полностью закрытой, раз-
решили лишь минутную съемку 
начала встречи.

Еще с утра сомнений, что ви-
зит, как говорится, «уйдет в 
ночь», не было: слишком слож-
ные предстояли переговоры, 
слишком тяжело сблизить пози-
ции. «До полуночи не закончим, 
как минимум», — заранее преду-
предил журналистов пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков.

Россия хотела бы добиться от 
Киева выполнения минских дого-
воренностей: пока что украин-
ское руководство этого не делает, 
и процесс зашел в тупик. Не вы-
полнены пункты политического 
урегулирования: не проведена 
конституционная реформа, не 
введен в действие закон об осо-
бом статусе региона, не выпол-
нен пункт об амнистии, не при-
нят закон о выборах. А за не-
сколько дней до встречи в Берли-
не убили лидера ополчения Арсе-
ния Павлова, известного как Мо-

торола. В Донбассе это посчита-
ли объявлением войны.

«Прорывов не ожидаем», — 
сказал Песков. «В идеале лучшим 
итогом было бы обязательство 
Украины выполнить минские до-

говоренности таким образом, 
как это зафиксировано в подпи-
санном главами государств доку-
менте. Как вы понимаете, идеаль-
ные цели не всегда соответству-
ют реальности», — отметил он.

При этом глава МИД Франции 
Жан-Марк Эйро заявил, что цель 
встречи — согласование даты вы-
боров на Донбассе и достижение 
договоренностей по отводу воору-
жения на востоке Украины.

О визите Путина в Берлин ста-
ло известно на днях. Еще на прош-
лой неделе глава государства со-
бирался в Париж, открывать рос-
сийский духовно-культурный 
центр по приглашению Олланда. 

Но вдруг французский лидер дал 
понять, что открывать официаль-
но этот центр не время и нужно 
мероприятие перенести. «Мы, 
собственно говоря, и не навязыва-
лись», — отреагировал Путин, за-
метив, что готов приехать в удоб-
ный для Олланда момент. Тем вре-
менем на ужин в Берлин в тот же 
день, 19 октября, лидеров «нор-
мандской четверки» пригласила 
Ангела Меркель. Но до последнего 
было непонятно, приедет ли рос-
сийский президент. 

Перед берлинским саммитом 
помощники лидеров интенсивно 
совещались в Минске. «Безуслов-
но, говорить о том, что там уда-
лось выйти на какой-то позитив-
ный результат, к сожалению, не 
приходится», — констатировал Пе-
сков. «Но тем не менее, учитывая, 
что прошел год с момента прош-
лой встречи в Париже, посчитали 
целесообразным собраться имен-
но для обсуждения того, где мы 
сейчас находимся, потому что эк-
спертные переговоры не позволя-
ют достичь ощутимых результа-
тов. Это требует дополнительного 
внимания со стороны глав госу-
дарств», — пояснил он.

«Никто не отказывался от мин-
ских соглашений, поэтому в дан-
ном случае цель — посмотреть, где 
мы находимся, и констатировать, 
что именно мешает выполнить 
минские соглашения», — уточнил 
Песков. На вопрос о том, какие 
ожидания связывают в Кремле с 
предстоящими обсуждениями Ук-
раины и Сирии, пресс-секретарь 
президента сказал: «Во всяком 
случае, это хорошая возможность 
вновь довести до наших визави 
российскую позицию».

От берлинской встречи не сто-
ит ждать чудес, считает и Ангела 
Меркель. При этом ожидания ФРГ 
от встречи по Сирии даже скром-
нее, чем от саммита в нормандском 
формате. Об этом заявил офици-
альный представитель правитель-
ства ФРГ Штеффен Зайберт. «Мы с 
госпожой Меркель попросим го-
сподина Путина, чтобы он продлил 
перемирие для гуманитарного до-
ступа», — объявил Олланд.

На момент подписания номе-
ра переговоры в Берлине про-
должались.

Акцент

 Еще с утра сомнений, 
что визит, как говорится, 
«уйдет в ночь», не было: 
слишком сложные 
предстояли переговоры, 
слишком тяжело сблизить 
позиции

От прессы беседа была полностью 
закрытой, разрешили лишь минут-
ную съемку начала встречи.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев 
обсудил, как достраивать 
космодром Восточный 

Не просто стройка. 
Это гарантия

Татьяна Замахина

ПРОДОЛЖЕНИЕ строительства 
космодрома Восточный — гаран-
тия того, что РФ сохранит статус 
ведущей космической державы, 
уверен глава правительства 
Дмитрий Медведев. При строи-
тельстве второй очереди космо-
дрома он призвал избежать про-
блем, которые возникли ранее, 
и уложиться в сроки.

Глава правительства обсудил 
создание объектов второй оче-
реди космодрома Восточный с 
членами правительства, а также 
руководством предприятий от-
расли.

«Это не просто стройка слож-
нейшего инженерного высоко-
технологичного объекта, — ска-
зал Медведев. — Это гарантия, 
что на ближайшие годы Россия 
сохранит статус великой косми-
ческой державы, которым мы 
гордимся».

Космодром, по словам пре-
мьера, станет первым нацио-
нальным космодромом гра-
жданского назначения и позво-
лит обеспечить независимый 
доступ России в космическое 
пространство.

«Необходимо избежать тех 
проблем, с которыми мы стол-
кнулись при строительстве объ-
ектов первой очереди. Все зна-
ют, о чем я говорю, специально 
повторять не буду», — обратился 
к участникам совещания глава 
кабмина.

Напомним, что строительст-
во первой очереди сопровожда-
лось коррупционными сканда-
лами. По факту хищений более 
7,5 млрд рублей были возбужде-
ны уголовные дела по отноше-
нию к руководству компании-
подрядчика, глава совета дирек-
торов которой был приговорен к 
трем годам лишения свободы.

«Работы должны идти в пол-
ном объеме и в установленные 
сроки по утвержденному плану 
и с необходимым контролем фи-
нансирования», — распорядил-
ся Дмитрий Медведев. Строи-
тельство второй очереди Вос-
точного начато в конце весны, а 
завершиться работы, по плану, 
должны в 2021 году.

По его словам, сейчас завер-
шается передача в эксплуата-
цию объектов пускового мини-
мума, благодаря которым в 
а п р ел е  те к у щ е го  го да  б ы л 
успешно осуществлен запуск 
ракеты-носителя «Союз-2.1а» с 
тремя нашими спутниками.

«В следующем году заплани-
рованы запуски еще двух таких 
«Союзов». В ходе строительства 
второй очереди космодрома 
предусмотрено создание кос-
мического ракетного комплек-
са тяжелого класса. Он должен 
позволить проводить запуски 
аппаратов различного назначе-
ния», — добавил Дмитрий Мед-
ведев.

Также будут построены объ-
екты подготовки к запуску пи-
лотируемого корабля нового 
поколения. Должна возводить-
ся и другая наземная инфра-
структура, подчеркнул пре-
мьер. Так, в планах строительст-
во жилья для работников кос-
модрома. На территории «Вос-
точного» должны появиться и 
социальные объекты — детские 
сады, школы. «Все, что необхо-
димо для нормальной жизни в 
этом регионе, чтобы квалифи-
цированные специалисты дей-
ствительно хотели жить и рабо-
тать на Восточном, — пояснил 
премьер.

Предполагается, что начиная 
с 2018 года с космодрома будет 
делаться не менее пяти пусков, 
а в дальнейшем — до 10 в год.

ДЕНЬГИ Банк России 
поддержал введение 
безотзывных вкладов

Сделают 
высокую ставку

Александра Воздвиженская

В РОССИИ скоро может появиться новый вид вкладов, 
которые называют безотзывными. Идею ввести такой 
инструмент поддерживает Банк России, сообщил вчера 
замдиректора департамента банковского регулирова-
ния ЦБ Алексей Лобанов. «Сейчас все находится на уров-
не законопроекта, находящегося в Госдуме», — пояснил 
он журналистам в кулуарах конференции «Сегодня и за-
втра банковского сектора России».

Суть безотзывных вкладов в том, что с них нельзя ча-
стично или полностью снять деньги до установленного в 
договоре срока. Сегодня все вклады в России считаются 
отзывными, то есть в любой момент можно прийти в 
банк и потребовать деньги со счета. Это касается как 
срочных депозитов, так и вкладов до востребования, а 
положение об этом закреплено Гражданским кодексом 
РФ о видах вкладов в статье 837. Исключение сделано 
только для юрлиц в случае, когда условия возврата осо-
бым образом оговорены в договоре с банком.

Сегодня, если обратиться в банк и потребовать вы-
дать деньги с депозита досрочно, их могут вернуть сразу 
(за несколько минут или часов) или через несколько 
дней, говорит эксперт Комитета Госдумы по финансово-
му рынку и центра «Общественная Дума» Антон Сони-
чев. Зависеть это будет от конкретного банка и отделе-
ния, суммы депозита и наличия средств в кассе.

Безотзывные вклады есть во многих странах — в США, 
Евросоюзе, на Украине, в Белоруссии. В развитых стра-
нах это обычный финансовый инструмент, отмечает со-
беседник «РГ». Например, в Белоруссии банковские де-
позиты разделили на отзывные и безотзывные 12 ноября 
2015 года и в законе прописали условие: вернуть деньги 
с последнего можно, но с согласия банка. Кредитные ор-
ганизации рассматривают указанные в заявлении при-
чины в индивидуальном порядке и сами решают, стоит 
ли выдавать деньги.

В России вопрос введения безотзывных вкладов нача-
ли обсуждать еще в 2004 году: тогда из-за отзыва не-
скольких банковских лицензий клиенты стали массово 
снимать деньги со счетов. Подобная «паническая цепоч-
ка» распространяется на других участников рынка, что 
пагубно сказывается на пассивах (капитале, депозитах и 
других привлеченных банком средствах). Механизм без-
отзывных вкладов позволит избегать ситуаций, когда 
обоснованных причин для досрочного снятия денег нет.

Пока инициатива о введении безотзывных вкладов 
дальше законопроекта не прошла, но летом прошлого 
года тема вновь стала актуальной. Для населения такой 
вид депозитов даже привлекательнее. «Они довольно во-
стребованы, поскольку ставки по ним выше, чем у отзыв-
ных», — говорит Антон Соничев. Причина в том, что без-
отзывной депозит дает кредитной организации гаран-
тию наличия средств на долгий период, поэтому банки-
ры начинают предлагают более высокие проценты по 
ним. Есть и одно «но»: за досрочное изъятие даже по ува-
жительной причине обычно вводят штрафы.

РЫНКИ Мировые биржи 
переходят на торги через 
виртуальных трейдеров

Вкалывают 
роботы

Сергей Куликов

В ПЯТЕРКУ ведущих мировых валютных дилеров в 
этом году вошла компания, в штате которой нет ни одно-
го «живого» продавца — все операции проводят роботы. 
Растущая зависимость бирж от искусственного интел-
лекта вызывает тревогу и у экспертов, и у властей РФ.

Войти в заветную пятерку компании XTX Markets Ltd. 
помогли не расторопные торговцы, а математические 
программы, сообщил Bloomberg. Теперь, вкусив все пре-
лести роботизированной валютной торговли, ее владель-
цы планируют наращивать присутствие на рынках ак-
ций, сырья и облигаций. «Торговый робот» — это спец-
программа с алгоритмом совершения сделок на рынке. 
Например, есть системы, способные одновременно от-
слеживать несколько сотен финансовых инструментов, 
используя для ана-
лиза сразу несколь-
ко десятков индика-
торов. Понятно, что 
человек на такое не 
способен. 

У этого инстру-
мента есть и очевид-
ные недостатки: при 
непредсказуемых 
ситуациях (особенно 
глобальных) робот 
может принять опа-
сное для рынка ре-
шение, которое при-
ведет к цепной реакции. В результате — необоснованные 
скачки цен и курсов, как это было в начале октября этого 
года с падением британского фунта. Или как в знамени-
том flash crash («мгновенный коллапс») в США в 2010 
году, когда индекс Доу-Джонса за 5 минут обвалился на 
тысячу пунктов, а капитализация американского фондо-
вого рынка уменьшилась более чем на триллион долла-
ров, напоминает начальник управления операций на 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко. 

Растущие риски, особенно внешние, осознают и рос-
сийские власти. Как заявил первый зампред Центробан-
ка Сергей Швецов, регулятор планирует обязать ино-
странных брокеров раскрывать данные о высокочастот-
ных клиентах (HFT-трейдерах). «Мы сегодня не видим 
клиента, который использует HFT, если он идет через 
иностранного брокера, — посетовал он. — Мы хотим, что-
бы они регистрировались на бирже». Другими словами, 
в случае какого-либо сбоя в ходе торгов необходимо по-
нять, из-за чего возникла проблема — в результате ошиб-
ки или действий робота, у которого возник сбой.

Ограничения HFT необходимы, поясняет первый 
вице-президент Российского союза инженеров Иван 
Андриевский: «Например, в Японии, где до 70 процен-
тов сделок проходит через HFT, вводят спецрегистра-
цию и повышенные требования к риск-менеджменту. В 
Китае повышают биржевые сборы и законодательно 
ограничивается количество». По его словам, за 10 лет 
объем высокочастотного трейдинга в США забрал 55 
процентов сделок, в Европе — 40 процентов, в Китае и Ин-
дии — более трети. В России на доле искусственного ин-
теллекта — 35—40 процентов биржевых контрактов.

Кира Латухина

П
резидент одобрил канди-
датуры на новую дол-
жность заместителя пред-

седателя правительства по во-
просам спорта, туризма и моло-
дежной политики и на должность 
министра спорта. Новым вице-
премьером станет Виталий Мут-
ко, а минспорта возглавит Павел 
Колобков.

«Совсем недавно был прове-
ден Совет по спорту при прези-
денте. Мы с вами и перед его про-
ведением, и после обсуждали, 
что нужно сделать дополнитель-
но для того, чтобы придать тол-
чок развитию спорта», — сказал 
Владимир Путин премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву на 
встрече в Ново-Огарево. «Знаю, 
что у вас есть предложения на 
этот счет», — заметил он.

В рамках поручения, которое 
дал президент на Совете по спор-
ту, правительство проработало 
вариант оптимизации управле-
ния спортом в стране, сообщил 
Медведев. «Хочу его представить 
на ваш суд для принятия реше-
ния», — добавил он.

«Предложение заключается в 
том, чтобы спорт, как важнейшее 
направление социальной актив-
ности, — и массовый спорт, и, как 
вы сказали, спорт высших дости-
жений, вообще развитие инфра-
структуры спорта, — получил бо-
лее адекватное представительст-
во в правительстве, — пояснил 
Медведев. — И поэтому предлага-
ется ввести еще одну должность 
заместителя председателя пра-
вительства, которому поручить 
вопросы спорта, физической 
культуры, а также туризма, мо-
лодежной политики, потому как 
это связанные сферы, они у нас и 
раньше в одном министерстве 
даже были». «С тем, чтобы одно 
лицо из руководства правитель-
ства полностью сконцентрирова-
лось на этих обязанностях, пото-
му что сейчас этими вопросами, 

что называется, по совмести-
тельству занимаются другие за-
местители министра. Это позво-
лит высвободить человеческий 
ресурс для управления спор-
том», — добавил он.

В качестве такого вице-пре-

мьера глава кабмина предложил 
Виталия Мутко. По его словам, он 
хорошо знает эту сферу, но в то 
же время способен решать и дру-
гие задачи. Должность главы 
минспорта мог бы занять Павел 
Колобков, которого также при-
гласили вчера в Ново-Огарево. У 
него хороший опыт работы на по-
зиции заместителя министра, а 
до этого он занимался общест-
венными вопросами, был в Об-
щественной палате и в целом от-
дал спорту много времени, ска-
зал премьер.

Колобков — олимпийский чем-
пион. «По какому виду спорта?» 
— поинтересовался Путин. «По 
фехтованию», — ответил Колоб-
ков. «Будем надеяться, что это 
поможет вам в текущей работе и 
в контактах с международными 
спортивными организациями», — 
улыбнулся глава государства.

Колобков обещал сделать все, 
чтобы оправдать доверие. 

Президент поручил главе пра-
вительства подготовить проекты 
соответствующих указов.

СПЕЦСЛУЖБЫ

В СНГ 
вырабатывают 
новые методы 
борьбы с 
экстремизмом

ТЕРРОРИСТЫ 
СЯДУТ 
ОТДЕЛЬНО 

Иван Егоров

СРАЩИВАНИЕ терроризма и 
экстремизма с общеуголовной 
преступностью стало новым 
фактором, создающим риски для 
безопасности государств — 
участников СНГ. Об этом вчера 
заявил журналистам руководи-
тель Антитеррористического 
центра СНГ Андрей Новиков.

— Отчетливо просматривает-
ся проблема противодействия 
вербовкам в террористические и 
экстремистские организации в 
местах лишения свободы, — от-
метил Новиков.

По его словам, страны Содру-
жества совместно вырабатыва-
ют меры по противодействию 
этому явлению. Он пояснил, что 
гражданин любого государства, 
входящего в состав СНГ, уехав-
ший воевать, например, в Сирию 
или Ирак на стороне междуна-
родных террористических орга-
низаций, после возвращения на 
родину подлежит привлечению к 
уголовной ответственности по 
законодательству той страны, 
гражданином которой он являет-
ся. В подавляющем большинстве 
случаев суды назначают таким 
гражданам наказание в виде ли-
шения свободы. По словам главы 
Антитеррористического центра 
СНГ, оказавшись за решеткой, 
часть из них продолжает пре-
ступную деятельность, вовлекая 
в организацию террористиче-
ских или экстремистских струк-
тур других осужденных.

— Мы наблюдаем сравнитель-
но новое криминальное явление 
— сращивание терроризма и экс-
тремизма с организованной об-
щеуголовной преступностью, — 
подчеркнул он.

Как напомнил Новиков, ди-
скуссия о том, следует ли содер-
жать осужденных за терроризм 
или экстремизм отдельно от дру-
гих лиц, осужденных в том числе 
за общеуголовные преступле-
ния, либо содержать их вместе с 
ними, ведется не первый год.

— Решается вопрос в разных 
странах по-разному. Издержки 
есть и в одном, и в другом случае. 
Однако вопрос давно перестал 
быть академическим, — сказал 
руководитель Антитеррористи-
ческого центра. Он особо под-
черкнул, что проблема приобре-
ла серьезный масштаб прежде 
всего в центральноазиатских го-
сударствах Содружества.

— Наши партнеры столкну-
лись с ней несколько раньше. И 
технологии противодействия 
вербовкам получили апробацию 
именно там, — отметил Новиков.

Вчера тему борьбы с экстре-
мизмом и терроризмом обсу-
ждали и в Абакане на выездном 
совещании, которое провел 
замсекретаря Совбеза РФ Рашид 
Нургалиев. 

— В Сибирском федеральном 
округе количество преступле-
ний экстремистской направлен-
ности за 8 месяцев увеличилось 
на 50 процентов. Наибольший 
рост зафиксирован в Краснояр-
ском и Алтайском краях, а также 
в Кемеровской области, — заявил 
Нургалиев.

По его словам, осложнение 
оперативной обстановки в реги-
оне связано с изменением этно-
конфессионального баланса, а 
также распространением экс-
тремистских материалов в Ин-
тернете. Также, по словам Нурга-
лиева, серьезную угрозу пред-
ставляют экспансия структур 
радикальных исламистов, фи-
нансируемых, как правило, из-за 
рубежа, а также деятельность 
международных экстремист-
ских и террористических орга-
низаций. Только в Сибирском 
федеральном округе, по данным 
Совбеза, выявлено более 60 слу-
чаев выезда граждан России в 
Сирию для участия в боевых 
действиях на стороне террори-
стов.

Нургалиев отметил усиление 
пропагандистской и вербовоч-
ной деятельности экстремист-
ских организаций и призвал по-
высить защиту граждан от их де-
структивного воздействия.

Власть Дмитрий Медведев: контрольно-надзорная деятельность в РФ 
коррумпирована и малопродуктивна

Проверки в нагрузку 
Татьяна Замахина

Ч
естный бизнес в Рос-
сии не должен нахо-
диться в состоянии 
«осажденной крепо-
сти», уверен глава 

правительства Дмитрий Медве-
дев. Премьер-министр призвал 
снизить расходы предпринима-
телей на выполнение различных 
предписаний контрольно-над-
зорных органов на 20% к 2018 
году и вдвое — к 2024 году.

Тема обсуждалась на заседа-
нии президиума Совета при пре-
зиденте по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам.

Только на федеральном уров-
не в России работают 40 надзор-
ных инстанций. А на региональ-
ном и муниципальном уровне аж 
10 тыс. органов контроля, в кото-
рых работают около 100 тыс. ин-
спекторов. «Цифра, конечно, 
устрашающая», — прокомменти-
ровал премьер.

«Устрашающими» бывают и 
результаты деятельности прове-
ряющих. Контрольная и надзор-
ная деятельность «недостаточно 
эффективна, нередко коррумпи-
рована и агрессивна по отноше-
нию к бизнесу», оценил глава 
правительства. «Наверное, в це-
лом и слишком громоздка для го-
сударства», — добавил он.

«Мало того, надзорная дея-
тельность из средства поддержа-
ния законности в целом ряде слу-
чаев стала инструментом давле-
ния на различные общественные 
среды, в том числе на бизнес», — 
признал Медведев. 

В итоге результаты проверок 
далеко не всегда приводят к улуч-
шению условий труда, к устране-
нию рисков. Бизнес по-человече-
ски, конечно, можно понять, по-
чему он поддается давлению и 
«откупается». «В нынешних эко-
номических условиях многие 
предприниматели пытаются эко-
номить буквально на всем, в том 
числе и на соблюдении требова-
ний закона, — признал глава пра-
вительства, — в ряде случаев — 
просто договариваться с контр-
олерами (естественно, на неза-
конных условиях). Понятно, что 
к такому положению дел многие 
привыкли и не жаждут реформи-
роваться».

Безусловно, такое положение 
дел руководство РФ не устраива-
ет. Нужно менять ситуацию и ис-
кать баланс между интересами 
государства и предпринимате-
лей, призвал Медведев.

Он перечислил задачи, кото-
рые надо решать, чтобы этого 
добиться. Первая из них: дея-
тельность контрольных и над-
зорных структур должна давать 
реальные проверяемые резуль-
таты. «То есть она должна мини-
мизировать вред жизни и здоро-
вью людей, приводить к сниже-
нию количества смертельных 
случаев, числа заболеваний, 
травм на производствах, а также 
к сокращению материального 
ущерба», — уточнил Медведев. 
Систему проверок необходимо 
настроить на оценку этих ри-
сков, на предупреждение нару-
шений с учетом особенностей 
конкретной сферы производст-
ва или услуг.

Вторая задача — снизить адми-
нистративную нагрузку на ком-
пании и граждан. «У добросо-

вестного бизнеса, который по 
своей природе не связан с высо-
кими рисками причинения вре-
да, должно исчезнуть ощущение, 
что он находится в состоянии 
осажденной крепости, постоян-
но подвергается проверкам», — 
заявил глава правительства.

По его словам, нередко пред-
приниматели не в состоянии 
обеспечить соблюдение предъяв-
ляемых требований просто пото-
му, что этих требований слиш-
ком много. Либо они противоре-
чивы, либо устарели. Норматив-
ных актов, регулирующих дея-
тельность бизнесменов, слиш-
ком много и некоторые устарели 
из-за изменения экономической 
обстановки. «Есть нормы, кото-
рые дублируются на разных 
уровнях. По оценкам экспертов, 
потери бизнеса от выполнения 

неэффективных предписаний та-
кого рода достигают до 5% ВВП», 
— объяснил Медведев. Задача — 
снизить непроизводственные из-
держки бизнеса на 20% к 2018 
году и в два раза — к 2024 году.

Для этого председатель пра-
вительства призвал произвести 
«расчистку» требований, предъ-
являемых к бизнесу. «Каждый 
предприниматель должен точно 
знать, под какие виды государст-
венного или муниципального 
контроля подпадает его деятель-
ность, в каком порядке этот 
контроль будет осуществлен, — 
обозначил задачу он. — И конеч-
но, требования, которые предъ-
являются, не должны быть завы-
шенными, они должны быть 
подъемными». Ситуация же, ког-
да «проще договориться с прове-
ряющими, чем исполнять требо-
вания закона», должна быть 
исключена полностью.

И, наконец, третья задача — со-
здать полноценную систему 
оценки работы контролеров. По-
рядок работы каждой инстанции 
должен быть точно регламенти-
рован. Кроме того, должны поя-
виться единые правила ведения 
реестра проверок, вплоть до ав-
томатизации учета. «И, конечно, 

эта информация должна быть в 
открытом доступе», — добавил 
Медведев.

На заседании рассмотрели 
также тему ипотеки и создания 
цивилизованного рынка арен-
дного жилья. «Предполагается, 
что до 2020 года на достижение 
этих целей будет направлено бо-
лее 80 млрд рублей из федераль-
ного бюджета и около 34 млрд ру-
блей из бюджетов регионов», — 
сказал Дмитрий Медведев. Как 
пояснил журналистам глава мин-
строя Михаил Мень, программу 
льготной ипотеки в нынешнем 
виде продлевать не планируется. 
Субсидия до 12%, по его словам, 
утратила смысл в связи со сниже-
нием ключевой ставки ЦБ. И ры-
ночные процентные ставки уже 
приближаются к этой отметке. 
По словам министра, эта про-
грамма может быть заменена 
другими мерами поддержки, в 
частности, субсидиями на разви-
тие инфраструктуры. К 2018 году 
кабмин рассчитывает выйти на 1 
млн выдаваемых ипотечных кре-
дитов (с сегодняшних 700 тыс.), а 
к 2020-му — на 1 млн 200 тыс.

Глава правительства призвал про-
извести «расчистку» требований, 
предъявляемых к бизнесу.

Акцент

 Только на федеральном 
уровне в России работают 
40 надзорных инстанций

Ошибка роботов 
в 2010 году снизила 
капитализацию 
фондового рынка 
США на один трил-
лион долларов 

На территории СНГ 
все чаще наблюда-
ется сращивание 
терроризма 
с организованной 
преступностью
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Виталий Мутко пополнит 
число заместителей главы прави-
тельства.

СПРАВКА «РГ»

Колобков Павел Анатольевич

Родился 22 сентября 1969 года
Заслуженный мастер спорта по 
фехтованию на шпагах. Участ-
ник пяти Олимпийских игр, на 
каждой из которых он завоевывал 
медали. Наивысшее достижение  — 
победа на Играх-2000 в Сиднее в 
личном зачете.
С 2007 по 2010 год — заместитель 
председателя ВФСО «Динамо». С 
2010 года — член Общественной 
палаты Российской Федерации.
5 октября 2010 года назначен за-
местителем министра спорта, 
туризма и молодежной политики 
Российской Федерации. На Олим-
пиаде-2012 в Лондоне являлся ру-
ководителем российской делега-
ции.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился 
с Дмитрием Медведевым и Павлом Колобковым

Искусство фехтования
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ПРОЕКТ Предложили 
наказывать водителей 
за парковку на траве 

А за газон 
ответишь

Владимир Баршев

ПАРКОВКА на газоне или проезд по озелененным террито-
риям могут обойтись водителю в штраф до пяти тысяч ру-
блей.

С такой инициативой выступило Законодательное со-
брание Свердловской области и внесло в Госдуму соответ-
ствующий законопроект. Депутаты предлагают добавить в 
Кодекс об административных правонарушениях новую 
статью 8.23.1. Содержание довольно просто и лаконично: 
«Проезд механических транспортных средств по газонам 
или другим озелененным территориям либо стоянка меха-
нических транспортных средств на газонах или других озе-
лененных территориях — влечет наложение администра-
тивного штрафа в размере от одной ты сячи до пяти тысяч 

рублей». Возложить 
контроль за выявле-
нием этих наруше-
ний предлагается на 
участковых.  

Местные власти 
довольно давно и 
упорно пытаются на-
казывать автовла-
дельцев,  которые 
паркуют машины на 
газонах. В каждом 
субъекте Федерации 
есть соответствую-
щий закон. Но вот 

беда, применять его к водителям нельзя по той причине, что 
это местный, а не федеральный закон. Наказывать водителя 
можно только в соответствии с федеральным законодатель-
ством. Об этом не раз упоминалось в различных решениях 
Верховного суда. 

Как сообщают авторы инициативы в пояснительной 
записке, большое значение для экологической обстанов-
ки в современных городах имеет состояние их озеленен-
ных террито рий. Увеличение количества зеленых наса-
ждений и их сохранение позволят противостоять таким 
проблемам, как загазованность, нехватка чистого возду-
ха, пыль, грязь и прочее. Ни для кого не секрет, что одна из 
основных причин грязи в городах — самовольная парков-
ка автомобилей на газонах, при этом уничтожаются ра-
стения, разру шается почва, а грязь распространяется по 
всей территории города. 

Одним из способов решения этой проблемы бы ло уста-
новление в законодательстве субъектов РФ ответственно-
сти за это. Однако сложилась судебная практика о призна-
нии таких норматив ных положений противоречащими фе-
деральному законодательству. Суды полагают, что в этих 
случаях региональный законодатель вторгается в область 
правоотношений, урегулированных на федеральном уров-
не, то есть превышает свои полномочия. 

По этой причине депутаты Свердловской области и вы-
ступили с инициативой закрепить нарушение и наказание 
за него в федеральном законе, то есть в КоАП.  Напомним, 
что это не единственный вопрос к штрафам за парковку на 
газоне. До сих пор ни в одном документе нет даже определе-
ния, что такое газон. Остановка на обочине также может по-
пасть под новую статью.

ПРАВО Владельцы 
пожароопасных 
смартфонов подали 
коллективный иск

Суд по телефону

Алена Узбекова

ВЛАДЕЛЬЦЫ взрывоопасных смартфонов Galaxy Note 7 
подали в США коллективный иск на компанию-произво-
дителя Samsung в федеральный суд в Нью-Джерси.

Потребителей не устроило ни обещание скидки в 
100 долларов на покупку следующего смартфона 
Samsung, ни 25 долларов, которые им сулили при по-
купке смартфона другого производителя. «Наше дело 
сосредоточено на суммах, выплаченных владельцами 
Note 7 за Интернет и голосовые услуги, и ежемесячных 
платежах, сделанных ими для оплаты своих телефонов 
в течение того времени, пока их инструктировали 
ждать появления заменяющего устройства», — заявил 
ведущий юрист истцов Джозеф Джи Саудер из офиса 
McCuneWright LLP. Иск в связи с нарушением гаран-
тии, недобросовестностью и мошенничеством может 
представлять покупателей Note 7 по всей стране. «Ве-
роятно, Samsung  
предложит более су-
щественные ком-
пенсационные 
меры, и все может 
закончиться миро-
вым соглашением, 
что в США выгодно 
для потенциально 
проигравшей сторо-
ны, ибо в против-
ном случае суммы 
взысканных издер-
жек будут исчи-
сляться миллиона-
ми», — рассказал «РГ» председатель Коллегии адвока-
тов Москвы Евгений Корчаго.

Россияне, купившие Galaxy Note 7 в России, по закону 
о защите прав потребителей могут также обратиться в 
суд. «У продавца есть юридический адрес в России. Поэ-
тому можно обращаться в российский суд с иском и на 
продавца, и на производителя. Ответчиком будет высту-
пать представитель в России, то есть продавец», — отме-
тил Евгений Корчаго. Если же товар или услуга были 
приобретены гражданином России за границей, допу-
стим тот же Galaxy Note 7 был куплен в США, то иск надо 
подавать в суд этой страны. 

В других случаях, неважно, был произведен товар в 
России или за рубежом, потребитель имеет право для на-
чала обратиться с письменной претензией как изготови-
телю, так и к продавцу. Если требования будут неудов-
летворены, потребитель имеет право обратиться в суд с 
требованием замены товара или возврата денег. Также 
можно взыскать штраф от половины стоимости иска и 
требовать компенсации морального вреда. «Но с мораль-
ным вредом у нас часто проблемы. Даже за причинение 
смерти компенсация небольшая. По другим вопросам 
это и вовсе несколько тысяч рублей. В США же, как пра-
вило, самые большие «барыши» у сутяжников-потреби-
телей именно за моральный вред. Суммы могут исчи-
сляться миллионами», — заключил эксперт. 

АРМИЯ 

На службу 
по контракту 
будут наби-
рать под конк-
ретные задачи

АВТОМАТ 
НА ГОД

Иван Петров

ВЧЕРА стало известно, что в Ко-
митет Госдумы по обороне по-
ступил законопроект, который 
уже прозвали законом о кон-
трактниках для «горячих точек». 
Этот документ предусматривает 
возможность заключения рос-
сийскими военнослужащими 
краткосрочных контрактов. 

То есть контрактник будет 
служить не на долговременной 
основе, а «призываться под ру-
жье» под решение конкретной за-
дачи. «Временные» контрактни-
ки станут служить на боевых ко-
раблях, решать миротворческие 
задачи и бороться с террориста-
ми за пределами России. Законо-
проект был одобрен комиссией 
по законопроектной деятельнос-
ти правительства РФ.

Некоторые эксперты ошибоч-
но решили, что поправки в Закон 
«О воинской обязанности и во-
енной службе», по сути, легали-
зуют частные военные компа-
нии. Однако, внимательно про-
читав законопроект, становится 
ясно, что это совсем не так. Ведь 
частные военные компании — 
это негосударственные структу-
ры, которые законодательством 
не предусмотрены. А внесенный 
в Госдуму законопроект касает-
ся исключительно армейских 
контрактников, социальную за-
щищенность которых полностью 
готово обеспечивать государст-
во. Согласно пояснительной за-
писке к законопроекту, его це-
лью «является поддержание тре-
буемого уровня укомплектован-
ности военнослужащими, прохо-
дящими военную службу по кон-
тракту, привлекаемых для реше-
ния задач в период чрезвычай-
ных обстоятельств». Кроме того, 
дополнительный штат контрак-

тников понадобится для их уча-
стия «в деятельности по поддер-
жанию или восстановлению 
международного мира и безопа-
сности либо по пресечению ме-
ждународной террористической 
деятельности за пределами тер-
ритории РФ, а также для участия 
в походах кораблей».  В докумен-
те подчеркивается, что законо-
проект возник «в связи с измене-
нием военно-политической об-
становки, активизацией дея-
тельности международных тер-
рористических и экстремист-
ских организаций». 

Российские военные четко 
обозначили растущую угрозу 
международного терроризма на 
Ближнем Востоке. В связи с этим 
наши военные уже более года 
участвуют в боевых действиях 
против террористов в Сирии. 

Не все спокойно и на некото-
рых границах, безопасность ко-
торых обеспечивают в том числе 
российские военные.  Привле-
кать к краткосрочным контрак-
там предполагается призывни-
ков, срок срочной службы кото-
рых подходит к концу, и граждан, 
пребывающих в запасе. Сроком 
окончания контракта, согласно 
законопроекту, будет являться 
прекращение обстоятельств, 
вызвавших необходимость его 
заключения. Предусмотрено, что 
максимальный срок такого кон-
тракта не сможет превышать 1 
год.  В настоящее время первый 
контракт с военными на рядовые 
и сержантские должности заклю-
чается на срок 2 либо 3 года по 
выбору гражданина. С прапор-
щиками, мичманами и офицера-
ми первый контракт заключается 
сразу на 5 лет.

Стоит отметить, что в законо-
дательстве РФ уже есть положе-
ния, по которым можно набирать 
военнослужащих по контракту 
на более короткие сроки — от ше-
сти месяцев до 1 года. И для этого 
действуют почти те же обоснова-
ния — то есть в период чрезвычай-
ных обстоятельств либо для уча-
стия в деятельности по поддержа-
нию или восстановлению между-
народного мира и безопасности. 
Новые же поправки позволяют 
использовать контрактников 
именно для борьбы с террористи-
ческими и экстремистскими ор-
ганизациями.

И не только биоразноо-
бразию, но и социаль-
но-экономическому 

развитию стран, на территории 
которых она осуществляется. 

Оборот незаконной торговли 
дикими животными оценивается 
в 19 миллиардов долларов в год. В 
России браконьерский рынок 
оценивается в десятки миллиар-
дов, точно свыше 10 миллиардов 
рублей.

Какие животные из России во-
стребованы за рубежом?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Наиболее распро-
странена браконьерская ловля 
соколиных. Объем незаконной 
добычи таких видов птиц, как 
кречет, балобан, сапсан, состав-
ляет сегодня, по разным оцен-
кам, до тысячи особей в год. 
Ущерб от незаконной добычи 
птиц — до 200 миллионов рублей 
в год. Регулярно фиксируются 
попытки переправить птиц в 
страны Ближнего Востока, боль-
шинство птиц при этом гибнет.

Мы можем говорить о ката-
строфическом падении числен-
ности сайгака до 4,5 тысячи осо-
бей с 800 тысяч в середине XX 
века, тенденция к снижению со-
храняется. Мы планируем внести 
сайгака в Красную книгу РФ.

Гималайский медведь в связи 
с активным браконьерским про-
мыслом также вносится сейчас в 
Красную книгу РФ, его дериваты 
регулярно изымают на границе 
органы таможенного контроля — 
его лапы и желчь используются в 
традиционной китайской кухне 
и медицине.

Артефакт без документов
Сколько же все это стоит? И на-
вар у такого бизнеса должен 
быть баснословным!
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: В Интернете рога 
сайгака, например, стоят около 
10 тысяч рублей, а на китайском 
рынке один килограмм рогов 
стоит уже 1,5 тысячи долларов.

Незаконная торговля в Сети 
особенно активизировалась в по-
следние годы. Только в 2015 году 
было обнаружено более 30 тысяч 
объявлений в мировом Интерне-
те о продаже занесенных в Кра-
сную книгу РФ диких животных, 
частей их тел и изготовленных из 
них товаров — в интернет-магази-
нах 16 стран. Причем основные 
площадки зарегистрированы в 
Китае (25 процентов), России, 

Украине, Франции — это страны — 
лидеры по объему торговли. 

Многие страны ведут актив-
ную борьбу против этих престу-
плений. Например, по данным 
IFAW, запрет на продажу слоно-
вой кости четко соблюдается на 
сайтах eBay в Канаде, Германии, 
Франции, Бельгии и Голландии. 
При этом запрет игнорируется в 
Великобритании.

По данным экспертов, только 
в 2015 году в Рунете было обнару-
жено свыше 600 объявлений о 
продаже 2,5 тысячи животных, из 
них около 38 предложений о про-
даже дериватов тигра — в основ-
ном шкур. В 75 процентов всех 
предложений шла речь о живых 
особях. В связи с этим мы иници-
ировали разработку законопро-

екта об ужесточении ответствен-
ности за оборот редких и исчеза-
ющих видов животных и четких 
классифицирующих признаках в 
УК РФ по интернет-торговле.

Отслеживает ли минприроды но-
вые интернет-площадки, объяв-
ления на форумах и соцсетях?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: На нашем сайте со-
здана «горячая линия» — туда по-
ступают обращения граждан, за-
явлений довольно много. Но, к 
сожалению, систематическую 
работу в этом направлении ведет 
лишь ряд общественных эколо-
гических организаций. 

Могу сказать, что, в принципе, 
одна из причин широкого рас-
пространения онлайн-торговли 
состоит именно в отсутствии по-
стоянного мониторинга торго-
вых площадок в Интернете. При-
чем около 50 процентов всех объ-
явлений размещаются на сайте 
Авито. И на торговых площадках 
нет никаких правил, ограничива-
ющих торговлю редкими видами.

Бывает еще и скрытая торговля
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Совершенно верно. 

Товары из дериватов тигров, мед-
ведей, других животных обычно 
рекламируются как «артефак-
ты» без сопровождения какими-
либо документами. 

Отловленные в дикой природе 
животные продаются как выра-
щенные в неволе. Кроме того, ис-
пользуется даже кодированный 
язык — сокращения, аббревиату-
ры и так далее.

Как все это прекратить — Интер-
нет трудно контролировать?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы считаем, что 
блокирование сайтов — это эф-
фективный механизм. Это моти-
вирует владельцев площадок вне-
дрять правила торговли, вводить 
запреты, как это уже сделали во 
многих европейских странах.

9 лет за торговлю 
В России редкими животными 
торгуют с большим размахом, а 
силовые структуры не доводят 
дела до судебных решений. Чем 
вы это объясняете?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: В борьбе с брако-
ньерством — незаконной охотой, 
транспортировкой животных, в 
том числе контрабандой — очень 
важен результат. В качестве при-
мера, с 2013 по 2016 год возбу-
ждено 19 уголовных дел по брако-
ньерству — за незаконную добычу, 
хранение, сбыт или контрабанду 
частей тела амурского тигра и его 
дериватов. Было вынесено 11 при-
говоров, а по многим делам еще 
ведется следствие или идет суд. 
Наиболее яркий случай — приго-
вор по статье «Контрабанда»: 
россиянин был осужден на 3 года 
условно, а двое граждан КНР — на 
3 года исправительной колонии 
общего режима — это в 2014 году. 
И совсем недавно, в июне этого 
года вынесли приговор граждани-
ну КНР — лишение свободы на 
срок три с половиной года. В июле 
осудили четырех браконьеров, за-
держанных с поличным, они осу-
ждены на 1 год и 2 месяца лише-
ния свободы условно.

Очевидно, что ответствен-
ность нужно ужесточать. Не ме-
нее важно поставить действен-
ный заслон торговле в Интернете.

Когда мы говорим об ужесточе-
нии ответственности, что имеет-
ся в виду?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы разработали 
поправки в Уголовный кодекс, 
классифицирующие преступле-
ния, связанные с использовани-
ем сети Интернет при обороте 
диких животных, занесенных в 
Красную книгу. Незаконная тор-
говля будет наказываться прину-
дительными работами на срок до 
3 лет со штрафом до 1,5 миллио-

на рублей или ограничением сво-
боды на срок до 4 лет. Сейчас 
только принудительные работы 
на срок до 3 лет и штраф до 1 мил-
лиона рублей. А если преступле-
ние совершено организованной 
группой, то ее участников ждет 
лишение свободы на срок до 9 лет 
со штрафом до 3 миллионов ру-
блей (сейчас до 7 лет со штрафом 
до 2 миллионов рублей).

Инициатива уже согласована 
со всеми ведомствами и до конца 
октября будет внесена в прави-
тельство.

Вызволят из неволи
Чтобы успокоить читателей, все-
таки какова в целом ситуация с 
охраной редких видов в нашей 
стране?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: О линейной работе 
по охране редких видов мы толь-
ко что поговорили — это непо-
средственная работа по задержа-
нию преступников, следствен-
ной и судебной работе.

Второе направление — это рас-
ширение сети особо охраняемых 
природных территорий с жест-
ким режимом охраны, которые 
обеспечивают зоны комфорта 
для животных, качественные и 
безопасные местообитания, 
здесь же проводятся биотехниче-
ские мероприятия для поддер-
жки животных в сложных усло-
виях — подкормка, мониторинг.

И третье направление — это, 
назовем это так, борьба со спро-
сом на этом рынке. Обсуждаются 
варианты от изъятия у торговцев 
животных в создаваемые госу-
дарственные центры передержки 
до введения эвтаназии для вве-
зенных нелегально животных, 
когда выпустить их в дикую при-
роду нельзя. 

Эта мера может исключить 
спрос на виды, так как цепочка 
прерывается на таможне. Сегод-
ня можно констатировать, что 
таможенные органы, не имея воз-
можности для временного содер-
жания животных, передают их в 
подчас полулегальные коммер-
ческие центры передержки, где 
их реабилитируют и реализуют 
на рынок. Эта мера позволит 
схлопнуть рынок. Конечно, из 
стран Африки и Азии к нам при-
езжают так называемые экзоти-
ческие виды — в основном попу-
гаи, рептилии, обезьяны. Нужно 
иметь в виду, что такие животные 
могут быть в связи с возможным 

заражением различными инфек-
ционными заболеваниями, в том 
числе для людей опасны.

Кроме того, мы работаем над 
Правилами оборота и содержа-
ния редких и находящихся под 
угрозой исчезновения объектов 
животного мира, которые суще-
ственно сократят «теневой ры-
нок редких видов животных».

Также мы планируем рассмо-
треть возможность запрета со-
держания в неволе отдельных ви-
дов животных, прежде всего ко-
шачьих. Их можно будет содер-
жать только в специальных учре-
ждениях. Это также сократит 
спрос.

В общем пока гордиться нечем?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Есть! Благодаря ра-
боте наших заповедников и нац-
парков, а также работников си-
ловых структур нам удалось уве-
личить популяцию зубра с 1990 
года с 900 особей до 1650 живот-
ных, тигра — на 15 процентов, до 
540 особей, дальневосточного 
леопарда — на 25 процентов, до 
80 особей. 

Ведется работа по восстанов-
лению популяций переднеазиат-
ского леопарда и лошади Прже-
вальского. И есть еще много на-
правлений работы, опыт кото-
рых достоин того, чтобы делить-
ся с другими странами. Собст-
венно такую оценку нашей рабо-
те дал Международный союз ох-
раны природы на последней кон-
ференции в этом году.

Сергей Донской: Ущерб от незакон-
ной добычи птиц доходит 
до 200 миллионов рублей в год.

Акцент

 Блокирование сайтов моти-
вирует владельцев площадок 
внедрять правила торговли 
и вводить запреты

Намечено при-
влекать к крат-
косрочным кон-
трактам призыв-
ников, заканчи-
вающих службу, 
и запасников

Неважно, где был 
произведен товар — 
в России или за гра-
ницей, — потреби-
тель может подать 
в суд на продавца

За проезд по газо-
нам предлагается 
штрафовать водите-
лей на сумму 
от тысячи до пяти 
тысяч рублей

Узнайте больше: 
Как 3D-принтеры спасут 
носорогов
rg.ru/art/1317597
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Зверье выдернут 
из Сети

ЦИФРА

56
ПРОЦЕНТОВ
объявлений о продаже редких 
диких животных и изделий из них 
обнаружено на китайских сайтах

ДЛЯ ОХОТЫ И ЕДЫ
Сегодня браконьерская добыча диких животных, в том числе и нахо�
дящихся под угрозой исчезновения, достигла беспрецедентного мас�
штаба. Это следует из доклада Международного фонда защиты 
животных (IFAW).
Ежегодный объем глобального рынка редких видов животных и их 
дериватов оценивается более чем в 19 миллиардов долларов, при 
этом существенная часть оборота приходится на Россию.
Очень популярны наши птицы семейства соколиных – балобан, кре�
чет, сапсан – в арабских странах, где соколиная охота является од�
ним из любимых развлечений. Объем незаконной добычи таких птиц 
составляет, по разным оценкам, до 1000 особей в год. В Китай чаще 
всего нелегально пытаются вывезти губы лося, желчь и лапы медве�
дя, струю кабарги, поскольку это активно используется в кухне или 
традиционной медицине. А уж чучела и шкуры наших рысей, медведей 
и тигров популярны по всему миру.
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Доллары 
фальшивят

«Кроме того, в банко-
маты попадают изде-
л и я ,  и м и т и ру ю щ и е 

внешний вид настоящих банкнот, 
но таковыми не являющиеся», — 
констатировала Александрова.

При этом в ЦБ отмечают, что в 
целом поддельных денег все-таки 
становится меньше. В третьем  
квартале 2016 года в нашей стра-
не было обнаружено 14,4 тысячи 
поддельных рублевых банкнот. 
Это на 9 процентов меньше, чем в 
предыдущем квартале. Но как и 
раньше, основная часть фальши-
вок приходится на самые круп-
ные номиналы в пять тысяч 
(8514 штук) и одну тысячу ру-
блей (5345 штук). Меньше попа-
дается поддельных банкнот но-
миналом в 500, 100 и 50 рублей.

«Если сравнивать ситуацию у 
нас и в других странах мира, то у 
нас в борьбе с фальшивомонетни-
чеством более явные успехи, — за-
метила Александрова. — На один 
миллион банкнот, находящихся в 
обращении в России в 2015 году, 
приходилось порядка 12 поддель-
ных банкнот. В Австралии в прош-
лом году этот показатель был на 
уровне 28. В еврозоне на один 
миллион банкнот попадается в 
среднем 48 фальшивок».

Поддельная иностранная ва-
люта в России тоже попадается. В 
третьем квартале на территории 

страны изъяли из оборота боль-
ше тысячи липовых долларовых 
купюр, 29 банкнот Евросоюза и 
15 поддельных юаней. Ранее в 
этом году были выявлены под-
дельные британские фунты стер-
лингов и австралийские доллары. 

«По иностранной валюте до 
2014 года у нас шло неуклонное 
снижение количества выявлен-
ных подделок, — напомнил Анд-
рей Семенов, представитель 
главного управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД России. — 
Но со снижением курса рубля 
п р о и з о ш е л  о п р е д е л е н н ы й 
всплеск. Конечно, чаще всего в 
обороте сейчас встречаются 
фальшивые доллары и евро». 

Как уточнил Семенов, под-
дельная иностранная валюта из-
готавливается за пределами Рос-
сии, в основном в странах Вос-
точной Европы, а уже оттуда за-
возится в нашу страну. А вот ли-
повые рубли выпускаются у нас, 
на Северном Кавказе. «Хотя, 
нужно отметить, что в 2016 году 
еще в ряде российских регионов 
— Хакасии, Удмуртии, в Перм-
ском крае и Пензенской области 
— также были выявлены комплек-
ты печатного оборудования для 
производства фальсификато-
ров», — констатировал предста-
витель МВД. 

ЖИЛЬЕ  Москвичи 
превратили свою старую 
хрущобу в элитную 
высотку 

Мишина 
вышина 

Сергей Бабкин 

ПРЯМО у себя над головами жители старой четырехэ-
тажки в центре Москвы построили фактически новый 
дом. Когда-то этот проект казался невероятным, но уже 
на этой неделе официальный портал правительства и 
мэра сообщил: первое в столице надстроенное жилое 
здание готово принять новоселов. 

Собрание членов ТСЖ «Мишина-32», как сообщили в 
пресс-службе комплекса градостроительной политики и 
строительства, приняло историческое решение: на соб-
ственные деньги реконструировать здание. То есть над-
строить над ним аж четыре этажа и мансарду. Как поя-
снил председатель ТСЖ Гарри Куренков, строительство 
финансировали те жильцы, кому потом достанутся квар-
тиры в надстроенной части. Чтобы дом не просел под тя-
жестью новой конструкции, надстраивать решили на не-
сущих пилонах. По периметру каркаса установили моно-
литные стены, которые дали увеличение площади даже в 
существующих жилых помещениях. Такая технология 
позволила вести работы, даже не отселяя жильцов. В над-
страиваемых этажах планировка оказалась более ком-
пактной: если в старой части дома было только 16 квар-
тир, то в новой — 30. То есть хватит и жильцам-спонсо-
рам, и на продажу кое-что выставят.

В итоге ветхая четырехэтажка превратилась в совре-
менную высотку с новой проводкой и инженерными 
коммуникациями. Фактически строительные работы на 
объекте завершены. 

Правда, осталось получить разрешительную доку-
ментацию. Жильцы-инвесторы ожидают, что заселение 
новых соседей может начаться уже до конца этого года. 

ПОЛИЦИЯ Иностранцы 
стали меньше совершать 
преступлений в Москве

Гастарбайтер 
под контролем

Михаил Фалалеев

С  МОМЕНТА, когда миграционная служба вернулась в 
ведение полиции, контроль над гостями России, и в част-
ности Москвы, стал более эффективен. Связано это, ско-
рее всего, с тем, что теперь миграционные подразделе-
ния не считают себя исключительно экономическими 
структурами, как было раньше, а больше — правоохрани-
тельными. Кроме того, после слияния двух ведомств ста-
ло в разы меньше бюрократических процедур согласова-
ния совместных действий, что позволяет одновременно 
и гораздо быстрее проводить проверку документов и 
оплаты патента и, если требуется, задержание и достав-
ку нарушителя в полицейское отделение. 

 И результаты такой реорганизации уже появились. 
Заместитель начальника Управления охраны обществен-
ного порядка ГУ МВД России по Москве полковник поли-
ции Олеся Алешина рассказала, что в столице за 9 меся-
цев почти на 17 процентов снизилось количество пре-
ступлений, совершаемых иностранцами. По ее словам, 
всего в Москве зарегистрировано более 130 тысяч пре-
ступлений. Из них иностранцы совершили 6434. Из это-
го числа гражданами ближнего зарубежья совершено 
5657 преступлений, что тоже на 20,7 процента меньше.

 Наибольшую криминальную активность в столице 
проявляют граждане Узбекистана, которыми совершено 
1234 преступления, 
Таджикистана — 976, 
и Киргизии — 636.

 Заместитель на-
чальника Управле-
ния по вопросам 
миграции ГУ МВД 
России по Москве 
полковник внутрен-
ней службы Дмит-
рий Сергиенко со-
общил, что сейчас в 
Москве находится 
около 1 миллиона 
370 тысяч ино-
странных граждан. Свыше 70 процентов прибыло в по-
исках работы. Власти столицы делают все, чтобы под-
держать легальную миграцию. Для мигрантов, въехав-
ших в Россию из стран СНГ в безвизовом порядке, меха-
низм квотирования заменен на работу по патенту, 
упрощена процедура привлечения высококвалифици-
рованных специалистов. Закреплены нормы, позволя-
ющие в упрощенном порядке получать разрешения на 
работу студентам.

Для трудовых мигрантов введено обязательное те-
стирование на знание русского языка, истории России 
и основ законодательства. Работает «Многофункцио-
нальный миграционный центр», где иностранные гра-
ждане могут оформить патент на осуществление трудо-
вой деятельности. Уже оформлено и переоформлено бо-
лее 343 тысяч патентов. Наибольшее количество патен-
тов выдается гражданам Узбекистана, Таджикистана и 
Украины.

ФИНАНСЫ

Банки начали 
сокращать 
лимиты 
по кредитным 
картам

МНОГО 
НЕ ВОЗЬМЕШЬ

Тарас Фомченков

В СЕНТЯБРЕ 2016 года сред-
ний размер лимита по вновь вы-
даваемым кредитным картам 
впервые за год «упал» ниже 50 
тысяч рублей, сообщает Нацио-
нальное бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). Банки все более 
пристрастно оценивают кредит-
ные истории заемщиков. 

Для тех, кому от 30 до 39 лет, 
снижение лимита составило 17,6 
процента, заемщики в возрасте 
от 25 до 29 лет получили сниже-
ние лимита кредитования на 
17,4 процента, а те, кому свыше 
65 лет, — на 17,1 процента. Са-
мые низкие темпы падения пока-
зателя продемонстрировали за-
емщики в возрасте от 60 до 65 
лет — на 14 процентов, от 50—59 
лет — на 14,5 процента и моложе 
25 лет — на 14,9 процента.

Одна из основных причин кро-
ется в более внимательном отно-
шении со стороны банков к кре-
дитным рискам, считают в НБКИ. 
«Очевидно, что банки-лидеры на 
рынке «карточного» кредитова-
ния активно используют весь ар-
сенал инструментов по эффек-
тивному управлению кредитным 
риском и оперативно и гибко 
оперируют такими параметрами 
кредитов, как лимиты по картам. 
Поскольку летом и в начале осе-
ни текущего года ситуация с 
просрочкой в этом сегменте роз-
ничного кредитования не отлича-
лась стабильностью, банки в этот 
период постепенно снижали свой 
аппетит к риску. При этом темпы 
выдачи кредитных карт и объемы 
выданных кредитов оставались 
на достаточно высоком уровне, 
сокращались только лимиты кре-
дитования», — объясняет гене-
ральный директор НБКИ Алек-
сандр Викулин.

По оценкам НБКИ за первое 
полугодие 2016 года просрочка 
хотя и продолжала расти, но ее 
пиковые значения остались в 
прошлом. «По кредитным кар-
там ее уровень (просрочки. — 
«РГ») составил 15,3 процента, 
снизившись на 2,9 процентных 
пункта (18,2 процента на 
01.01.2016 года)», — сообщало 
бюро в начале августа. 

Просрочка по кредитным 
картам растет несильно, а лими-
ты по кредитным картам сокра-
щаются. Откуда такие разнона-
правленные процессы? 

Банки все равно не удовлет-
ворены ситуацией, просрочка в 
целом остается большой, и кре-
дитные организации она не 
устраивает, объясняет финансо-
вый аналитик Сергей Суверов. 
«Поэтому и продолжается за-
кручивание гаек. Второй момент 
— показатели розничной торгов-
ли говорят о том, что траты насе-
ления не растут, а в этой ситуа-
ции банкам нет задачи увеличи-
вать лимиты по кредитным кар-
там», — считает эксперт.  

Снижение лимитов, с другой 
стороны, приводит к тому, что 
увеличивается ликвидность в 
банковском секторе. При этом 
ее сейчас и так слишком много. 
«И банки, чтобы разрешить эту 
проблему и не оставлять на ба-
лансе слишком много средств, 
переключаются в другую об-
ласть, сейчас они переориенти-
руются на рынок ценных бумаг, 
считая, что он является менее 
рискованным, чем кредитова-
ние», — говорит Суверов. 

И продолжает, что снижение 
лимита по кредиткам может в 
итоге представлять опасность не 
только для заемщиков, но и для 
банков. «Если заемщик рассчи-
тывал на лимит в 80 тысяч ру-
блей, а ему дадут только 40 ты-
сяч, то он обратится в следую-
щий банк, чтобы получить еще 
одну кредитку на недостающую 
сумму. И если финансовое поло-
жение заемщика пошатнется, то 
это отзовется определенными 
проблемами и для него лично, и 
для банков, которые выдали ему 
две кредитки вместо одной», — 
резюмирует эксперт. 

Образование Кто попадет в международный рейтинг

Вузы вышли на старт

Ирина Ивойлова 

В
ице-премьер прави-
тельства Ольга Голодец 
на заседании Ассоциа-
ции «Глобальные уни-
верситеты» рассказа-

ла, чего удалось добиться уни-
верситетам, участвующим в про-
грамме 5:100. (По этому проекту 
к 2020 году 5 наших вузов долж-
ны войти в топ-100 международ-
ных рейтингов).

— В вузы, которые участвуют в 
программе повышения конку-
рентоспособности, средний балл 
абитуриентов увеличился с 2013 
года на 13 пунктов, вырос объем 
науки. 40 процентов всех публи-
каций приходится на вузы из 
программы 5:100. В 1,6 раза вы-
росло число иностранных сту-
дентов, — подчеркнула Ольга Го-
лодец.

Серьезные успехи и большое 
продвижение в рейтингах есть у 
многих вузов. В том числе у 
МФТИ, МИФИ, ВШЭ, ИТМО. 
Впервые пять наших университе-
тов вошли в топ-100 предметных 
рейтингов THE и QS.

Министр образования и нау-

ки Ольга Васильева напомнила, 
что на программу повышения 
конкурентоспособности за четы-
ре последних года вузам было вы-
делено 39,9 млрд рублей.

— Снижать задачи продвиже-
ния в рейтингах нельзя,— выска-
зала свое мнение министр, — для 
нас важны не показатели, а ин-
струменты и механизмы, кото-
рые стоят за динамикой.

Почему российским вузам 
сложно пробиваться на высокие 
позиции в международных рей-
тингах? Причин много. Почти 
все вузы у нас специализирован-
ные — педагогические, медицин-

ские, экономические, техниче-
ские, а конкурировать им прихо-
дится с многопрофильными уни-
верситетами. «Массачусетский 
университет, например, это 
смесь Вышки и Бауманки, — при-
вел пример ректор ВШЭ Ярослав 
Кузьминов. — у многих вузов 
слабая международная узнавае-
мость бренда, слабая коопера-
ция, сказалась и девальвация ру-
бля».

По-прежнему нашим ученым 
сложно пробиться в англоязыч-
ные журналы, есть трудности в 
привлечении иностранных про-
фессоров.

— Если принято в мире пла-
тить постдоку 3—4 тысячи долла-
ров, и мы должны предлагать та-
кую же зарплату иностранным 
специалистам, — считает ректор 
Вышки.

Что еще надо сделать для того, 
чтобы дать возможность нашим 
вузам подняться в топ-100? Рек-
торы считают: финансирование 
на участие в программе должно 
определяться не на год, а на более 
долгий срок. Сейчас вузы каж-
дый год ждут распоряжения о 
том, что им будут выделены эти 
средства, а это сдерживает пла-
ны. По словам ректоров, эти сум-
мы составляют от 5 до 15 процен-
тов бюджета.

Надо активнее участвовать в 
сетевых образовательных про-
ектах, в том числе — Курсере, на-
циональной платформе « От-
крытое образование», на между-
народных форумах представ-
лять страну не вузами по отдель-
ности, а командами. По мнению 
ректора МИФИ Михаила Стри-
ханова, особое внимание стоит 
уделить сотрудничеству вузов с 
индустриальными партнерами. 
Надо активнее привлекать ино-

странных студентов, аспиран-
тов в наши вузы. Для этого уже 
изменены правила приема для 
иностранцев. За границей уни-
верситеты начинают пригла-
шать абитуриентов еще осенью, 
когда у них еще нет документа об 
образовании. У нас правила для 
иностранцев были такие же, как 
и для россиян, — прием начинал-
ся в июне. «Вопрос о раннем 
приеме решен, — рассказал рек-
тор Вышки Ярослав Кузьминов. 
— Можно подумать и о том, что-
бы вести ранний прием победи-
телей Всероссийской олимпиа-
ды».

К сожалению, погоня за рей-
тингами имеет и обратную сто-
рону — уже появились вузы, кото-
рые предоставляют в отчетах не-
достоверные данные. У одного из 
вузов, который попал в QS они 
отличались от данных минобрна-
уки в 4 раза. В число профессор-
ско-преподавательского состава 
включили уборщиц и дворников, 
чтобы повысить соотношение 
«преподаватель — студент».

Ректор Высшей школы экономики 
Ярослав Кузьминов и министр 
Ольга Васильева видят общую цель.

Акцент

 Погоня за рейтингами имеет 
обратную сторону — 
есть вузы, которые указывают 
в отчетах недостоверные 
данные

Больше всего пре-
ступлений в Москве 
совершают гражда-
не Узбекистана, 
Таджикистана 
и Киргизии

Максимальные раз-
меры просрочек 
платежей по кре-
дитным картам уже 
в прошлом, считают 
эксперты

Узнайте больше: когда 
стоимость ипотеки снизится 
до 8 процентов годовых
rg.ru/art/1297599

КОШЕЛЕК Эксперты опровергли банкротство 
российских ломбардов 

Бьются о заклад  
Татьяна Зыкова 

В 
Национальном объедине-
нии ломбардов предупреди-
ли о возможном разорении 

отрасли из-за снижения Центро-
банком предельных ставок по 
займам. Эксперты «Российской 
газеты» к такому заявлению от-
неслись скептически.

В письме на имя председателя 
ЦБ говорится о том, что регуля-
тор в 2016 году снижает эффек-
тивную ставку третий квартал 
подряд, не учитывая особенно-
стей работы ломбардов. Участни-
ки рынка просят ЦБ пересмо-
треть методику ее расчета для от-
расли, иначе под угрозой окажет-
ся бизнес небольших городских и 
сельских ломбардов с невысоки-
ми оборотами. А жители «глубин-
ки» якобы лишатся  самого до-
ступного на сегодняшний день 
источника кредитования.

В ЦБ «РГ» сообщили, что регу-
лятор проведет «всесторонний 
анализ целесообразности пред-
лагаемых изменений и возмож-
ного эффекта от их реализации, а 
также обсудит его совместно с 
рынком», а снижение ставок 
лишь «отражает кредитную и 
процентную политику участни-
ков ломбардной отрасли, рыноч-
ную ситуацию, а не является ре-
зультатом регулирования Бан-
ком России уровня значений 
ПСК».

Средний размер займа в лом-
барде под залог (как правило, это 
золотые часы, украшения, авто-
мобили, компьютеры или быто-
вая техника) составляет пример-
но 15 тысяч рублей в городах-
миллионниках и 6—7 тысяч в 
«глубинке», а большая часть зай-
мов берется на срок от несколь-
ких недель до 2—6 месяцев.

Между тем глава «Лиги лом-
бардов» Михаил Унсков ката-
клизмов на рынке не ожидает. В 
кризисы эти финансовые орга-
низации пользуются повышен-

ным спросом граждан и растут 
как грибы, говорит он. По оцен-
кам экспертов, за последний год  
рынок ломбардного кредитова-
ния вырос на 5—18 процентов. 
Его кредитный портфель состав-
ляет 36—37 миллиардов. И выру-
чает несколько миллионов рос-
сиян, попавших в трудную ситу-
ацию из-за потери работы, сни-
жения доходов, невозможности 
расплачиваться по долгам и даже 
ипотеке. Тем не менее Унсков 
считает, что проблему регулиро-
вания Центробанком процен-
тных ставок по ломбардным зай-
мам решать все-таки надо.   

По закону, с 2014 года ЦБ 
ежеквартально на основе финан-
совой отчетности топ-100 лом-
бардов рассчитывает предель-
ную общерыночную ставку по 
отрасли, выше которой «зади-
рать» проценты запрещено. Ина-
че — изгнание с рынка.  Напри-
мер, если по отчетности топ-100 
ломбардов в 2015 году  ЦБ зафик-
сировал среднюю температуру 
для ломбардов в 200 процентов 
годовых, то в этом году «пото-
лок»  снизился  на треть, до 167,6 
процента. По мнению Унскова, 
если так дело пойдет и дальше, то 
ставку можно будет и обнулить. 

ЦБ, в частности,  при расчете 
средней ставки не учитывает, за 

счет каких операций «живут» и 
развиваются ломбарды. «В Рос-
сии есть два типа ломбардов. 
Одни ориентированы на деше-
вую скупку золота и драгметал-
лов от населения для ювелирной 
торговли или в качестве сырья,  
как правило, размещаются при 
ювелирных магазинах, несут 
минимум издержек, а потому 
устанавливают относительно 
небольшие ставки для граждан, 
к примеру, под 5—10 процентов в 
месяц», — поясняет эксперт.

Второй тип ломбардов основ-
ной доход имеет от займов под 
залог и начисляет гораздо боль-
ший процент за выкуп граждана-
ми золотых изделий или имуще-
ства. За счет этого ломбарды 
второго типа в разы выше несут 
расходы по хранению имущест-
ва, его оценке, зарплатам работ-
ников, чем коллеги по цеху.

«На самом деле деятельность 
ломбардов легко поддается 
контролю и учету,  а сами  пре-
дельные ставки для займов в них  
должны  дифференцироваться. В  
зависимости от сроков  выдачи, 
обеспечения различными вида-
ми залогов. И даже от регионов, 
в которых работают», — говорит 
Унсков.

Но  для этого необходимы по-
правки в законодательстве. 
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СПРАВКА «РГ»
Мигрантов, прибывших по визам:
из Китая — около 20%, 
из Турции и Вьетнама — по 5%, 
из Германии — около 4%.
Более 80% приехали в безвизовом режиме:
 из Узбекистана — более 20%, 
из Таджикистана — около 17%, 
из Киргизии — около 15%, 
из Украины — около 14%, 
из Беларуси — 11%.
С туристическими целями приезжают 14% иностранцев, 
с частными — почти 11%, а получать образование — 2,5%.

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

5 и 19 декабря 2016 года Внешэкономбанк проведет тендеры по 
реализации средств в индийских рупиях (код С45).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, 
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПАСНОСТЬ
Появился новый способ кражи денег из банкоматов
К банкомату подключается специальная компьютерная шина, через 
которую мгновенно перечисляются деньги, сообщил журналистам 
зампред правления Сбербанка Станислав Кузнецов. 
По его словам, эта тенденция появилась не более 4—5 месяцев назад, 
но производитель банкоматов не сразу отреагировал на эту пробле*
му. «Когда мы вынуждены были поставить в ультимативной форме 
позицию — либо мы покупать не будем ваши банкоматы, либо прими*
те какие*то меры, слава Богу, появилась мера эффективная, и сейчас 
уверены — эта проблема быстро решаемая», — отметил Кузнецов.
Кузнецов рассказал о том, что Сбербанк намерен отказываться от 
работы с теми производителями банкоматов и банковского оборудо*
вания, которые не будут соблюдать правил безопасности. Всего сеть 
банкоматов Сбербанка насчитывает около 80 тысяч устройств.
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Детские вопросы
Вы пришли на государ-
ственную должность с 
общественной. В об-

щем, с «земли». Каким вы видите 
этот огромный мир гражданских 
активистов?
АННА КУЗНЕЦОВА: Я думала, вы спро-
сите меня: каким, придя с «зем-
ли», я вижу государство.

Боялись испугать вас этим во-
просом. Но считайте, что спро-
сили.
АННА КУЗНЕЦОВА: Когда я возглавля-
ла региональное отделение Об-
щероссийского народного фрон-
та в регионе, я замечала, как дан-
ные из госотчетов иногда расхо-
дятся с реальным положением 
дел. Порой за этим стоит желание 
ведомств и муниципалитетов 
представить ситуацию в лучшем 
свете. Не буду настаивать, что 
это частое явление, но… Хочется, 
чтобы огромная система госу-
правления была более гибкой и 
чуткой к ситуации даже в самом 
далеком районе и селе.

Что касается общественных 
организаций, то многих лидеров 
крупных НКО я знаю по делам 
давно и буду вести с ними откры-
тый диалог. Я, разумеется, очень 
верю в активных людей и обще-
ственные усилия. Поэтому при 
Общественном совете у нас будет 
создан ряд рабочих групп. Ка-
ждая — по конкретной и острой 
проблеме: приемные семьи, ра-
бота с детьми-инвалидами, обра-
зование, помощь детям с орфан-
ными (редкими) заболеваниями, 
общественный контроль.

Надеюсь получить в том числе 
через НКО объемную информа-
цию и обратную связь — где, поче-
му и что происходит. А механиз-
мы быстрого реагирования отра-
ботаем вмесе с ведомствами.

Не будем забывать, что НКО 
сегодня в России пользуются до-
верием и поддержкой. Им в этом 
году выделено более 5 миллиар-
дов рублей. Важно, чтобы они 
ушли на решение социально зна-
чимых задач, в том числе в сфере 
защиты детства. 

А идентифицировать социаль-
но значимую НКО не так просто. 
Далеко не всегда «громко» звуча-
щая тема на самом деле так уж 
остра. Вот общественный проект 
«беби-боксы» — благое дело, спа-
сенные жизни, но ведь это сраба-
тывает в 35—50 случаях. А напри-
мер, в общественном проекте 
«Служба доверия для беремен-
ных» помощь оказывается десят-
кам тысяч людей. Кризисных 
центров, работающих на профи-
лактику социального сиротства и 
абортов, в стране более сотни, а 
тех, кому они помогли, — многие 
тысячи. Все силы — и власти, и го-
сударства, и общественности, и 
внимание СМИ — должны быть 
направлены на то, чтобы ни у од-
ной женщины не возникло мысли 
не то чтобы убить — отказаться от 
ребенка. 

Он сделал первый шаг
Светлана Филиппова из Екате-
ринбурга спрашивает: вы за или 
против абортов? Какие возмож-
ны меры помощи женщинам, ре-
шившимся на аборт? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Лично для меня 
аборт — явление неприемлемое. 
Но мы прежде всего должны при-
бегать не к запретам, а к мерам 
поддержки матери и будущего 
ребенка. В идеале мы должны 
стремиться к тому, чтобы ни одна 
женщина не захотела сделать 
аборт. 

На самом деле ни одна и не хо-
чет. Почти два года я сама кон-
сультировала в женской консуль-
тации женщин, решившихся на 
аборт (работала как психолог с 
сертификатом института пери-
натальной психологии). И все 
истории у меня до сих пор перед 
глазами. Вот сидит перед тобою 
молодая женщина, выбравшая 
аборт. А через полтора года от нее 
приходит восторженная эсэ-
мэска: «Мой ребенок сегодня по-
шел!» Так хотела ли сделать 
аборт, записавшаяся на него бу-

дущая мама, если она через пол-
тора года шлет такую эсэмэску?!

Рядом с беременной женщи-
ной, попавшей в беду и подумав-
шей об аборте, должны быть 
люди. И не только тогда, когда 
она принимает отчаянное реше-
ние, но и раньше. Нужна серьез-
ная работа с минздравом, нужно 
развивать медико-социальные 
кабинеты. Подключать НКО и 
кризисные центры к доабортно-
му консультированию.

К сожалению, сейчас не ка-
ждая семья может научить бе-
режному отношению к человече-
ской жизни. Значит, нужно ак-
тивнее задействовать школьное 
и общественное воспитание — не 
назидательно, не искусственно, а 
мудро, гармонично. В регионах 
уже есть экспериментальные 
курсы семьеведения. На них идет 
разговор о культуре и нравствен-
ных основах семейной жизни. 

А как потом матери прокормить 
спасенного от аборта ребенка?
АННА КУЗНЕЦОВА: Да, сегодня мате-
рям не скажешь «мы раньше при 
свечках детей воспитывали» или 
«в одной юбке несколько поколе-
ний ходили». Требования к уров-
ню социализации личности 
очень выросли. Мы много гово-
рим о доступной среде для инва-
лидов, надо вести речь и о ком-
фортной среде для семьи, особен-
но многодетной, приемной. От-
везти на секцию, забрать, прове-

рить уроки, а еще сшить костюм 
зайчика — даже при бессонной 
ночи это все не переделаешь…

Для семьи с детьми нужна «до-
ступная среда», давайте обозна-
чим это в общественном созна-
нии.   А пока, повторю, мама не 
должна оставаться наедине с 
проблемами.

И кто эти люди, что «должны 
быть рядом»? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Учителя, врачи, со-
циальные службы, просто нерав-
нодушные люди, умеющие соеди-
нить свои усилия и учитываю-
щие особенности каждой семьи. 
Для этого, можеь быть, нужно до-
бавить работу с семьей в крите-
рии и оценки деятельности гу-
бернатора. 

Когда добавили критерий се-
мейного устройства детей-сирот, 
существенно сократилось коли-
чество детдомов, потому что дети 
были устроены в семьи. Но с дру-
гой стороны — выросло число воз-
вратов в детские дома и число на-
силия в отношении детей. И тут 
появился «закон о шлепках», так 
раздражающий родительскую 
общественность. Конечно, это не 
решение проблемы, подобные 
инициативы лишь усугубляют 
раскол общества и непонимание 
вектора семейной политики.

А вы шлепаете своих детей?
АННА КУЗНЕЦОВА: У нас в роли стро-
гого воспитателя — папа. Но и он 
не шлепает, действует своим ав-
торитетом. Мальчики слушаются 
его как человека, уверенного в 
себе, фундаментального и се-
рьезного. А с мамой больше, ког-
да надо пожалеть, поделиться пе-
реживаниями.

В Интернете есть высказывание 
Феофана Затворника: «Не долж-
но… забывать смирительного и 
вместе с тем действительного 
средства исправления — телесно-
го наказания». 
АННА КУЗНЕЦОВА: Эта сказанная в 
XIX веке фраза кончается слова-
ми: прибегать к такому наказа-

нию можно лишь в случае «край-
ней нужды». Сейчас много гуляет  
вырванных из контекста слов 
святых, для их комментирования 
лучше обращаться к богословам.

Детские темы всегда дискус-
сионные и взрывные. Мы все вре-
мя ходим по острию ножа. И, по-
моему, возникает огромное иску-
шение манипулировать ими, раз-
дувать истории, разносить лож-
ные слухи. Хотелось бы отсеять 
информационные потоки, пара-
зитирующие на детских темах, 
весь этот шум ради шума, а объе-
динить всех, кто на самом деле 
хочет действовать в интересах 
детей, даже если их точки зрения 
не сходны с моими.

Анна Юрьевна, но событие обла-
дает своей резонансной приро-
дой. Иногда она — объективно — 
очень большая. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Меня все равно в 
любой дискуссии интересует ее 
конструктивность, плод, который 
она приносит, и содержатель-
ность инициатив. Хотелось со-
брать за одним столом изучаю-
щих проблемы экспертов: пред-
ставителей ведомств, журнали-
стов и общественников. Мне ка-
жется, будет результат, очень се-
рьезный и стратегически важный.

Прими меня
Вы не раз говорили, что главная 
цель вашей работы — соблюдение 
прав и законных интересов ре-

бенка, и прежде всего главного 
права — жить в семье. Если не 
родной, то приемной. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Приемной семье 
достается особенный ребенок — 
уже раненый. Сегодня, когда уве-
личилось количество возвратов 
детей, нам нужно быть внима-
тельными к подготовке прием-
ных родителей, сопровождению 
приемных детей. Надо прове-
рить, как работают школы при-
емных родителей, кто их ведет. 

Сейчас положение детей в 100 
тысячах приемных семей «мони-
торят» около 10 тысяч сотрудни-
ков опеки. Давайте признаемся: 
ну не доходят они до всех про-
блем каждой приемной семьи! 

 Поэтому сейчас активно со-
здаются общественные органи-
зации для работы с приемными 
семьями — с участием детских и 
клинических психологов, специ-
алистов по сиротству, идут кон-
сультации. Бывает, одно лишь со-
здание такой «площадки» решает 
многие вопросы, потому что 
мамы могут обменяться опытом.

В Брянской области учителя ма-
локомплектной сельской школы, 
чтобы сохранить ее, взяли себе 
приемных детей. Они были в го-
стях в «РГ» — 8 мам-учителей, 
включая директора школы. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Да, уже можно го-
ворить не о приемных семьях, а о 
приемных селах. Я тоже не так 
давно побывала в селе в Пензен-
ской области, где больше полови-
ны жителей усыновили детей. 
«Валентина Ивановна взяла, — го-
ворят, — и мы решили: тоже возь-
мем». Вот так, без постановки 
больших задач, без камер и софи-
тов некоторые люди спасают де-
тей, совершают свой тихий и ве-
ликий подвиг.

Земля и люди 
Читатели «РГ» Зоя Харвина и 
Святослав Галкин пишут: несмо-
тря на указ президента, много-
детным семьям продолжают вы-
делять землю без коммуника-
ций. 

АННА КУЗНЕЦОВА: Есть федеральный 
закон о выделении земель много-
детным семьям, но у регионов 
есть право на корректировку его 
исполнения. И эти корректиров-
ки могут дойти до абсурда. Скоро 
уже цвет глаз может стать причи-
ной невыдачи земли.

Самое интересное, что в неко-
торых регионах средства на это 
выделяются, но в последний мо-
мент перераспределяются на ка-
кие-то иные нужды. 

В рамках общественного сове-
та мы создадим мониторинговую 
группу, строго следящую за этим. 
Будем вести и мониторинг испол-
нения законов, направленных на 
поддержку благополучия семьи. 
Мы сейчас много говорим о кри-
зисных семьях, но ведь надо по-
могать и обычным семьям с деть-
ми, чтобы они не попали в труд-
ную жизненную ситуацию.

Читатели из Якутска, Волгогра-
да, Самары, Санкт-Петербурга 
столкнулись с проблемами ва-
лютной ипотеки. В Санкт-Петер-
бурге многодетная семья оказа-
лась на улице. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Мы можем помочь, 
лишь разобравшись в каждой си-
туации конкретно. Нужно по-
нять, что и как пробуксовывает с 
контролем и исполнением в этом 
регионе. Сказывается и недоста-
точная финансовая грамотность 
людей, берущих кредиты. Их втя-
гивают порой в тяжелейшие ус-
ловия, они подписывают кабаль-
ные договоры.

Мы разбирались в ситуации, 
когда семья взяла ипотечный 
кредит и не смогла его оплатить. 
Нам удалось ей помочь. Банк 
принял наше ходатайство во вни-
мание, а суд рассмотрел дело в 
пользу семьи.

Жилищный вопрос, кстати, 
лидирует в обращениях граждан 
к нам. Решать его тяжело, но чи-
тать, как парень-сирота пишет в 
соцсетях «Мы с мальчишками 
живем на работе», еще тяжелее. Я 
столько видела девчонок, оказав-
шихся с малышами на улице или 
в наших приютах! Хорошо знаю 
случаи, когда незаконно они не 
ставились на очередь, дети попа-
дали в психиатрические учре-
ждения, а квартиры отбирались. 
А ведь многие из этих проблем 
можно решить на уровне мест-
ной власти, и они решались, ког-
да неравнодушные люди заявля-
ли о проблемах, заводились уго-
ловные дела. 

А хватит штатных работников и 
сил разбираться в «каждом слу-
чае»?
АННА КУЗНЕЦОВА: Президент поста-
вил перед нами задачу — вести 
мониторинг соблюдения прав де-
тей. Эту задачу и многие другие 
будем выполнять независимо от 
количества штатных единиц. Бу-
дем стараться, тем более что, на 
самом деле, нас очень много: ро-
дители, общественники.

В ноябре проведем стратеги-
ческую сессию с региональными 
уполномоченными по правам ре-
бенка. Разработаем «дорожную 
карту» действий и заявим свои 
приоритеты.

Мама с ребенком до трех лет хо-
рошо защищена законом. Но за-
канчивается декретный отпуск, 
она выходит на работу, и начина-
ются проблемы — то нет места в 
детском саду, то ребенок болеет. 
Она либо на постоянном боль-
ничном, либо берет отпуск за 
свой счет. И вот она уже уязвима 
для сокращений. Как ее защи-
тить? Одно время речь шла о 
продлении декретного отпуска 
до четырех лет…
АННА КУЗНЕЦОВА: Ну до четырех лет 
продлим, а до школы же не про-
длим. Одно время были антикри-
зисные программы для женщин, 
испытывающих сложности при 
трудоустройстве (многодетных 
матерей в том числе). Сейчас 
есть курсы переквалификации и 
обучения. Я сама видела много 
примеров, когда трудные ситуа-

ции для мам становились стиму-
лом. И они всего добивались, ста-
новились успешными предпри-
нимателями. 

 В каждой конкретной исто-
рии обычно есть какой-то потен-
циал для решения проблемы. Но 
нам нужны и принципиальные 
решения. Чтобы, с одной сторо-
ны, не поощрять тунеядство, а с 
другой — помочь матери с ребен-
ком… Тут очень тонко надо прой-
ти по грани, решая, пособия ли 
надо увеличивать, декретный от-
пуск продлевать или развивать 
сеть качественных дошкольных 
учреждений. По мне, хороший, 
доступный детсад — лучший ва-
риант. 

Вопрос из Германии: немец, отец 
ребенка-аутиста, говорит, что 
ему нравилась позиция вашего 
предшественника-омбудсмена, 
оставлявшего за родителями 
право на отказ от прививок. Но 
детсады и школы их требуют. 
АННА КУЗНЕЦОВА: В некоторых стра-
нах предусмотрена даже финан-
совая ответственность родите-
лей, как некое наказание за то, 
что родители отказываются де-
лать прививки детям. Но в нашей 
стране можно от прививок отка-
заться. Есть бланк отказа, ты за-
полняешь его и несешь полную 
ответственность за это решение. 
Важно только понимать полноту 
ответственности.

Если дети прививаются мас-
сово, то очень важно соблюдение 
всех законодательных норм и 
требований к вакцинам вне зави-
симости от региона. Чтобы и на 
Алтай, и в Забайкалье, в села за 
тысячу километров доехала вак-
цина, которой можно без про-
блем привить ребенка.

А вы привили своих детей?
АННА КУЗНЕЦОВА: Я бы не хотела, что-
бы моя личная позиция послужи-
ла  тут рекламой или антирекла-
мой.

Медицинское сообщество 
уверено, что прививаться надо. 

Ведущие медики России настаи-
вают на одиннадцати обязатель-
ных прививках. В Германии их 15. 
А отказ — это лишь персональное 
право на исключение.
АННА КУЗНЕЦОВА: Да, это право каж-
дого родителя. 

Не становись феей
Вопрос читателя: на основании 
каких законов можно запретить 
курение электронных сигарет?
АННА КУЗНЕЦОВА: Опять мы про за-
преты. Давайте так увлечем де-
тей плаванием или секцией фех-
тования, чтобы им некогда было 
курить эти электронные сигаре-
ты. Мы в «Покрове» придумали 
конкурс. Рассказываем о вреде 
курения, а потом говорим: а те-
перь сделайте такой проект, что-

бы после участия в нем ваши 
сверстники отказались от куре-
ния. И ребята решают выпускать 
газету, вешать баннеры, созда-
вать секции. Потом презентуют 
это перед сверстниками. И созда-
ется среда, в которой по-другому 
расставлены все акценты.

А запреты… Некоторые вещи 
от запретов становятся еще бо-
лее желанными и интересными. 
Какое страшное явление — игры, 
доводящие детей до суицида! 
Когда через интернет-сети ма-
ленькому человеку приходит со-
общение: выйди ночью на кух-
ню, открой газ — и станешь феей. 
По этому поводу надо очень вни-
мательно работать с родителя-
ми, объяснять им, что такое ин-
тернет-зависимость ребенка и к 

чему она может привести, объя-
снять, какие угрозы таит интер-
нет-пространство и как им про-
тивостоять.

Читатель Татьяна Алмазова, 
мать ребенка-инвалида, спраши-
вает, не является ли преждевре-
менным шагом внедрение ин-
клюзивного образования в шко-
лах? Ни здания, ни педагоги, ни 
здоровые дети не готовы при-
нять детей-инвалидов. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Да, сейчас к этому 
педагоги и школа не совсем гото-
вы. Но давайте готовить. Есть же 
наработки, опыт НКО, активные 
люди. Есть матери, которые удач-
но прошли через опыт инклюзив-
ного образования. Они мне зво-
нили и рассказывали: мы освои-

ли методику, мы добились, чтобы 
у нас был специальный кабинет… 
Сейчас важно выявлять лучшие 
практики в регионах (а хорошие 
результаты есть) и начать их ти-
ражировать.

А в том регионе, где живет Та-
тьяна Алмазова, провести ряд се-
минаров по инклюзивному обра-
зованию с участием тех, у кого 
все получилось.

Сокращаются коррекционные 
школы, детей-инвалидов некуда 
пристроить на учебу. Может 
быть, стоит инициировать со-
хранение тех, что остались?
АННА КУЗНЕЦОВА: Я смогу ответить 
на этот вопрос по существу, когда 
мы проведем мониторинг — где, 
почему и как сокращают коррек-

ционные школы и что предлага-
ют взамен. Бывают же и адекват-
ные замены. 

 У вас 6 детей разных возрастов. 
Вы с ними что-нибудь читаете?
АННА КУЗНЕЦОВА: Конечно. Но стар-
шие уже любят читать сами. А 
младшие любят, чтобы им почи-
тали… Но играть тоже очень лю-
бят, поэтому иногда даже прячут 
книжки у старших, настаивая, 
чтобы   с ними поиграли. 

Это   современные авторы, или 
классика?
АННА КУЗНЕЦОВА: Классика. Мы ста-
раемся брать проверенную лите-
ратуру. Я как психолог слежу, 
чтобы картинки в книжках были 
гармоничными, узнаваемыми, 
неагрессивными. 

Недавно нам привезли пре-
красный учебник из Екатерин-
бурга.   Просто Ушинский в осов-
ремененном виде.   И все задачки 
про добро. И тексты человечные. 
И рисунки хорошие.

В прошлом году в одном москов-
ском издательстве вышла дет-
ская книга (перевод с немецко-
го) о ребенке с синдромом Дау-
на. Написана она для детей. Вы 
готовы поддерживать такого 
рода литературу?
АННА КУЗНЕЦОВА: Мы в «Покрове» 5 
лет занимались детьми-инвали-
дами из детдомов. И у нас все 
знают и понимают проблемы де-
тей с особенностями, синдро-
мом Дауна, не из книжек, а из 
жизни. Когда мы ездили в кор-
рекционный дом-интернат, ро-
дители детей из обеспеченных, 
благополучных семей просили, 
чтобы мы брали их детей с со-
бою: пусть увидят жизнь… Мои 
дети с самого маленького возра-
ста про любой гостинец спраши-
вают: это нам или для сирот? 
Это понимание, на мой взгляд, 
важно для детей.Анна Кузнецова: Нам нужна комфортная, доступная среда для семей с детьми.

Акцент

 Опять мы про запреты. 
Давайте так увлечем детей 
плаванием или фехтованием, 
чтобы курить им было некогда

Акцент

 Мои дети с маленького 
 возраста про любой гостинец 
спрашивают: это нам 
или для сирот?

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 20.10.2016 г.

ТИП. № 16-10-00325
Свободная цена

Тираж 162361
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

У каждого ребенка есть свои права, 
но готовы ли взрослые принять 
и защитить их.

1

E
P

A
R

E
U

T
E

R
S



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 октября 2016 
четверг №237 (7105)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО Минюст утвердил 
новые бланки адвокатских 
удостоверений

Защитная корочка

Владислав Куликов

М И Н И С Т Е Р С Т В О  юстиции 
России утвердило новую форму 
адвокатских удостоверений, а 
также подтвердило легальность 
всех ранее выданных корочек за-
щитников.

Вопрос с «правильными» и 
«неправильными» удостовере-
ниями адвокатов закрыт. Напом-
ним, что некоторое время назад у 
части защитников стали возни-
кать проблемы с доступом в след-
ственные изоляторы. Сотрудни-
ки Федеральной службы испол-
нения наказаний просто не вери-
ли корочкам защитников.

Дело в том, что сейчас на ру-
ках у адвокатов несколько видов 
удостоверений. Некоторые выда-
ны еще Росрегистрацией, не су-
ществующей ныне службой.

«Напомню, что проблема с до-
пусками адвокатов в СИЗО воз-
никла в связи с особым толкова-
нием сотрудниками ФСИН поло-
жений Федерального закона «Об 
адвокатской деятельности и ад-
вокатуре в РФ» в части требова-
ний к адвокатскому удостовере-
нию, — сказал «РГ» исполнитель-
ный вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Андрей 
Сучков. — При этом претензии к 
форме удостоверения адвоката 
высказывались совершенно раз-
ные и, на мой взгляд, бессистем-
ные. Поскольку проблема допу-
ска адвокатов в СИЗО носила 
массовый характер, то потребо-
валась процедура корректиров-
ки адвокатского закона, которая 
в итоге реализовалась в поправ-
ку, отдающую полномочия по 
определению формы адвокатско-
го удостоверения Минюсту Рос-
сии».

По его словам, после измене-
ния закона об адвокатуре мини-
стерство юстиции достаточно 
оперативно приняло соответст-
вующий приказ о форме удосто-
верения адвоката, и проблема от-
каза допуска адвокатов в СИЗО в 
этой части была успешно реше-
на. Приказ минюста подтвердил 
легальность всех ранее выдан-
ных удостоверений адвоката, в 
том числе и тех, которые выдава-
ла служба Росрегистрации, когда 
она выполняла функцию феде-
рального органа исполнительной 
власти, уполномоченного в сфе-
ре адвокатуры. В связи с этим ад-
вокатам нет необходимости ме-
нять ранее выданные удостове-
рения на новые.

Кстати, в апреле прошлого года 
Всероссийским съездом адвока-
тов был утвержден нагрудный 
Знак российского адвоката. За 
основу был взят образ значка рос-
сийского присяжного поверенно-
го, утвержденного императором 
Александром II 150 лет назад.

«В соответствии с решением 
Совета ФПА РФ о Знаке россий-
ского адвоката его ношение не 
указывается в качестве обяза-
тельного, тем не менее, настоя-
тельно рекомендуется при ис-
полнении адвокатом своих про-
фессиональных обязанностей, — 
говорит Андрей Сучков. — Знак 
адвоката пользуется большой по-
пулярностью среди наших кол-
лег» . 

Любопытно, что интерес к на-
грудному знаку российского ад-
воката проявили коллекционе-
ры. 

ТУРИЗМ В Сочи введут 
биометрическую систему 
распознавания гостей 

Узнают даже 
в шапке

Ольга Бондаренко, «Российская газета», Сочи

НА ГОРНОЛЫЖНЫХ курортах сочинской Красной По-
ляны введут систему биометрической идентификации 
посетителей. Это будет специальная электронная карта 
гостя. Такое нововведение позволит лучше следить за 
безопасностью, что особенно актуально в высокий зим-
ний сезон.

В базу данных турист попадет  уже при заселении в го-
стиницу или покупке ски-пасса (билет на подъемник) на 
кассе. Как выяснилось, в начале зимы в тестовом режиме 
проект биометрических карт запустят сначала на всесе-
зонном курорте «Горки Город». А позже ввести систему, 
возможно, захотят и другие местные горные комплексы.

— С помощью этой программы специалисты службы 
безопасности смогут отслеживать на нашем курорте неже-

лательных лиц. К 
тому же она упростит 
сервис и во многом 
повысит его качест-
во. К примеру, посе-
тителям не придется 
покупать отдельно 
ски-пасс, отдельно 
входные билеты на 
мероприятия и разо-
вые услуги, — расска-
зала представитель 
«Горки Города» Еле-
на Захарова. — А мар-
кетологам будет про-

ще отслеживать поведение потребителей. Так, они смогут, 
определив наиболее посещаемые гостями места и пользу-
ющиеся повышенным спросом услуги, формировать про-
дукты и предложения под конкретных клиентов.

До открытия сезона остается полтора месяца. В гор-
ных комплексах Красной Поляны надеются, что в этом 
году пустить на склоны лыжников и сноубордистов по-
лучится в самом начале зимы. Сейчас же снег есть лишь 
на вершинах гор. По словам местных жителей, в конце 
сентября первым белым покрывалом накрыло пока толь-
ко участки выше 2000 метров над уровнем моря. 

Тем временем сайты бронирования отелей уже при-
знали сочинские горнолыжные курорты самыми попу-
лярными у россиян. Лидером по количеству бронирова-
ния номеров и стоимости зимнего отдыха стала Красная 
Поляна. За сутки проживания, обед и билет на подъем-
ник с человека попросят 4,9 тысячи рублей. В начале 
2016 года ценник в горном Сочи был ненамного ниже. 
Правда, начался горнолыжный сезон-2015/2016 здесь на 
месяц раньше привычного (20 ноября), а продлился ре-
кордные 175 дней, завершившись аж 15 мая. Тогда отели 
были заполнены на 90 — 100 процентов. Как сообщили в 
пресс-службе администрации Сочи, с учетом одноднев-
ных посетителей и экскурсантов за 14 дней новогодних 
каникул  Красная Поляна приняла более 392,2 тысячи 
человек. Это на шесть процентов больше, чем за тот же 
период предыдущего сезона.

ТУРИЗМ Россиянам в Индии 
будут выдавать 
бесплатные SIM-карты 

Сим-сим, 
открой страну

Алена Узбекова

ИНДИЯ в октябре начнет выдавать бесплатные SIM-кар-
ты интуристам, которые приезжают по электронной 
визе, рассказали в Ассоциации туроператоров России 
(АТОР). На «симке» уже будет зарезервирована неболь-
шая сумма денег и закачан пакет полезной информации, 
как то: мобильные карты и полезные телефоны. 
«СЕЙЧАС иностранцу получить SIM-карту в Индии про-
блематично: нужно пройти длительную процедуру, пре-
доставив документ, удостоверяющий личность, его ксе-
рокопию с действительной визой,  подтверждение про-
живания, фотографию. Кроме того, сама активация кар-
ты может занимать до двух дней», — рассказали в АТОР.

Теперь же власти Индии обещают, что эта процедура 
пойдет быстрее.  Оператором связи для иностранных 
граждан назначена 
государственная 
компания Bharat 
Sanchar Nigam 
Limited (BSNL).  Па-
кет с «симкой» бу-
дут выдавать тури-
сту при въезде. По 
мнению туроперато-
ров, нововведение, 
безусловно, повысит 
комфортность отды-
ха туристов в Индии.

Введение подоб-
ной меры в России 
маловероятно, отмечают эксперты. «Во-первых, у нас 
нет проблем с получением SIM-карт, как в Индии. Любой 
иностранный гражданин может купить карту, предъявив 
паспорт. Во-вторых, на выдачу бесплатных «симок» вряд 
ли пойдут наши операторы сотовой связи, у которых до-
вольно дорогие взаимоотношения с зарубежными пар-
тнерами, — рассказал «Российской газете» гендиректор 
информационно-аналитического агентства Telecom 
Daily Денис Кусков. — Вспомните, сколько мы платим, на-
ходясь в роуминге. Зарубежные партнеры не делают ски-
док, почему мы должны делать скидки для них?»

Кстати, в Индии проект по выдаче SIM-карт будет реа-
лизовываться при участии государства. В России вряд ли 
пойдут на субсидирование телефонных разговоров инту-
ристов. «Хотя идея закачать на карту полезную информа-
цию о стране может принести дивиденды», — отметил Де-
нис Кусков. В России до сих пор нет даже портала о турист-
ских ресурсах хотя бы на английском языке. Кроме того, 
нам надо много работать над совершенствованием турист-
ской инфраструктуры. Люди не поедут в Россию просто из-
за бесплатных SIM-карт, и у нас нет круглый год жаркого 
солнца и теплого океана, которые привлекают туристов со 
всего мира даже в необустроенные регионы Индии.

ПРОЕКТ Депутаты решили не вводить уголовное 
наказание за незаконную эвакуацию

Попробуй отбери
Владимир Баршев

Г
осдума решила отклонить 
законопроект,  который 
устанавливал уголовную от-

ветственность за незаконную 
эвакуацию. 

В нем предлагается прирав-
нять незаконную эвакуацию к 
угону и повесить уголовную от-
ветственность за это на того, кто 

принял решение об эвакуации, а 
также на того, кто это решение 
исполнил. Наказывать таких  на-
рушителей предлагается штра-
фом в размере до 200 тысяч ру-
блей, либо принудительными 
работами на срок до пяти лет, 
либо лишением свободы на срок 
до семи лет.

Напомним, что этот законо-
проект был внесен еще в Госдуму 
прошлого созыва. Его рассмо-
трение несколько раз отклады-
валось. И вот документ дождался 
своего часа. Однако час этот ока-
зался не радужным: Госдума со-
бирается отклонить проект. Как 
раз накануне на него поступил 
отрицательный отзыв. 

По словам одного из авторов 
законопроекта депутата Яросла-
ва Нилова, в последнее время 
происходили громкие скандалы 
вокруг эвакуации транспорта. В 

Санкт-Петербурге некий клерк 
городской администрации рас-
порядился эвакуировать автомо-
биль, а позже и конфисковать его 
как орудие совершения наруше-
ния только за то, что из этого ав-
томобиля производилась прода-
жа кофе. Генеральная прокурату-
ра, по словам Нилова, уже уста-
новила, что это было превыше-
ние служебных полномочий. 

В Туапсе сотрудник ГИБДД не 
только не вернул автомобиль 
успевшим к моменту эвакуации 
людям, но еще и задержал этих 
людей. Генпрокуратура снова 
установила факт превышения 
полномочий. 

Спортсмен Николай Каушан-
ский, чемпион по боям без пра-
вил, не смог вернуть свой авто-
мобиль до того, как эвакуатор 
тронулся с места.  

По словам Ярослава Нилова, 
если бы некоторых из этих лю-
дей привлекли к ответственно-
сти по уголовной статье, то все 
остальные опасались бы нару-
шать требования, установлен-
ные законом. При этом не требу-
ется даже реальных сроков. До-
статочно штрафов, но уголов-
ных. 

По мнению первого зампреда 
Комитета Госдумы по госстрои-

тельству и законодательству Вя-
чеслава Лысакова, если принять 
этот законопроект, то уголовная 
ответственность вступит в кон-
куренцию с административной. 
Дело в том, что в данной ситуа-
ции речь идет о превышении 
полномочий. А за это в Кодексе 
об административных правона-
рушениях ответственность уже 
предусмотрена.

Кроме того, в данной ситуа-
ции речь идет не о преступлении 
против личности. Только о дол-
жностных нарушениях. Поэтому 
и мера ответственности за это не 
может относиться к уголовным 
преступлениям. 

В отзыве правительства на 
этот законопроект говорится о 
том, что в КоАП есть статья 
12.35,  предусматривающая от-
ветственность за применение к 
автовладельцам и водителям не 
предусмотренных федеральным 
законом мер, направленных на 
ограничение прав на управле-
ние, пользование автомобилем. 
По этой статье физлицу придет-
ся заплатить штраф 2 тысячи ру-
блей, а должностному — 20 ты-
сяч. 

Но надо сказать, что на доро-
ге  эта статья практически не 
применяется. Известны лишь 
единичные случаи. В МВД вооб-
ще считают, что нарушения по 
этой статье может квалифици-
ровать только прокурор. Он же и 
должен налагать соответствую-
щее взыскание на провинивше-
гося.  

Также правительство напом-
нило, что согласно позиции Кон-
ституционного суда уголовное 
законодательство — это крайнее 
средство, которое реагирует на 
факты противоправного поведе-
ния.

ДЕНЬГИ

Тюремное 
ведомство 
проведет 
выставку 
товаров, 
сделанных 
осужденными

СИДЯТ 
ПО ДЕЛУ

Владислав Куликов

ЗАМЕСТИТЕЛЬ директора Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний Олег Коршунов зая-
вил, что ведомство планирует 
провести отдельную выставку 
производства казенных домов.

По его словам, исправитель-
ные учреждения выпускают в 
общей сложности более 100 ты-
сяч наименований товаров, об-
щий объем заключенных на этот 
год контрактов составляет 50 
миллиардов рублей. 

Когда человек сидит в тюрь-
ме, он, если по-хорошему, не дол-
жен сидеть без дела. Система на-
казаний — это не только часовые 
и колючая проволока, но и боль-
шое производство. Работа позво-
ляет рукам человека не застоять-
ся и не отвыкнуть трудиться. А в 
идеале что-то заработать, пога-
сить иски (а в тюрьму нередко 
попадают с долгами, так как надо 
возместить ущерб от преступле-
ния), если же повезет, то и нако-
пить что-то перед освобождени-
ем. Поэтому развитие производ-
ства в казенных домах — один из 
приоритетных проектов тюрем-
ного ведомства.

Федеральная служба испол-
нения наказаний приглашает к 
сотрудничеству бизнесменов, а 
также сама предлагает новые 
проекты. 

— У нас есть преимущество: 
дешевая относительно общего 
рынка рабочая сила, — говорит 
замглавы ФСИН. — И при этом 

мы соблюдаем абсолютное каче-
ство, потому что у нас госприем-
ка, а для госструктур мы работа-
ем без процедуры торгов, как 
единый поставщик. Это преиму-
щество коммерческим структу-
рам трудно преодолеть.

Резервы есть: производствен-
ные мощности в казенных домах 
загружены на 60—70 процентов. 
Одно из традиционных направ-
лений тюремного производства: 
пошив военной формы. Как со-
общил Олег Коршунов, сумма 
контрактов предприятий ФСИН 
России на поставку обмундиро-
вания, обуви и продуктов пита-
ния в подразделения МВД Рос-
сии в 2016 году превысила 1,5 
миллиарда рублей. Свою про-
дукцию тюремное ведомство 
представило на международной 
выставке «Интерполитех-2016». 
Экспозиция образцов продук-
ции из исправительных учре-
ждений заняла тысячу квадрат-
ных метров, но и показать уда-
лось лишь небольшую часть про-
дукции, уверяют в ведомстве.

— В следующем году мы наме-
рены организовать отдельную 
выставку производства ФСИН 
России, потому что даже на та-
кой большой площади мы можем 
показать лишь толику из того, 
что мы делаем, — сказал Олег 
Коршунов.

Среди экспонатов, выстав-
ленных сейчас в Москве, дере-
вянные срубы, бани, изделия из 
дерева, продукты питания, не-
давно разработанный на базе 
ГАЗ-231073 лесопатрульный 
комплекс, в производстве кото-
рого участвуют осужденные. По 
словам Олега Коршунова, в 
этом году во ФСИН обратились 
заказчики и из целого ряда си-
ловых и правоохранительных 
ведомств. 

— К нам пришли ФСБ, ФСО, 
судебные приставы, к нам при-
шли подразделения МВД с дру-
гих уже позиций, ранее не таких 
востребованных, — сказал он. — 
Интересует их прежде всего оде-
жда и обмундирование. Мы по-
ставили в этом году новые литье-
вые машины и представляем но-
вую линейку обуви, в первую 
очередь для спецслужб, для МВД. 
К нашей радости, стало их инте-
ресовать питание — небольшие 
объемы, но заказов много из раз-
ных подразделений. 

Космос К МКС полетел второй корабль новой серии «Союз МС-02» 

Домой в невесомость
Наталия Ячменникова 

Ч
ерез двое суток ко-
рабль новой серии 
«Союз МС-02» доста-
вит на орбиту новый 
экипаж — российских 

космонавтов Сергея Рыжикова и 
Андрея Борисенко, а также аме-
риканского астронавта Роберта 
Шейна Кимброу. Корабль обле-
тит вокруг Земли 34 раза. Сты-
ковка намечена на пятницу.

Старт должен был состояться 
еще в конце сентября, но был от-
ложен из-за технической неи-
справности. Как установили спе-
циалисты, кабель системы при-
земления был зажат во время ис-
пытаний. Сработала контрольно-
измерительная аппаратура, ко-
торая и выявила ошибку. Пробле-
му быстро устранили, после чего 
повторно провели полный пакет 
испытаний корабля. 

Надо сказать, что и этот эки-
паж, и другие очень хорошо отзы-
ваются о бортовых системах и 
оснащении модифицированного 
«Союза». По словам космонав-
тов, корабль стал более интел-
лектуальным. Например, теперь 
у него новая схема расположения 
двигателей. Если совсем просто, 
то она, скажем, позволит выпол-
нить сближение и стыковку даже 
в случае отказа одного из двига-
телей. Или такой важный мо-
мент: на «Союзе МС» установле-
на новая система связи и пелен-
гации, которая помимо улучше-
ния качества радиосвязи облег-
чит поиск спускаемого аппарата, 
приземлившегося в любой точке 
земного шара. 

Как говорят эксперты, это не-
кий промежуточный математи-
ческий корабль. Многие решения 
используются при создании пи-
лотника нового поколения, на ко-
тором россияне полетят к Луне, а 
возможно, и дальше. 

Борисенко летит на орбиту во 
второй раз: в его космическом 
багаже уже есть 164 суток рабо-
ты на МКС. Кимброу тоже не но-
вичок — его первый полет в соста-
ве экипажа шаттла «Индевор» 
длился 15 суток. Дважды выхо-

дил в открытый космос. А вот для 
Рыжикова этот старт первый.

В российской программе на-
учно-прикладных исследований 
— 54 эксперимента по шести на-

правлениям. Некоторые экспе-
рименты — продолжение тех, что 
идут на орбите, а некоторые эки-
пажу предстоит выполнить впер-
вые. Одни из наиболее увлека-

тельных — по выращиванию пер-
цев на борту станции и по отра-
ботке технологий дистанционно-
го управления самодвижущими-
ся аппаратами. В частности, лу-
ноходами. «Программа действи-
тельно интересная, это планка, 
до которой хочется добраться и 
взять в свои руки», — признался 
Сергей Рыжиков.

Перед каждым стартом космо-
навты выбирают индикатор не-
весомости: обычно это бывает 
какая-то детская игрушка, кото-
рая подвешивается на резиночке 
к пульту космонавта. Как только 
корабль преодолевает «порог» 
космоса, игрушка начинает сво-
бодно парить в воздухе. Старто-
вавший экипаж вместо игрушки 
выбрал модель пилотируемого 
корабля нового поколения «Фе-
дерация». «Мы решили к нашему 

полету приурочить первый испы-
тательный полет маленького ма-
кета корабля, который будет со-
здан в нашей стране, — корабля 
«Федерация», — сказал Андрей 
Борисенко. 

На орбите новый экипаж от-
работает 155 суток. На станции 
коллег с нетерпением ждут несу-
щие сейчас космическую вахту 
россиянин Анатолий Иванишин, 
японец Такуя Ониши и американ-
ка Кэтлин Рубинс. 

Кстати, на борту «Союза МС-
02» находится частица мощей 
преподобного Серафима Саров-
ского. После окончания полета 
этого экипажа она будет переда-
на в храм Преображения Господ-
ня в Звездном городке.

Ракета-носитель «Союз-ФГ» с кора-
блем «Союз МС-02» стартовала 
с площадки номер 31 космодрома 
Байконур .Новому экипажу МКС предстоит отработать на орбите 155 суток. Но прежде он 34 раза облетит вокруг Земли. 

Акцент

 Эвакуация — не преступление 
против личности. Уголовная 
ответственность на нее 
не распространяется

Горнолыжный сезон в Сочи: фото на сайте
rg.ru/art/1321037

Узнайте больше: Названы самые популярные 
горнолыжные курорты
rg.ru/art/1321037

Сайты бронирова-
ния отелей призна-
ли сочинские горно-
лыжные курорты 
самыми популярны-
ми у россиян

В этом году 
 осужденные 
на тюремных пред-
приятиях произве-
ли продукции на 50 
миллиардов рублей

В Индии на бесплат-
ной «симке» будут 
сведения о стране. 
В России нет даже 
сайта о туристских 
ресурсах

Минюст предложил новые 
меры подавления 
тюремных бунтов
rg.ru/art/1315757

Видеокомментарий 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1311252

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1321509
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МЕЖДУ ТЕМ
Для работы за бортом космической станции космо-
навты скоро получат новые скафандры «Орлан-
МКС». Как рассказал корреспонденту «РГ» генераль-
ный директор — главный конструктор НПП «Звезда» 
имени академика Г.И. Северина Сергей Поздняков, в 
новом скафандре «Орлан-МКС» установлен кли-
мат-контроль — автоматическая система термо-
регулирования. Она способна учитывать уровень на-
грузки космонавтов, их собственную температуру, 
количество потребляемого кислорода и выделяемого 
углекислого газа. Ничего подобного у американцев нет. 
Еще очень серьезная новация: резиновые оболочки ска-
фандра заменены на полиуретановые. Те скафандры, 

в которых сейчас работают космонавты, рассчита-
ны на 15 выходов в открытый космос. А «Орлан-
МКС» — до 20 и больше. Изменение претерпели и 
«мозги» скафандра — компьютер и программа его ра-
боты. Тестирование идет по 50 параметрам, и в слу-
чае сбоя или при необходимости все данные выдаются 
на новый модернизированный жидкокристалличе-
ский дисплей.
Первый скафандр нового поколения для работы в 
открытом космосе «Орлан-МКС» будет отправ-
лен на Международную космическую станцию в де-
кабре. Еще два прибудут туда в следующем году, — 
сообщил ТАСС.
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КОМПЕТЕНТНО

УНИЧТОЖАТЬ НА МЕСТЕ
Валерий Герасимов,
начальник Генштаба Вооруженных сил России: 

— Мы круглосуточно отслеживаем обстановку в районе Мосула 

и ход операции по блокированию боевиков ИГИЛ (запрещенная 

в РФ террористическая организация) в этом городе. Туда перена-

правлены аппараты космической разведки, также в непосредст-

венной близости к району работают более десяти наших воздуш-

ных средств разведки, в том числе беспилотных аппаратов.

За всей шумихой на западных телеэкранах необходимо понимать, 

что сама операция по существу еще не начиналась. Мы наблюда-

ем только сосредоточение наземной группировки и обстрелы ре-

активной артиллерией и авиацией объектов в городской черте. 

Наше основное внимание сосредоточено на возможных попыт-

ках боевиков вырваться из Мосула и, по договоренности, беспре-

пятственно покинуть город в направлении Сирии.

Надеемся, что наши партнеры из международной коалиции осоз-

нают, к чему приведут свободно кочующие крупные бандгруппы 

ИГИЛ в Ближневосточном регионе. Поэтому необходимо не го-

нять террористов из одной страны в другую, а уничтожать их на 

месте. 

С военной точки зрения, местность и рельеф в районе иракско-си-

рийской границы позволяют силам коалиции наконец-то на прак-

тике доказать свою приверженность к борьбе с международным 

терроризмом. В отличие от Сирии, и, в частности, Алеппо, где до 

сегодняшнего дня ни одного практического шага в этом направле-

нии американскими партнерами не делалось. Несмотря на все 

свои публичные обещания и письменные обязательства в рамках 

женевских договоренностей.

Уже более суток российская и сирийская авиация не наносит уда-

ров по террористам в районе Алеппо. Однако никаких действий 

по разъединению боевиков оппозиции от «Джебхат ан-Нусры» 

не наблюдается. Более того, террористы продолжают обстрели-

вать жилые кварталы Алеппо из реактивных установок и артилле-

рийских систем с прежней интенсивностью.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Москва ждет
реакции западных
партнеров на удар
бельгийской авиации
по населенному пункту
под Алеппо

Разбомбили 
деревню
и не заметили

Анна Федякина

УДАР по домам мирных жителей в деревне Хассаджек 
под Алеппо унес жизни шести мирных жителей. Мини-
стерство обороны РФ зафиксировало присутствие двух 
истребителей F-16 ВВС Бельгии в районе деревни в мо-
мент атаки. В Кремле заявили, что интересуются реак-
цией европейских и американских партнеров на сообще-
ния о гибели людей в результате действий бельгийской 
авиации. В то же время официальный Брюссель уверяет, 
что самолетов королевства в районе атаки не было.

«В данном случае Кремль интересует реакция наших 
партнеров в Европе и Вашингтоне на этот счет, — заявил 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в ответ 
на вопрос о том, как в Кремле воспринимают заявления 
минобороны о гибели шести человек в результате бом-
бардировки бельгийской авиации в районе Алеппо.

О случившемся 
в деревне под Алеп-
по 18 октября сооб-
щил российский 
Центр по примире-
нию враждующих 
сторон, куда посту-
пила информация 
о воздушном ударе 
в селении Хассад-
жек. «Средствами 
контроля воздуш-
ной обстановки 
в указанное время 
в данном районе 
были зафиксированы два F-16 ВВС Королевства Бель-
гии», — сообщили в Минобороны России. При этом 
 российские военные подчеркнули, что в районе авиау-
дара не было самолетов ВКС России или ВВС Сирии. 
«Мы ждем адекватной реакции со стороны коалиции, 
естественно, со стороны Бельгии, международных ин-
ститутов, которые так были озабочены ударами по 
Алеппо, которые наносились ВКС России, прокоммен-
тировала ситуацию в Хассаджеке официальный пред-
ставитель МИД России Мария Захарова. — Если никто 
не прокомментирует, соответственно, вывод простой: 
никакого отношения к положению гражданских лиц 
в Алеппо вся информационная история не имеет. Все 
строится исключительно ради сохранения «Джебхат 
 ан-Нусры» (запрещена в РФ. — Прим. «РГ») и недопуще-
ния уничтожения террористических формирований 
в Алеппо ВКС России».

Однако министр обороны Бельгии Стевен Вандепют 
отрицает причастность бельгийских истребителей к ави-
аударам: «Мы обычно не рассказываем о том, где мы ак-
тивны, но могу подтвердить, что мы не совершали облет 
региона в эти дни». Расплывчатый комментарий после-
довал из Парижа. «У нас нет никакой информации по 
этому вопросу», — заявил официальный представитель 
МИД Франции Ромэн Надаль в ответ на просьбу проком-
ментировать участие бельгийской авиации в ударе по 
Хассаджеку. Остальные участники коалиции сохраняют 
молчание. Выходит, что с точки зрения западных партне-
ров, удара по Хассаджеку не было, хотя жилые дома в де-
ревне разрушены, а мирные жители погибли.

Несмотря на заявление российской стороны о пре-
кращении ударов по объектам террористов на время гу-
манитарной паузы и аналогичные гарантии в отношении 
Алеппо, полученные от сирийской стороны, в ООН зая-
вили, что пока не готовы начать доставку помощи в го-
род. «На данный момент у нас нет необходимых гаран-
тий безопасности для того, чтобы доставить помощь», — 
пояснил официальный представитель Генерального се-
кретаря организации Стефан Дюжаррик. В то же время 
по инициативе Лондона якобы в связи с «ухудшением 
ситуации с правами человека в Алеппо» в Женеве состо-
ится специальная сессия ООН по правам человека, по-
священная ситуации в Алеппо. В Москве проведение та-
кой встречи считают неуместной в свете введения Рос-
сией гуманитарных пауз в Алеппо. «Суть этой спецсес-
сии состоит в том, чтобы выгородить окопавшихся в вос-
точном Алеппо террористов, которые творят неисчисли-
мые массовые преступления против мирного населения, 
и обвинить во всех смертных грехах тех, кто борется 
с этими закоренелыми преступниками», — заявил посто-
янный представитель РФ при женевском отделении ООН 
Алексей Бородавкин.

КАЗУС Украинские конструкторы объявили о подготовке к полетам на Марс
и о перспективах добычи энергии на Луне

Марсианские сказки
Марина Алешина

П
остроить станцию на Луне, 
долететь до Марса — такие 
планы «космической одис-

сеи» вынашивает Украина. Толь-
ко вот власти страны не говорят 
о том, откуда взять финансиро-
вание на столь амбициозные про-
екты.

«Микола, русские в космос по-
летели! — Шо, уси?» — этот совет-
ский анекдот «с бородой» прио-
бретает новое звучание в свете 
последних откровений украин-
ских конструкторов, объявив-
ших о готовности страны к мар-
сианским и лунным миссиям. 
Впрочем, украинцам не до шуток: 
эксперты признают, что космиче-
ская отрасль Незалежной пере-
живает глубокий кризис, и подоб-
ные заявления выглядят, скорее, 
отчаянной попыткой руководи-
телей предприятий пойти ва-
банк и выбить из казны хотя бы 
минимальные средства для со-
хранения программ, да и выжива-
ния самих научных коллективов.

Речь идет о громком призна-
нии гендиректора конструктор-
ского бюро «Южное» в Днепро-
петровске Александра Дегтярева, 
которое буквально взорвало 
украинские СМИ. «Украина обла-
дает сегодня достаточными тех-
нологиями, которые позволяют 
изготовить все компоненты для 
такого проекта (полета на Марс. — 
Прим. «РГ»)», — заверил общест-

венность Дегтярев. Правда, он 
уточнил, что «более реалистич-
ным» в настоящее время пред-
ставляется полет на Луну, где 
можно было бы получить доступ 
к полезным ископаемым, а также 
к источникам энергии. Что и го-
ворить, такое решение энергети-
ческого кризиса Украины, осо-
бенно накануне очередного зим-
него отопительного сезона, вы-
глядит новаторским. Правда, 
средств на подготовку лунных эк-
спедиций у КБ нет — это его руко-
водство также признает. 

 В Киеве, к которому, по сути, 
и было обращено послание, вся-
чески поддерживают тезисы 
о том, что Украина должна сохра-
нить позиции космической дер-
жавы. Но денег не обещают. 
К примеру, секретарь Совета на-
циональной безопасности и обо-
роны (СНБО) Александр Турчи-
нов заявил на днях, что украин-
ские конструкторы начали созда-
вать современные ракеты для ос-

воения космоса, а также боевые 
ракетные комплексы. В качестве 
примера успеха он привел состо-
явшийся 17 октября запуск с кос-
модрома Уоллопс в Вирджинии 
американской ракеты-носителя 
Antares, которая является сов-
местным проектом Orbita l 
Sciences Corporation и КБ «Юж-
ное». Ракета была отправлена на 
МКС с космическим грузовиком 
Cygnus. При этом господин Тур-
чинов не упомянул о том, что Ук-
раина произвела для Antares 
баки, а новые двигатели РД-181 
были поставлены российским 
НПО «Энергомаш» в рамках кон-
тракта, заключенного на 2017—
2018 годы. Американцы закупи-
ли их, невзирая на введенные 
в отношении РФ санкции. 

Как известно, традиция созда-
ния ракетной техники в Днепро-
петровске насчитывает более ше-
стидесяти лет, однако многие спе-
циалисты «старой», советской 
школы на Украине уже вышли на 

пенсию или уехали в Россию, 
а само «Южное» переживает кос-
мические потрясения. Так, в на-
чале года Государственное кос-
мическое агентство Украины 
(ГКАУ) обвинило конструктор-
ское бюро в многомиллиардных 
убытках и «срыве проектов с за-
рубежными партнерами». Руко-
водство «Южного», напротив, на-
стаивало, что ошибочными были 
как раз решения «эффективных 
менеджеров» из Космического 
агентства. На митинг против 
скандального увольнения гене-
рального директора предприя-
тия, о котором стало известно 
СМИ, вышли его рядовые сотруд-
ники, которые требовали «вер-
нуть Дегтярева». В итоге руково-
дителя, работавшего в КБ долгие 
годы и заслужившего авторитет 
среди зарубежных коллег, пока 
удалось отстоять. Однако струк-
турные проблемы никуда не ис-
чезли. 

Сейчас «Южное» ведет разра-
ботку и поддержку ракет-носите-
лей «Зенит», «Циклон», «Днепр», 
«Маяк» и других. Производство 
разрабатываемого конструктор-
ским бюро оборудования осу-
ществляется на днепропетров-
ском заводе «Южмаш». И вот 
в августе 2015 года ГКАУ объяви-
ло о планах создать космический 
центр «Южный» путем объедине-
ния двух предприятий — по мне-
нию чиновников, лишь радикаль-
ные меры помогут «преодолеть 

кризисную ситуацию». Надо ли 
говорить, что ученые такой пер-
спективе «реструктуризации» 
обрадовались мало. 

Сами украинцы признают, что 
космическая наука в стране нахо-
дится в состоянии столь глубоко-
го упадка, которого не было за все 
годы независимости. «Такого, 
чтобы финансирование равня-
лось нулю, еще не было. Под угро-
зой находится вся наша деятель-
ность», — забил тревогу в августе 
директор Института космиче-
ских исследований Националь-
ной академии наук Украины Олег 
Федоров. По его словам, финанси-
рование академии значительно 
урезано, а люди получают непол-
ную зарплату. 

Без преувеличения трагедией 
для Украины стало решение но-
вого правительства разорвать 
техническое сотрудничество 
с Россией, в том числе в аэрокос-
мической сфере. Как признал 
экс-председатель ГКАУ Любомир 
Сабадош, в результате украин-
ские компании потеряли милли-
оны долларов и вынуждены ис-
кать новые рынки сбыта своей 
продукции. Так, украинцы про-
должают взаимодействие с рос-
сийскими коллегами только 
в проектах в сфере мирных кос-
мических исследований и между-
народного сотрудничества, а вот 
реализация совместных про-
грамм военного назначения пол-
ностью прекращена.

НРАВЫ Финским 
школьникам 
оставили 
гендерные 
различия

РАЗДЕЛЯЙ 
И УЧИ

Надежда Ермолаева

МИНИСТЕРСТВО образования 
Финляндии решило, что не будет 
отменять термины «мальчик» и 
«девочка» в школах. «Использо-
вать термины «мальчик» и «де-
вочка» не запрещается. Правила 
обязывают школьный персонал 
продвигать среди детей равно-
правие. Минобразование дает по 
данному вопросу рекомендации. 
Школы же по большей части воль-
ны сами решать, каким образом 
равноправие будет воплощаться 
в жизнь в ежедневном обучении», 
— заявила информационному пор-
талу Yle советник по образова-
нию Сату Эло. Давать такие поя-
снения министерству пришлось 
после того, как новые правила для 
школ «по улучшению равнопра-
вия» вызвали общенациональ-
ный скандал. Все началось с того, 
что газета «Хельсингин cаномат» 
сообщила, будто с начала 2017 
года в финских школах больше не 
будут использоваться обращения 
«мальчик» и «девочка». «Мальчи-
ков нельзя называть мальчиками, 
а девочек девочками. Только по 
именам. О времена, о нравы. Эй, 
алло, у вас там все дома?», — отре-
агировал на это министр ино-
странных дел Тимо Сойни. 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Э
тот светлый день за-
помнится парижанам 
надолго. На набереж-
ной Бранли буквально 
в нескольких сотнях 

метров от Эйфелевой башни был 
открыт российский православ-
ный культурно-духовный центр, 
который, по общему мнению, 
уже стал украшением француз-
ской столицы, а она, как извест-
но, является сосредоточием стро-
ений высокого зодческого ма-
стерства разнообразных стилей, 
как нынешних, так и относящих-
ся к эпохам прошедшим.

Ансамбль состоит из четырех 
зданий, несомненной жемчужи-
ной которого является увенчан-
ный пятью золотыми куполами 
храм Святой Троицы. Ему отведе-
на роль стать кафедральным собо-
ром Корсунской Епархии Русской 
православной церкви, объединя-
ющей приходы во Франции, 
Швейцарии, Испании, Португа-
лии. В трех других разместились 
конференц-зал, площади для про-

ведения выставок и прочих меро-
приятий, служебные помещения 
секретариата Корсунской епар-
хии, группы культуры посольства 
РФ во Франции. Важная деталь: 
с юридической точки зрения 
центр является отделением ди-
пломатического представитель-

ства России в Париже и соответст-
венно пользуется иммунитетом, 
защищающим его от разного рода 
наскоков тех, кто хотел бы под тем 
или иным предлогом наложить 
лапу на нашу собственность.

Из России на торжества по 
случаю эпохального события 
прилетела официальная делега-

ция во главе с министром куль-
туры РФ Владимиром Медин-
ским. Участие в них приняли 
прибывшие на Всемирный кон-
гресс русской прессы руководи-
тель Федерального агентства по 
печати и массовым коммуника-
циям Михаил Сеславинский, 

а также французские официаль-
ные лица, политики, в том числе 
государственный секретарь по 
связям с парламентом Жан-Ма-
ри Ле Ген, Рашида Дати, мэр Па-
рижа Анна Идальго, представи-
тели столичной общественно-
сти, россияне, проживающие во 
Франции.

Символический ключ от рос-
сийского духовно-культурного 
центра управляющему делами 
президента России Александру 
Колпакову накануне вручил ди-
ректор строительной компа-
нии-подрядчика «Буиг» Бернар 
Мунье. А после этого был подпи-
сан акт приема-передачи ком-
плекса.

На церемонии официального 
открытия Центра выступил ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский, который зачитал при-
ветствие участникам от прези-
дента России Владимира Путина. 
«Сердечно поздравляю вас 
с официальным открытием Рос-
сийского духовно-культурного 
православного центра в столице 
Франции, — отметил российский 
лидер. — Создание этого уникаль-
ного комплекса стало зримым 
свидетельством прочности рос-
сийско-французских культур-
ных и гуманитарных связей, обо-
юдного стремления народов на-
ших стран к конструктивному 
диалогу и сотрудничеству». 

«Центр открывает свои двери 
для всех, кто интересуется исто-
рией нашей страны, ее научны-
ми и культурными достижения-
ми, стремится к изучению рус-
ского языка. А православный 
Храм Святой Троицы, несомнен-
но, будет играть важную роль 
в духовной жизни наших сооте-
чественников, проживающих во 
Франции», — подчеркнул Влади-
мир Путин, выразив уверен-
ность в том, что «Центр займет 
достойное место в ряду культур-
ных достопримечательностей 
Парижа, а его деятельность по-
служит сохранению и упроче-
нию добрых традиций дружбы 
и взаимного уважения, издавна 
связывающих россиян и фран-
цузов».

— Для меня это долгожданное 
и радостное событие, — поделил-
ся с «РГ» исполнительный прези-
дент ассоциации «Франко-рос-
сийский диалог» Александр Тру-
бецкой. — Лицо Парижа преобра-
жается, приобретает русский 
шарм. Не все было просто с этим 
проектом, было немало препят-
ствий и перипетий, но они поза-
ди. Несмотря на не самые благо-
получные времена в отношениях 
между Россией и Францией из-за 
разных подходов к некоторым 
злободневным вопросам между-
народной ситуации, узы, связы-
вающие наши страны, настолько 
разнообразны и крепки, что их 
ничем не нарушить. 

А вот что считает профессор 
Свято-Сергиевского богослов-
ского института в Париже князь 
Дмитрий Шаховской:

— Центр станет удобной плат-
формой для мероприятий и ма-
нифестаций, посвященных Рос-
сии, ее культуре, истории, роли, 
которую она играет в мире, и, ко-
нечно, отношениям с Францией. 

Акцент

 Космическая отрасль 
Украины переживает острый 
кризис, и зачастую речь идет 
о выживании предприятий

Акцент

 Центр — отделение диппред-
ставительства РФ в Париже 
и обладает иммунитетом 
от разного рода наскоков 

С точки зрения 
Запада, удара 
по Хассаджеку 
не было, хотя жилые 
дома в деревне
разрушены
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Событие Рядом с Эйфелевой башней открылся российский духовно-культурный центр

Москва распахнула окно 
в Париж

Наши российские купола на фоне их Эйфелевой башни.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Не прошло и несколько часов после открытия духов-
но-культурного центра на Бранли, как там нача-
лась работа XVIII Всемирного конгресса русской 
прессы, на который в Париж съехались 250 делега-
тов из 64 стран мира. Сегодня ВАРП объединяет 
свыше трех тысяч печатных и электронных 
средств массовой информации, которые выходят 
на русском языке в 80 странах мира. Это единст-
венная всемирная ассоциация живущих и работаю-
щих за рубежом русскоязычных журналистов, изда-
телей и руководителей печатных, электронных 
и иных СМИ. Созданная в 1999 году организация по-
следовательно решает задачу консолидации русскоя-
зычных медиа, способствует сохранению культур-

но-языковых связей диаспор с Россией, содействует 
партнерству и всестороннему развитию диалога 
русскоязычных СМИ с их коллегами на родине.
Участие в конгрессе принимают министр культу-
ры РФ Владимир Мединский, руководитель Феде-
рального агентства по печати и массовым комму-
никациям Михаил Сеславинский, глава Федеральной 
службы по надзору в области связи, информацион-
ных технологий и массовых коммуникаций Алек-
сандр Жаров, другие российские представители. 
 Заседание форума открыл президент Всемирной 
 ассоциации русской прессы Виталий Игнатенко.
Приветствие участникам конгресса направил 
 президент РФ Владимир Путин.

Российский духовно-культурный центр стал еще одним украшением Парижа.
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НОВАЦИЯ Начала 
действовать упрощенная 
процедура взыскания 
долга с помощью 
нотариуса

Печать вернет 
деньги 

Владислав Куликов

НОВАЯ тенденция: граждане все чаще стали давать зна-
комым взаймы не под простую расписку, а оформляя  
долг через нотариуса. 

Причина в новом законе, принятом минувшим летом. 
Теперь взыскать долг по договору, удостоверенному нота-
риусом, гораздо легче. Тот, кто следит за юридическими 
новостями — а таких оказалось немало — уже оценили но-
вый порядок. Если другая сторона не платит, достаточно 
прийти к нотариусу. Тот сделает так называемую исполни-
тельную надпись, и с таким документом можно напрямую 
обращаться к судебным приставам. Они уже знают, что де-
лать с должником в таких случаях.

Из обычной схемы исключается суд. Нет смысла зате-
вать судебный процесс — дело хлопотное, дорогое и подчас 
небыстрое — когда все и так ясно. Зато по долгому пути, то 
есть через суд, придется идти тем, кто дал в долг под обыч-
ную расписку. Очевидно, многие граждане поняли, что 
лучше обойтись без сложностей.

«Практика пока-
зывает, что количест-
во удостоверяемых 
договоров займа за-
метно выросло, — со-
общили «РГ» в Феде-
ральной нотариаль-
ной палате. — Здесь 
интересен еще один 
аспект: обратиться к 
судебному приставу, 
минуя дорогостоя-
щие и длительные 
суды, можно по лю-
бому нотариально 
удостоверенному договору, который подразумевает пере-
дачу денег или имущества».  Например, по новой схеме 
можно решать проблемы при сдаче жилья в аренду. Допу-
стим, жилец съехал с квартиры, не заплатив за несколько 
месяцев.  Что сейчас делает хозяин жилья, потерявший, 
скажем, 100 тысяч рублей? Ему придется идти в суд. Со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. Нет, конечно, 
суд в итоге поддержит хозяина квартиры. Но сколько уйдет 
сил, нервов и рублей, пока дождешься решения,  — не стоит 
даже рассказывать.

А если договор аренды жилья будет удостоверен у нота-
риуса,  хозяин квартиры, узнав о побеге жильцов, сразу 
обратится к нотариусу за исполнительной надписью. По-
сле того без промедлений в дело вступят судебные приста-
вы. У жильцов-обманщиков практически не будет форы, 
чтобы растратить деньги. Если у них есть счета в банках (а 
у кого их сегодня нет?), приставы найдут и снимут оттуда 
деньги. Если со счетами проблемы, то как минимум при-
ставы могут закрыть должникам выезд за границу. Так что 
с хозяином квартиры теперь шутки плохи. Поэтому, по 
оценке экспертов, в будущем, по мере распространения 
цивилизованных форм той же аренды жилья, люди будут 
удостоверять и эти договоры у нотариуса, чтобы гаранти-
ровать права обеих сторон.

Как рассказывают специалисты, то же можно делать и 
по договору передачи в пользование автомобиля, сарая, 
дачи, любого имущества. Сдал кому-то в аренду машину 
или просто дал покататься под какие-то условия — если до-
говор оформить через нотариуса, решить проблемы можно 
будет по короткой схеме. Кстати, «судебная пошлина при 
подаче иска составляет 4% от суммы иска. При обращении 
за исполнительной надписью к нотариусу тариф составит  
0,5% от той же суммы», рассказывают в ФНП.

Пока о росте количества нотариально удостоверяемых  
договоров займа свидетельствуют наблюдения многих но-
тариусов. Конкретные цифры статистики появятся в нача-
ле следующего года. Но уже сейчас тенденция понятна. 
««Важно, чтобы права участников гражданского оборота 
защищались цивилизованным образом, при этом защита 
должна быть действенной, — говорит президент Федераль-
ной нотариальной палаты Константин Корсик. — Можно 
сказать, что исполнительная надпись — это очень эффектив-
ный способ разрешения проблем финансовых или имуще-
ственных отношений между гражданами».

Любопытно, изначально предполагалось, что новый по-
рядок заинтересует в основном банкиров. По словам эк-
спертов, фактически новая норма может решить наболев-
шую проблему коллекторов. Теперь банки могут направ-
лять документы судебным приставам, минуя суд. Для этого 
банку достаточно представить нотариусу кредитный дого-
вор и получить ту же самую исполнительную надпись. При 
этом банкирам необязательно удостоверять у нотариуса 
сам кредитный договор во время заключения.  Главное, что-
бы в том договоре было прописано условие о возможности 
внесудебного порядка взыскания. Тогда, если должник пере-
станет платить, банк пойдет не к коллекторам, а к нотариусу.

В новой процедуре есть моменты, благоприятные и для 
должников по кредитам. Нотариус делает исполнительную 
надпись на обращение взыскания только в части основного 
долга, процентов по нему и тарифа на саму исполнитель-
ную надпись. Но при этом не учитываются ни штрафы за 
просрочку, ни пени и иные дополнительные обременения. 
Так что лишних накруток не будет. Отдавать придется толь-
ко сам долг с законными процентами. 

Новая процедура разгружает суды от ненужной работы 
и помогает гражданам быстрей решать проблемы. В том, 
что дело решается, как говорится, без суда и следствия, ни-
чего страшного нет. Судебные приставы сегодня получают 
документы не только из судов. Они взыскивают долги и по 
постановлениям государственных органов, например 
ГИБДД. А нотариус действует от имени государства. Он удо-
стоверяет сделки, юридические факты и за свои действия 
несет личную, персональную, в том числе имущественную 
ответственность.

Не муж и не собственник
Ценность этого разъя-
снения Верховного суда 
в том, что суд обосно-

вал, с какого момента имущество 
бывшего супруга перестает счи-
таться таковым и становится 
имуществом сособственника, ко-
торое подчиняться совсем дру-
гим законам.    

Итак, гражданин пришел в суд 
с иском,  в котором была просьба. 
Точнее, список просьб: признать 
совместно нажитым имущест-
вом участок земли, признать до-
говор купли-продажи этой земли 
недействительным и разделить  
участок между ним и бывшей су-
пругой, а также признать право 

собственности на его часть 
участка.

В суде истец рассказал, что 
прожили они с бывшей супругой 
в браке с 1998 года до 2008-го. А в 
2001 году купили участок в де-
ревне. Оформлен он был на жену. 
После развода женщина уехала, а 
участок оставила ему в пользова-
ние. Спустя пять лет после разво-
да бывшая супруга, которая по 
документам была собственни-
ком земли, продала участок. 
Истец судьям сказал, что согла-
сия на продажу не давал, а уча-
сток надо разделить между ним и 
бывшей, так как земля куплена в 
браке.

Районный суд согласился с та-
кими доводами.  Верховный суд 
Республики Хакасия с таким ре-
шением согласился. 

В Верховный суд РФ отправи-
лась новая собственница, у кото-
рой участок отняли. Там пришли 
к выводу, что местные суды рас-
смотрели этот иск неправильно. 

Верховный суд напомнил, что 
Семейный кодекс (статья 2) регу-
лирует личные имущественные и 
неимущественные отношения 
между членами семьи, супруга-
ми, родителями и детьми. То есть 
семейное законодательство за-
нимается, в частности, имущест-
венными отношениями между 

членами семьи. Но семейное за-
конодательство не регулирует 
отношения, которые возникают 
между «участниками граждан-
ского оборота, не относящимися 
к членам семьи». Суд напомнил — 
брак супругов был прекращен в 
2008 году. А договор купли-про-
дажи земли датирован 2013 го-
дом.  То есть когда гражданка 
продавала участок, ни о какой се-
мье речи уже не было. Поэтому к 
этой сделке не применим Семей-
ный кодекс. После развода экс-
супруги приобрели статус участ-
ников совместной собственно-
сти, и их взаимоотношения дол-
жен регулировать Гражданский 
кодекс.

В Гражданском кодексе (ста-
тья 253) расписан порядок рас-
поряжения имуществом, находя-
щимся в совместной собственно-
сти. И там сказано следующее: 
такое распоряжение идет по со-
гласию всех участников, незави-
симо от того, кем из них соверша-
ется сделка. По этой статье выхо-
дит, что каждый из участников 
совместной собственности впра-
ве совершать сделки по распоря-
жению  общим имуществом. Если 
такая сделка не устраивает 
остальных участников, то они 
могут потребовать признать ее 
недействительной. 

Это означает, что в нашем слу-
чае суды должны были выяснить,  
имелись ли у того, кто продал 
участок, полномочия распоря-
жаться общим имуществом. А 
еще суды должны были выя-
снить, насколько вторая сторона 
была осведомлена о будущей 
сделке.  Оба этих обстоятельства 
Верховный суд назвал сущест-
венными для правильного разре-
шения спора. Но местный суд оба  
этих обстоятельства вообще не 
рассматривал. А ведь в  деле есть 
показания бывшей жены, что 
экс-супруг знал о ее намерении 
продать землю. Непонятно, поче-
му этот довод не проверялся, а 
был просто отвергнут потому, 

что отсутствовало  нотариально 
удостоверенное согласие истца 
на продажу участка. 

Кстати, о таком согласии. Вер-
ховный суд напомнил — по 35-й 
статье Семейного кодекса полу-
чение одним из супругов нотари-
ально удостоверенного согласия 
при сделке по распоряжению не-
движимостью другим супругом 
не касаются отношений, которые 
возникают между «иными участ-
никами гражданского оборота, к 
которым относятся бывшие су-
пруги». Ведь на момент заключе-
ния сделки по продаже участка 
брак был уже прекращен, так что 
согласия от второй бывшей поло-
вины на сделку уже не требова-
лось.

Признание подобной сделки 
недействительной, напомнил 
Верховный суд, может быть удов-
летворено только в случае, если 
получится доказать, что  вторая 
сторона о сделке знала или долж-
на была знать об отсутствии пол-
номочий у другого участника на 
совершение сделки.  Этого мест-
ные суды не учли. А доводы не-
счастной покупательницы, что 
она не знала и не могла знать , что 
участок спорный и у продавца 
нет полномочий его продавать, 
местные суды вообще проигно-
рировали.

 По Гражданскому кодексу 
(статья 167), при признании не-
действительности сделки каждая 
из сторон обязана возвратить 
другой все, что получила. Если 
нельзя вернуть в натуре, то воз-
вращают деньгами. Местные 
суды, признав сделку незакон-
ной, словом не обмолвились о по-
купательнице участка и ее пра-
вах.   Верховный суд РФ подчер-
кнул - местные суды не обратили 
внимание и не проверили утвер-
ждения покупательницы о том, 
что она  провела «неотделимые 
улучшения» купленного участка, 
которые сильно увеличили его 
стоимость. Дело Верховный суд 
велел пересмотреть заново.

СЛЕДСТВИЕ

Мошенники
ищут жертв 
в спа-салонах 

КРЕДИТ 
ПОД КРЕМОМ

Наталья Козлова

«ЛЕД тронулся» — так можно 
охарактеризовать задержание в 
Петербурге генерального дирек-
тора некой фирмы по «диетоло-
гии и косметологии».  Борис Ко-
ган подозревается в оформлении 
сотни кредитов на клиенток, ко-
торые польстились на бесплат-
ные процедуры.

О мошенничестве с выдачей 
кредитов посетительницам кос-
метических и спа-салонов по 
всей стране средства массовой 
информации рассказывают уже 
второй год. Женщин, обещая 
бесплатные процедуры, замани-
вают в такие заведения. Уходят 
они оттуда с некими бумагами, 
якобы о переданных им наборах 
кремов и притираний.  В дейст-
вительности бумаги оказывают-
ся договорами с банками о кре-
дите под грабительские процен-
ты. 

Не все жертвы  сразу понима-
ли, что они подписали. Иногда 
узнавали лишь после звонков из 
банка или от коллекторов.

Некоторые жертвы рассказы-
вают, что перед подписанием их 
в заведении угощали чаем с 
травками, после которого жер-
твы оказывались как в тумане.

До недавнего времени право-
охранительные органы крайне 
вяло реагировали на заявления 
жертв обмана. Тогда обманутые 
клиентки пытались обращаться 
в суды. Но  и там не встречали те-
плого приема.

Подобные процессы тянутся 
долго. Но их, по словам судей, за 
последний год стало много и 
явно видно тенденцию к росту.

Косметические фирмы на 
суды не являются. Банки, кото-
рые активно участвуют в этом 
обмане, как правило, малоиз-
вестны широкой общественно-
сти и находятся за десятки, а то и 
за тысячи километров от тех за-
ведений, где женщинам подсо-
вывали подобные договоры. 

Подобный обман начался, как 
водится, в крупных городах-мил-
лионниках центральных обла-
стей, Урала и Сибири. А сейчас 
подобное мошенничество добра-
лось и до средних городов, где 
расцвело пышным цветом. И вот 
наконец-то пришло сообщение, 
что лед тронулся. За массовый 
обман граждан стали по-настоя-
щему привлекать к ответствен-
ности.

 Случилось это в Северной 
столице, где задержали генди-
ректора такого косметического 
заведения. Полиция  нашла этого 
руководителя  после почти полу-
годовых  поисков. Он сейчас ос-
новной фигурант уголовного 
дела, возбужденного следствен-
ным управлением УМВД по ста-
тье 159 УК «Мошенничество».

По версии следствия, возглав-
ляемая Коганом фирма открыла 
свой Центр диетологии и косме-
тологии. Сотрудники  обзвани-
вали граждан  и приглашали на 
так называемые ознакомитель-
ные процедуры. 

Дамам бесплатно предлагал-
ся внушительный список доро-
гих процедур — антицеллюлит-
ный и прочие массажи, цели-
тельное обертывание, инъекци-
онная косметология, коррекция 
фигуры, трихология.

Первые процедуры обещали 
бесплатно и женщины соглаша-
лись попробовать стать краси-
выми.

Но в салоне персонал просил 
клиентов подписать кое-какие  
документы. Следователи увере-
ны — вместе с согласием на про-
ведение процедур потерпевшие 
подписывали кредитные догово-
ры с банками. А дальнейшее 
было, что называется, делом тех-
ники. На основании договоров 
на расчетные счета фирмы гра-
жданина Когана шли деньги, 
предназначенные для оплаты то-
варов и услуг по кредитной схе-
ме. Бремя погашения лежало на 
посетителях.

Уголовное дело возбуждено в 
июле 2016 года. На сегодняшний 
день в нем уже больше ста эпизо-
дов с оформлением кредитов.

Безусловно, это дело будет 
расследовано. Но в полиции на-
поминают любителям даровых 
процедур, что бесплатный сыр 
бывает только в одном и всем из-
вестном месте.

Полиция Проверка на причастность к преступлению займет три минуты

Докажите пальцем
Михаил Фалалеев

Н
овейшие техноло-
гии, которые взяла 
на вооружение поли-
ция Москвы, позво-
лят в считаные ми-

нуты определить, причастен че-
ловек к преступлению или нет. 
Да и вообще, интересен ли оста-
новленный на улице или в авто-
мобиле гражданин полиции? В 
МВД России сообщили, что вне-
дрена информационно-поиско-
вая система «Следопыт-М», ко-
торая интегрирована с система-
ми Главного информационно-
аналитического центра мини-
стерства в части розыска людей. 
Причем всех, находящихся в ро-
зыске, не только преступников 
или подозреваемых, но и пропав-
ших без вести. 

 Главное здесь — в скорости 
проверки. Человеку предлагают 
приложить пальчик к прибору, и 
прибор почти мгновенно выдает 
ответ: мол, никаких данных об 
этом конкретном гражданине 
нет. То есть автоматически сра-
ботал один из многочисленных 

сервисов — централизованной 
дактилоскопической информа-
ции, где поиск ведется по колос-
сальному массиву, состоящему 
из более чем 72 (!) миллионов 
дактокарт. 

 Как рассказали эксперты 
МВД, смысл этой новации не 
только в том, чтобы побыстрее 
найти преступника, но и чтобы 
защитить права обычного ни в 
чем не виноватого гражданина и 
сэкономить его время и нервы. 
Представьте ситуацию: в доме, 
мимо которого вы идете по ули-
це, произошло, допустим, огра-
бление или даже убийство. Поли-
ция уже сняла все имеющиеся от-
печатки пальцев и прочие следы, 
опросила свидетелей, изучила 
записи видеокамер и даже соста-
вила фоторобот предполагаемо-
го преступника. Разумеется, объ-
явила все возможные мероприя-
тия — планы «Перехват», «За-
слон» и т.д. И вот — «удача»: идете 
вы, так похожий на только что со-
ставленный фоторобот. Вас впра-
ве задержать на двое суток. По-
том, конечно, отпустят и даже из-

винятся. Но осадок, как говорит-
ся, останется. А теперь, благода-
ря «умной» электронике, проце-
дура проверки займет несколько 
минут. Если, конечно, вы дейст-
вительно не наследили на месте 
преступления.

 И это всего лишь одна из мно-
гих, так сказать, опций, которую 
три года назад стали внедрять по 
утвержденной  мэром Москвы 
Сергеем Собяниным специаль-
ной программе «Перечень меро-
приятий по закупке, созданию, 
внедрению и эксплуатации 
средств информационных техно-
логий, связи и защиты информа-
ции в интересах ГУ МВД России 
по г. Москве». За год была создана 
интегрированная мультисерви-
сная телекоммуникационная 
сеть. До каждого районного отде-
ла полиции дотянули мощней-
ший канал связи, установили се-
тевое оборудование, маршрути-
заторы и коммутаторы. Оснаща-
ются средствами информатиза-
ции все патрульные автомобили. 
Экипажам патрульно- постовой 
службы уже выдано 800 планше-
тов. До конца года будет закупле-

но еще около двух тысяч компью-
терных устройств. Каждый авто-
патруль получит доступ к инфор-
мационным сервисам, чтобы на 
месте проверять по базам дан-
ных задержанных правонаруши-
телей или подозреваемых в пре-
ступлении.

 Кстати, именно на базе этого 
с ер в и са  в  п о д р а зд ел е н и я х 
УГИБДД, лицензионно-разреши-
тельной работы, миграционной и 
других служб развернули элек-
тронную очередь, что позволило 
значительно сократить время 
приема населения. Чтобы банк 
данных был максимально пол-
ным и объективным, столичная 
полиция заключила соглашения 
об информационном взаимодей-
ствии с правительством Москвы, 
различными ведомствами и 
службами, в том числе налого-
вой, судебных приставов. 

 Акцент на дактилоскопию 
сделан в этом информационном 
банке не случайно. Дело в том, 
что все больше людей доброволь-
но сдают свои отпечатки паль-
цев. Эта процедура регулируется 

Федеральным законом «О госу-
дарственной дактилоскопиче-
ской регистрации в Российской 
Федерации». Чтобы вовремя со-
общить близким, достать нуж-
ную группу крови, надо точно все 
знать о попавшем в беду челове-
ке и не тратить драгоценное вре-
мя на поиск нужной информа-
ции. 

 Что важно, эта процедура 

считается государственной услу-
гой, которая оказывается совер-
шенно бесплатно. Максимально 
храниться материалы с отпечат-
ками пальцев будут до достиже-
ния человеком 100-летнего воз-
раста. Уничтожить их могут, по-
мимо личного требования «хозя-
ина», после смерти человека по 
заявлению родственников.

 Тем не менее человек, добро-

вольно прошедший такую реги-
страцию, имеет право в последу-
ющем отказаться от нее и потре-
бовать уничтожения результатов 
дактилоскопирования. И его 
просьбу обязаны удовлетворить 
в течение 30 суток с момента по-
ступления такого требования. 

В информационном банке только 
столичной полиции — 72 миллиона 
дактокарт.

Через несколько лет после развода имущество супругов делится не по Семейному, а по Гражданскому кодексу.

Акцент

 Человек, добровольно про-
шедший процедуру дактило-
скопии, имеет право в после-
дующем отказаться от нее

Если договор арен-
ды жилья оформить 
у нотариуса, долг с 
жильцов можно 
взыскать по упро-
щенной процедуре

Обман начался 
в крупных городах 
центра страны, Урала 
и Сибири. А сейчас  
добрался и до сред-
них городов.

Теперь гражданам для взыскания долгов потребуется 
не помощь суда, а исполнительная надпись нотариуса.
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РАССЛЕДОВАНИЕ Бандиты ограбили
коттедж, связав хозяев скотчем

Семеро одного 
грабят

Иван Петров

ДЕРЗКОЕ ограбление произош-
ло накануне в частном доме на 
территории Новой Москвы. От 
массы других его отличает число 
грабителей. Если обычно подмо-
сковные коттеджи и дачи грабят 
банды из двоих-троих преступ-
ников, то тут поживиться чужим 
пришли сразу семеро. 

О разбойном нападении на 
службу «02» сообщила 60-летняя 
женщина. Она рассказала, что 
в ее дом в поселке Рязановское 
примерно в 2 часа ночи вломи-
лись семеро неизвестных в ма-
сках. Многочисленную банду 
даже не остановило то, что кот-
тедж находился на охраняемой 
территории.

Сначала они напали на сторо-
жа, осуществлявшего допуск ма-
шин на КПП. Угрожая ему пред-
метом, похожим на пистолет, ох-
ранника связали, перемотав ему 
руки и ноги скотчем, а в рот вста-
вив кляп. 

После этого злоумышленни-
ки ловко перемахнули через за-
бор и проникли на территорию 
частного домовладения. Для это-
го они воспользовались незапер-
той балконной дверью первого 
этажа.

Войдя в двухэтажный жилой 
дом, грабители первым повстре-
чали мужа хозяйки. С ним была 
провернута  точно такая «опера-
ция», как и пятью минутами 
раньше со сторожем. У связанно-
го мужчины бандиты забрали 
ключ от сейфа.

«Злоумышленники открыто 
похитили из сейфа принадлежа-
щие женщине 2 млн 700 тысяч 
рублей, 15 тысяч долларов, 800 
евро и ювелирные изделия, пере-
чень которых еще устанавлива-
ется. После этого грабители 
скрылись. Общий материальный 
ущерб от преступления составил 
около 9 млн 750 тысяч рублей», — 
рассказали в пресс-службе сто-
личной полиции.

По данному факту возбужде-
но уголовное дело по статье «раз-
бой, совершенный в особо круп-
ном размере». Санкции по ней 
предусматривают лишение сво-
боды на срок от восьми до 15 лет 
со штрафом в размере до 1 млн 
рублей.

В настоящее время полицей-
ские разыскивают преступни-
ков. Проверяют видеозаписи 
с камер, опрашивают возможных 
свидетелей преступления. Не 
исключается, что «криминаль-
ная семерка» выходит на дело не 
первый раз, поэтому будут под-
няты дела о схожих случаях напа-
дений. Но самое главное, чтобы 
эта «толпа грабителей» не вошла 
во вкус и не продолжила свои 
дерзкие нападения.

В целом же отдельные дома 
в Подмосковье, а теперь и на тер-
ритории Новой Москвы, — это 
«лакомый» кусок для грабите-
лей всех мастей. Люди в таких 
домах живут, как правило, не-
бедные, а ближайший полицей-
ский участок располагается сов-
сем не близко. По данным поли-
цейских, чаще всего в бандах, 
специализирующихся на нале-
тах на подмосковные коттеджи, 
орудуют приезжие из стран 
ближнего зарубежья. После не-
скольких вылазок они уезжают 
на родину, где спокойно тратят 
награбленное. 

К сожалению, констатируют 
в полиции, в последнее время все 
чаще регистрируются преступ-
ления, где грабители не просто 
связывают скотчем, как на этот 
раз, своих жертв, а жестоко из-
бивают их или даже убивают. 
И эта тенденция не может не вы-
зывать опасений. 

Так, в конце сентября в квар-
тире на Рязанском проспекте 
столицы было найдено тело мо-
лодой девушки — хозяйки квар-
тиры. По предварительной ин-
формации, девушка была убита 
проникшими в дом грабителями, 
не пожалевшими свою жертву. 

СПАСАТЕЛИ Роботы помогают МЧС обследовать
затонувший у берегов Крыма плавучий кран

Ныряют без кислорода

Иван Петров

В
одолазы МЧС приступили 
к обследованию затонувше-
го у берегов Крыма плавуче-

го крана при помощи глубоковод-
ного робототехнического аппара-
та «Фалькон». Об этом «Россий-
ской газете» накануне сообщили 
в пресс-службе МЧС России. 

— В течение суток гидролока-
тором бокового обзора обследо-
ваны три квадратных километра 
морского дна, плавсредствами — 
восемь квадратных километров 
акватории, беспилотными лета-
тельными аппаратами — 31 ква-
дратный километр, — рассказал 
представитель крымского главка 
МЧС. Кроме того, наземные 
группы проверили 26,5 киломе-
тра береговой линии.

 «Фалькон» — это небольшой 
робот, вес его всего около 60 кг. 
Он действует на глубинах, недо-
ступных водолазам, — от 100 ме-
тров и больше. Радиус действия — 
около километра. Возможно-
сти — наблюдение и обследова-
ние объектов, а также выполне-
ние операций, связанных с подъ-
емом грузов. Уже больше 8 лет 
специалисты МЧС используют 
этот аппарат как «подводный 
глаз». Хотя робот видит не толь-
ко с помощью видеокамеры, но 
и использует гидролокаторы 
кругового и бокового обзора. 
Это позволяет найти объект как 
на большой глубине, так и в не-
прозрачной воде.

Наиболее ценно, что такой 
робот может спасать человече-
ские жизни. Иногда в некоторые 
затопленные объекты рискован-
но сразу запускать водолазов. 
Первым идет робот, и если он об-
наружит людей, к ним уже спе-
шит помощь. 

В течение последних лет под-
водный робот успешно приме-

нялся при ликвидации последст-
вий аварии на Саяно-Шушен-
ской ГЭС, когда было обследова-
но «тело» плотины. После этого 
предприятия, отвечающие за ра-
боту гидросооружений, стали за-
купать подобных роботов и ак-
тивно использовать их для мони-
торинга объектов. Использовал-
ся робот и при обследовании по-
терпевшего аварию теплохода 
«Булгария». 

Напомним, сообщение о кру-
шении плавучего крана в районе 
поселка Ливадия в 4 километрах 
от крымского берега поступило 
в середине прошлой недели. По 
данным ГУ МЧС по Республике 
Крым, плавкран перемещался из 
прибрежного поселка Гурзуф 
в направлении Севастополя. На 
борту судна находился экипаж из 
восьми человек. Пять человек 
были подняты на борт буксира 
и доставлены в Балаклавскую 
бухту под Севастополем. Поиски 
трех оставшихся членов экипажа 
до сих пор, к сожалению, не увен-
чались успехом. Причиной кру-
шения судна, по предваритель-
ным данным, называется течь 

в корпусе. По данным МЧС, к по-
исково-спасательной операции 
на месте ЧП привлечены 134 че-
ловека и 28 единиц техники. 

Стоит отметить, что специа-
листы МЧС активно используют 
новейшую технику, в том числе 
роботов, для работы «на воде». 
При выполнении аварийно-спа-
сательных работ часто возника-
ют ситуации, опасные для жизни 
человека. Свести к минимуму 
степень риска для спасателей по-
зволяет использование так назы-
ваемых безлюдных технологий. 

Кстати, в конце сентября в Ас-
трахани прошла практическая 
часть международных учений 
«Каспий-2016», провести кото-
рые МЧС поручил президент РФ 
Владимир Путин. И там спасате-
ли на практике отработали при-
менение роботов для спасения 
жизни людей на воде. 

Как рассказали в МЧС, под ру-
ководством главы спасательного 
ведомства Владимира Пучкова 
были отработаны вопросы реаги-
рования при возникновении 
чрезвычайной ситуации на аква-
тории. В учениях приняли учас-
тие более 600 человек, было за-
действовано порядка 100 единиц 
техники и специального обору-
дования. 

«Спасатели России, Казахста-
на, Туркменистана, Азербайджа-
на, Ирана успешно отработали 
совместные действия по ликви-
дации техногенной аварии. Это 
значит, что в реальной жизни 
профессионализм чрезвычай-
ных служб станет залогом мини-
мизации возможных последст-
вий подобных и других аварий, 
и экологических катастроф», — 
отмечал, подводя итоги совмест-
ной работы спасателей пяти 
стран, первый заместитель главы 
МЧС России Владимир Степанов.

По окончании учений «Кас-
пий-2016» гостям и участникам 
была представлена выставка но-
вейших образцов техники, стоя-
щей на вооружении пожарно-
спасательных подразделений Ас-
траханской области. 

Акцент

 В Крыму к поисково-спаса-
тельной операции на месте 
затонувшего крана
привлечены 134 человека 
и 28 единиц техники МЧС

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/

Д14 «Об управлении особой экономической зоной технико-

внедренческого типа, созданной на территориях муниципаль-

ных образований Верхнеуслонского и Лаишевского муници-

пальных районов Республики Татарстан» и дополнительным со-

глашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннопо-

лис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих зе-

мельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных 

в аренду по состоянию на 01.10.2016 г., с кадастровыми номера-

ми: 16:15:041001:925 площадью 161 кв. м; 16:15:041001:926 пло-

щадью 9590 кв. м; 16:15:041001:931 площадью 11613 кв. м; 

16:15:041001:934 площадью 385 кв. м; 16:15:041001:935 площа-

дью 2564 кв. м; 16:15:041001:936 площадью 166 кв. м; 

16:15:041001:941 площадью 752 кв. м; 16:15:041001:942 площа-

дью 6414 кв. м; 16:15:041001:943 площадью 146 кв. м; 

16:15:041001:948 площадью 993 кв. м; 16:15:041001:949 площа-

дью 32 кв. м; 16:15:041001:1257 площадью 416 кв. м; 

16:15:041001:1259 площадью 1221 кв. м; 16:15:041001:1264 пло-

щадью 4 кв. м; 16:15:041001:1265 площадью 35 кв. м; 

16:15:041001:1266 площадью 31 кв. м; 16:15:041001:1801 пло-

щадью 1 кв. м; 16:15:041001:2371 площадью 114 кв. м; 

16:15:041001:2636 площадью 3536 кв. м; 16:15:041001:2637 пло-

щадью 361 670 кв. м; 16:15:041001:2638 площадью 1 406 407 кв. м; 

16:24:150301:620 площадью 1 013 230 кв. м.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дей-
ствующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием  по добыче углеводородного сырья и извещает о про-
ведении с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) общественных обсуждений объектов государственной 
экологической экспертизы, связанных с размещением и обезвре-
живанием отходов I — V класса опасности: 

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. Куст сква-
жин №37»;

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. СОДН куста 
скважин №82».

Форма общественного обсуждения:
—  Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
—  В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по обще-

ственным обсуждениям, а также для направления предложений и 
замечаний:

-
дов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

 
Петролеум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний:   

Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Нефтеюганский 

Ответственные организаторы:
—  от Администрации Нефтеюганского района – Начальник от-

дела по охране окружающей среды и природопользованию  

—  от СПД – инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ

КПК «ЦКС» уведомляет о проведении внеочередного собра-
ния 17.11.2016 в 16.00 в большом конференц-зале делового центра 
Mix Max по адресу: г. Красноярск, ул.Телевизорная, д. 1, стр. 9, уро-
вень 3. Регистрация участников с 15.30. Пайщик для регистрации и 
участия в работе собрания должен иметь при себе паспорт. Полно-
мочные представители допускаются к собранию только при наличии  
доверенности и паспорта.

Повестка дня:
1. Решение о вступлении в НКО «МОВС».
2. Внесение изменений в Устав.
3. Утверждение программ займов и сбережений на 2016 — 2017 гг.
4. Изменение состава учредителей.
С материалами можно ознакомиться по адресу: 660077, г. Красно-

ярск, ул. Молокова, д. 1, корп. 2, оф. 155.
С уважением, Правление КПК «ЦКС»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичное акционерное общество «Мурманский морской тор-
говый порт» (далее — ПАО «ММТП»), расположенное по адресу: 
183024, г. Мурманск, пр. Портовый, д. 22, просит население и об-
щественные организации (объединения) принять участие в обсуж-
дении объекта государственной экологической экспертизы – до-
кументации «Реконструкция объектов инфраструктуры грузового 
района № 1 со сносом здания склада № 2» (далее — объект), вклю-
чая оценку влияния на окружающую среду намечаемой хозяй-
ственной деятельности, осуществляемой на территории города 
Мурманска.

Заказчик разработки проекта — ПАО «ММТП», 183024, г. Мур-
манск, пр. Портовый, д. 22, факс (8152) 42-31-27.

Генеральная проектная организация, разработчик материалов 
оценки воздействия на окружающую среду: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д. 3, 
корп. 2, тел. (812) 703-40-10, факс (812) 703-49-70.

Проектируемые объекты размещаются на восточном берегу 
Южного колена Кольского залива в границах первого грузового 
района Мурманского морского торгового порта на территории 
действующего угольного комплекса. 

Намечаемая деятельность представляет собой реконструкцию 
существующих открытых складов в тыловой зоне причалов № 2, 
3, 4, 5 и сетей инженерного обеспечения, строительство новых объ-
ектов для снижения негативного влияния на окружающую среду 
и выполняется в целях совершенствования технологии погрузо-
разгрузочных работ при перегрузке угля с железной дороги на мор-
ские суда и переключения грузопотока с причала № 4 на причал 
№ 2 с увеличением грузооборота.

Проведение общественных обсуждений с населением и обще-
ственными организациями (объединениями) намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности, осуществляемой на территории го-
рода Мурманска и подлежащей экологической экспертизе, по объ-
екту организует комитет по развитию городского хозяйства адми-
нистрации города Мурманска (далее — Комитет) в соответствии 
с административным регламентом, утвержденным постановлени-
ем администрации города Мурманска от 28.12.2010 № 2272  
«Организация проведения общественных обсуждений с населени-
ем и общественными организациями (объединениями) о намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности, осуществляемой на тер-
ритории города Мурманска и подлежащей экологической экспер-
тизе». 

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомление 
с материалами по объекту с предоставлением замечаний и предло-
жений в свободной форме.

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете 
(ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 314) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 
до 14.00 (кроме сб и вс). 

Ориентировочные сроки проведения общественных обсужде-
ний: октябрь 2016 — ноябрь 2016 г. В течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления письменные замечания и пред-
ложения будут приниматься в адрес Комитета: 183038, г. Мур-
манск, ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 314 (с 9.00 до 17.30, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.), e-mail: krgh@citymurmansk.ru, 
а также в адрес разработчика проекта АО «ЛЕНМОРНИИПРО-
ЕКТ»: 198035, г. Санкт-Петербург, Межевой канал, д. 3, корп. 
2, тел. (812) 703-40-10, факс (812) 703-49-70, e-mail: lmniip@
lmniip.spb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ 

К 2017 году 
все гостиницы 
Москвы 
получат 
сертификаты

БЕЗ ПЯТИ 
МИНУТ ЗВЕЗДА 

Ангелина Жукова 

ЗА ВОСЕМЬ месяцев этого года 
в московское управление Рос-
потребназдора поступило 256 
обращений граждан с жалобами 
на работу хостелов. Это больше, 
чем в предыдущие годы, но ведь 
и гостиничный комплекс столи-
цы растет и становится все бо-
лее привлекательным для мало-
го и среднего бизнеса. Для оцен-
ки и сертификации гостинично-
го комплекса Москвы столич-
ный департамент национальной 
политики, межрегиональных 
связей и туризма, прокуратура 
и Роспотребнадзор проводят 
совместные рейды. 

В первую очередь, ведомства 
и экспертная комиссия прове-
ряют гостевые дома, на которые 
жалуются москвичи и гости сто-
лицы. Чаще всего жалобы при-
ходят на хостелы, которые рас-
положены в жилых домах и не 
имеют отдельного входа. Зача-
стую москвичей просто не 
устраивает такое соседство, а 
вот у гостей столицы есть кон-
кретные вопросы, например, к 
санитарно-гигиеническим нор-
мам в санузлах или большому 
количеству койко-мест.

Как рассказал «РГ» руково-
дитель городского департамен-
та национальной политики, 
межрегиональных связей и ту-
ризма Виталий Сучков, причи-
ной прекращения деятельности 
недобросовестных владельцев 
хостелов становится не только 
отсутствие отдельного входа, но 
и нарушение антитабачного за-
кона, несоблюдение санитарно-
гигиенических норм и правил 

общежития, отсутствие меди-
цинских книжек у персонала. 
«Не стоит забывать, что зача-
стую так называемые хостелы 
на поверку оказываются не го-
стиничными предприятиями, а 
общежитиями для мигрантов из 
других стран и рабочих из со-
седних регионов, приезжающих 
на «вахты» в столицу, — коммен-
тирует Сучков. — Называя себя 
хостелом, подобный объект дис-
кредитирует саму идею попу-
лярного низкобюджетного ка-
чественного коллективного 
средства размещения, которых 
в Москве немало».

Обязательная классифика-
ция проходит сейчас и в рамках 
подготовки гостиничного ком-
плекса Москвы к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. И 
тут во внимание попали хосте-
лы. В первом полугодии было 
проведено больше 200 прове-
рок на соответствие санитар-
ным нормам. По их результатам 
деятельность 35 хостелов была 
приостановлена. А вот почти 
200 мини-отелей прошли клас-
сификацию. В департаменте за-
являют, что они готовы принять 
большое количество гостей и 
сейчас, и в 2018 году. Планиру-
ется, что к концу года число 
сертифицированных отелей и 
хостелов в Москве превысит 
900.

Ожидается, что к 2018 году 
гостиничный фонд столицы вы-
растет до 108,6 тысячи мест за 
счет строительства новых и ре-
конструкции существующих го-
стиниц, причем доступного эко-
ном-сегмента. Уже сейчас ос-
новной номерной фонд столицы 
составляют бюджетные отели 
среднего и низшего ценового 
диапазона. Так, из 805 объектов 
коллективного размещения, 
классифицированных по дан-
ным на начало октября 2016 
года, более 700 — отели уровня 3 
звезд и ниже, включая катего-
рию «без звезд», мини-отели и 
хостелы.

Планируется, 
что к концу года 
число сертифици-
рованных отелей 
и хостелов в Москве 
превысит 900 

Мегаполис Сергей Собянин провел прием граждан 

Добавить света 

Максим Милославский 

С
делать детские и спор-
тивные площадки, 
выделить для инвали-
дов отдельные парко-
вочные места — такие 

просьбы прозвучали в приемной 
президента России, где мэр Мо-
сквы Сергей Собянин провел 
традиционный прием граждан. 

Подобные встречи в прием-
ной на Новой площади градона-
чальник проводит каждый год. В 
этот раз все вопросы удалось ре-
шить за полчаса. За это время с 
просьбами к мэру обратились 
семь человек. Например, Алек-
сандр Михайлов попросил увеко-
вечить память Героя Советского 
Союза Василия Казакова и уста-
новить на доме по Ростовской на-
бережной, где он жил, мемори-
альную доску. По словам Михай-
лова, это было бы правильным 

решением, тем более в год 75-ле-
тия Битвы под Москвой. Собянин 
пообещал решить вопрос, назвав 
маршала заслуженным и достой-
ным человеком.

Пенсионер из Зеленограда 
Александр Харитонов обратился к 
мэру по видеосвязи. Он рассказал, 
что в свободное время часто гуля-
ет в парке 40-летия Победы. «У нас 
хороший парк, но со временем 
многое приходит в негодность: 

столбы покосились, а некоторые 
фонари не горят, — посетовал он. — 
В темное время гулять уже неком-
фортно, поэтому прошу от себя и 
друзей помочь восстановить осве-
щение в парке». Мэр отметил, что 
в Зеленограде власти благоустра-
ивают и создают новые зоны отды-
ха, но забывать о старых парках и 
уже существующей инфраструк-
туре нельзя. Градоначальник заве-
рил: поручение префекту даст, и 

проблема решится в кратчайшие 
сроки. Отдыха в парках касалась и 
просьба Антонины Климовой из 
Марьино. В районе, по ее словам, 
много мест, где можно отдохнуть и 
хорошо провести время. Однако 
чаще всего местные жители загля-
дывают в парк 850-летия Москвы. 
Место, говорит она, чистое и уют-
ное, но ему остро не хватает дет-
ских площадок. Глава города с ней 
согласился и сказал, что парк пла-
нируют благоустроить в будущем 
году, а проект реконструкции обя-
зательно согласуют с населением.

— На фоне других парков Мо-
сквы он заметно проигрывает: 
морально устарел и требует ре-
конструкции, — добавил он. — 
Если жителей устроит проект, мы 
приступим к обновлению парка в 
следующем году. Там будут пред-
усмотрены и зоны отдыха для 
пенсионеров, и детские и спор-
тивные площадки.

С не менее важной пробле-
мой к мэру пришла председа-
тель совета ветеранов района 
Марьина Роща Екатерина Лав-
рова. Она попросила выделить 
парковочные места для инвали-
дов у аптеки на Октябрьской 
улице. Говорит, парковки там 
расположены далеко и больным 
людям порой сложно дойти за 
лекарствами. Вопрос мэр пообе-
щал решить. Впрочем, как и 
просьбу Михаила Островского 
из Бибирево. По его словам, во 
дворе дома, где он живет, нужна 
площадка для воркаута. Об-
устройство подобных трениро-
вочных зон, пояснил Собянин, 
несложное, а главное — не за-
тратное. Поэтому долго ждать 
площадки спортсменам не при-
дется. 

Сергей Собянин рассмотрел 
каждое обращение и дал необходи-
мые поручения префектам.

Акцент

 По поручениям мэра 
в столице появятся новые 
площадки для воркаута 
и детские игровые зоны

ДЛЯ СПРАВКИ

При сертификации экспертами оце-

нивается внешний вид отеля, количе-

ство лифтов, качество и состояние ин-

терьера и оборудование в ванных 

комнатах, освещение, наличие теле-

визоров, полотенец и банных халатов, 

фена, доступа в Интернет, время рабо-

ты столовых в отеле и баров. Учитыва-

ется наличие автостоянки и оборудо-

вания для инвалидов и даже детских 

кроваток и стульчиков.  
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ГАСТРОЛИ Эстонская опера 
и «Геликон» обменялись 
визитами 

В Таллин 
с царской 
невестой

Ирина Муравьева

В ОБЕИХ столицах билетов на гастроли этих театров 
было не достать. В залах — аншлаги все вечера. Эстонская 
Национальная опера не выступала в Москве  27 лет, а ге-
ликоновская труппа, появившаяся уже в новые времена, 
успела не только прославиться в Эстонии, но и стать 
«брендом» культурных связей двух стран. 

Оба оперных дома привезли друг к другу спектакли, 
поставленные Дмитрием Бертманом. Эстонцы показали 
«Фауста» Шарля Гуно, созданного Бертманом в Нацио-
нальной опере в 2012 году, а геликоновцы привезли в 
Таллин «Царскую невесту» Римского-Корсакова, спек-
такль «из исторической Руси», с кафтанами, сарафанами 
и неумирающей историей о загубленной любви. Этот 
спектакль уже не раз заставлял залы разных стран цепе-
неть от лихого пляса опричников, замирать от накален-
ных эмоциями любовных сцен, отравлений и мерцаю-
щей, как на иконах, под сводами теремов, красоты рус-
ских невест в расшитых жемчугом кокошниках. Но когда 
над убитыми героями в финале спектакля вдруг нарастал 
тихий хор, вынесенный сюда Бертманом из первого дей-
ствия оперы: «Слава солнцу…государю великому, сла-
ва!», было ясно, что эта «Невеста» — история другого 
масштаба, подобная народным драмам Мусоргского  — 
«Годунову» и «Хованщине».

Между тем глав-
ными в  бертманов-
ском спектакле оста-
вались персонажи 
оперы — в каком-то 
исступленном ис-
полнении гелико-
новских артистов. И 
то, как пела в Талли-
не свои русские 
«плачи» Любаша Ла-
рисы Костюк, как 
страшно билась она 
за любовь опрични-
ка Григория,  или то, 
как заливающаяся жаворонком Марфа у Лидии Светоза-
ровой превращалась  в травленую царскую невесту с 
бессмысленным взглядом и ломаными жестами, как те-
ряла разум, сливаясь со своим отравителем Григорием в 
страстном дуэте, а Алексей Исаев, впервые исполнив-
ший в Таллине партию Григория Грязного, ни на секунду  
не переставал неистово любить Марфу, каясь у изголовья 
ее смертного ложа и исполняя при этом арии опричника 
в стиле бельканто, и то, как нежно, словно отрок-царе-
вич, вел партию Вани Лыкова тенор Игорь Морозов, как 
выразителен был в лекаре Бомелии  Дмитрий Хромов, 
фильтровавший каждый свой звук отрывистой немецкой 
артикуляцией, как внушительно звучал бас новгород-
ского боярина Собакина в исполнении Михаила Гужова, 
не могло не вызвать ответной реакции таллинского зала. 
Овацию  устроили не только руками, но и отбивали нога-
ми, словно пытаясь удостовериться в том, что после та-
кого спектакля, окончившегося, как в шекспировской 
трагедии, гибелью всех героев, артисты остались целы. 

Зато на следующий день эти же артисты вышли на 
сцену Эстонской оперы в «парадном» раскладе — в своих 
коронных номерах в гала-концерте «Дуэт двух столиц». 
И снова в наэлектризованном состоянии держали не-
сколько часов весь зал. И когда на сцене Эстонской На-
циональной оперы геликоновские артисты под одобри-
тельный топот эстонской публики устроили веселую пе-
репалку и братание эстонских и русских парней, испол-
нив на двух языках фрагмент эстонской оперетты «Бе-
рег бурь», эта была живая метафора самого духа согла-
сия.

ТЕАТР Константин Райкин о том, как «Сатирикону» отметить юбилей 
Аркадия Райкина в чужом доме

Сын за отца отвечает 
Анастасия Скорондаева

С 
какими проблемами стол-
кнулся театр «Сатири-
кон», какие премьеры, не-

смотря на это, он все же предста-
вит на суд зрителей и как отметят 
105-летие со дня рождения Арка-
дия Райкина, — об этом шел разго-
вор на пресс конференции Конс-
тантина Райкина в ТАСС. 

На сегодня основная головная 
боль худрука «Сатирикона»: те-
атр на грани закрытия из-за рас-
ходов на аренду помещения во 
время реконструкции собствен-
ного здания. «Сейчас у нас очень 
сложный период, — объяснил 
Райкин. — Театр 27 лет пребывает 
в здании на Шереметьевской. Де-

сять лет мы пытаемся его отре-
монтировать, чтобы зрителям 
было приятнее у нас находиться, 
а артистам работать. Сейчас идет 
завершающаяся реконструкция, 
из-за которой мы в бездомном 
состоянии — вынуждены чаще га-
стролировать и снимать другие 
площадки для показа наших 
спектаклей. Для ремонта мы на-
шли инвесторов, не попросили у 
министерства культуры и вла-
стей столицы ни копейки. Но сей-
час вынуждены обращаться за 
помощью. Театр должен выпу-
скать по два новых спектакля в 
год, если этого не происходит, — 
это путь к гибели. Нам необходи-
мы деньги на аренду: того, что 
выделяет министерство, сейчас 

нам просто не хватает. Мы можем 
просто распасться. Буду ждать 
решения от министерства куль-
туры, Владимир Ростиславович 
Мединский обещал помочь. Если 
не получится, пойду еще куда-
то».

Худрук «Сатирикона» отме-
тил, что все его артисты работа-
ют на контрактной основе, и он 
заранее предупреждает тех, кому 
контракт не продлят, стараясь 
сохранять нормальные отноше-
ния с людьми. Несмотря на слож-
ности, 1 ноября Константин Ар-
кадьевич с ведущими артистами 
театра приступит к репетициям 
нового спектакля: «Будем ста-
вить ироническую комедию 
Кристофера Дюранга «Ваня и 
Соня, и Маша, и Гвоздь». Это 
вещь с чеховскими мотивами — 
глубокая, грустная и смешная од-
новременно. Этой постановкой 
постараюсь отодвинуть час рас-
пада». Речь, по словам Райкина, 
именно о творческом процессе, о 
труппе в 50 человек, которым 
нужно работать, а они уже полго-
да в простое. Деньги на ремонт 
никто не просит, просто нужно 
где-то репетировать. «Если госу-
дарство не может давать доста-
точных денег на культуру, — за-
ключил Райкин, — то должен ра-
ботать закон о меценатстве, а у 
нас этот закон мертвый».

Впрочем, грустить в театраль-
ном доме Райкина не принято. 
Так что его команда не унывает: 
работает на нескольких арендо-
ванных площадках. 23 октября на 
площадке «Планеты КВН» театр 
проведет вечер, посвященный 

юбилею Аркадия Райкина. Это 
будут два одноактных спектакля: 
в первой части вечера покажут 
кусочек из спектакля «Своим го-
лосом», где Константин Райкин 
читает стихи Давида Самойлова. 
«Папа очень любил поэзию и, за-
мечу без скромности, особенно в 
моем исполнении», — говорит ху-
друк «Сатирикона». Во второй 
части, после антракта, будет сыг-
ран спектакль «Лекарь понево-
ле», поставленный по райкин-
ским принципам мгновенного 
перевоплощения.

«Я вообще стараюсь сохранять 
традиции отца в театре, но при 
этом мы работаем в другом жанре, 
который папа в свое время благо-
словил», — заметил Райкин. К сло-
ву о жанре. Константин Аркадье-
вич не любит, когда отца называ-
ют «сатирическим артистом» и 
уж тем более «конферансье»: «В 
каком жанре он работал? Его жанр 
так и назывался — Аркадий Рай-
кин. Он и ушел вместе с ним. Эта 
ниша сегодня пуста».

Часть встречи был посвящена 
воспоминаниям сына об отце. 
Константин Аркадьевич говорил 
о папе с нежностью и теплотой. О 
том, что семейные встречи их 
были редки, но очень ценны. Что 
не раз он замечал слезы в глазах 
Аркадия Исааковича, когда тот 
смотрел спектакли с ним. И что 
не помнит, чтобы папа поднимал 
на кого-то голос: «Когда папа сер-
дился, он прикрывал глаза и гово-
рил еще тише, чем обычно. Это 
еще больше сгущало обстановку 
и пугало. От него всегда ждали 
продолжения блеска, который 
был на сцене. Но в жизни он был 
скорее слушающий, чем говоря-
щий, — не блестящий, а поглоща-
ющий свет. Он был скромный — 
это была одна из наиболее удив-
ляющих всех его черт».

МУЗЫКА

Затворник
Moby 
выпустил 
альбом-
антиутопию

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ЭЛЕКТРОНИКА

Александр Алексеев

ПОЗАВИДОВАТЬ его узнавае-
мости могут многие звезды. Ред-
ко, когда успеха добивается ар-
тист с такой  вот внешностью — 
лысый, невысокий, ушастый, в 
больших и неказистых очках. Не 
любящий ездить в мировые туры 
(хотя его в них упорно зовут) и 
предпочитающий записывать 
все альбомы самостоятельно — и 
петь, и играть. 

Бывший панк, а затем просто 
певец, гитарист, клавишник, ба-
сист, ударник и диджей Moby 
проводит время за компьютером 
и в размышлениях. Ищет новые 
технологии, тембры, идеи. Иног-
да снимается в кино. Родствен-
ник знаменитого писателя Гер-
мана Мелвилла, он и творческий 
псевдоним взял в честь его глав-
ного персонажа. И как тот кит 
Моби Дик тоже «всплывает на 
поверхность» от случая к слу-
чаю. Сейчас — очень вовремя со-
стоялся очередной. Человек-кит 
теперь даже создал проект Moby 
and the Void Pacific Choir. И выпу-
стил диск, уже первый сингл с 
которого — Are You Lost in The 
World Like Me — о предчувствии 
будущего, в котором все будут 
заняты лишь своими смартфона-
ми. Равно относясь к чужим бе-
дам и тому, что происходит лишь 
в шаге от них. Кажется, что перед 
записью диска он побывал в мо-
сковском метро.

В видео Moby люди поголовно 
снимают селфи или ловят поке-
монов. А в окружающем их ре-
альном мире между тем горят 
дома, воинственные хамы ци-
нично пристают к беззащитным 
девушкам, кого-то даже избива-
ют на виду у прохожих. Но те 
молчат и только азартно снима-
ют события на смартфоны, пере-
дают на планшеты, комментиру-
ют в социальных сетях. Первым 
об этой новой беде — виртуаль-

ном уходе от реальной жизни — 
спел теперь именно Moby. Хотя 
сколько раз и мы видели, по 
крайней мере, в телерепорта-
жах: вспыхивает пожар, и только 
один-два прохожих бросаются 
на помощь. А остальные — тупо, 
но азартно снимают происходя-
щее, пересылают кадры беды 
друзьям, делают селфи, но и не 
думают никого спасать.

Обидно и печально все это. 
Как и то, что наши-то артисты 
давно уже жалуются на отсутст-
вие интересных тем, дежурно со-
чиняя песни о любви. Будто бы 
способен все видеть в окружаю-
щем социуме, понимать и пере-
живать за остальных людей спо-
собен только этот лопоухий и 
внешне довольно неказистый оч-
карик Moby?! 

— Записывая этот альбом, я 
чувствовал себя маленьким ре-
бенком, добавлял абсолютно 
все, что мне нравится. Это и 
панк, и нью-вэйв, и рэйв, да 
много чего еще. Я дал моим дру-
зьям, работающим в сфере шоу-
индустрии, послушать новый 
материал, и знаете, что они ска-
зали? «Хорошо, но все это зву-
чит довольно озлобленно». Я 
принял это к сведению и сделал 
альбом еще агрессивнее, — рас-
сказал теперь Моби и добавил, 
что цель этого диска — помочь 
людям внимательнее пригля-
деться к окружающему их  
миру…»

Поэтому Moby спел на диске и 
о бедах окружающей среды, и об 
убийстве животных, показав на 
видео циничные кадры с бойни… 
При этом музыка большинства 
треков довольно бойкая и танце-
вальная. Синти-поп, рэйв и ин-
дастриал, часто балансирующие 
между традициями The One, 
Massive Attack и Rage Against The 
Machine. Наверняка это самый 
энергичный альбом Moby. Но так 
и убедительнее. Да и целитель-
ных свойств контрастного душа 
тоже никто не отменял…  

Кино В прокате — фильм Ксавье Долана «Это всего лишь конец света»

Кризис юного возраста

Александр Нечаев

Н
овый фильм Ксавье 
Д о л а н а  п о л у ч и л 
Гран-при в Каннах — 
вторую по значимо-
сти награду после 

«Золотой пальмовой ветви». Бо-
лее престижной премии режис-
серу еще не вручали. То есть «Это 
всего лишь конец света» закре-
пляет за Доланом статус одного 
из любимцев фестивального 
истеблишмена. Но что важнее — 
эту работу еще будут считать ру-
бежной в его творчестве.

На первый взгляд здесь все то 
же, что и в других его фильмах. 
Тематически — эмоциональная 
зарисовка из жизни раздираемо-
го противоречиями семейства, в 
которой  жирными мазками на-
писаны взаимоотношения мате-
ри и сына. Стилистически это 
тоже очень долановское кино. Ре-
жиссер любит врубить убойный 
попсовый трек и превратить ку-
сок действия в клип  — и здесь он 
не отказывает себе в этом удо-
вольствии. Однако кое-что поме-
нялось радикально. Речь об инто-
нации — если раньше его фильмы 
были самоуверенными манифе-

стами, то здесь чувствуется рас-
терянность режиссера.

Ксавье Долану всего 27 лет, 
свою дебютную картину — авто-
биографическую драму о взро-
слении подростка-гея «Я убил 
свою маму» — он снял, когда ему 
не было 20-ти. Фильм на ура про-
шел в каннской программе «Осо-
бый взгляд». Премьера следую-
щей картины «Воображаемая 
любовь» также состоялась в Кан-
нах, и режиссера записали в глав-
ные вундеркинды мирового 
кино. В этом статусе Долан, взро-
слея, пребывал все эти годы. 
Взрослел,впрочем, только он, а 
не его картины - они как раз оста-
новились в развитии. Все те же 
подростковые эмо-истории, кок-
тейль из истерики, гормонально-
го бунта и самовлюбленности. 

Пытаясь уйти от самоповторов, 
Долан в 2013-м впервые обра-
тился к чужой пьесе «Том на фер-
ме», но потерпел неудачу — его 
фильм впервые отвергли Канны, 
в Венеции остался без наград. 
Будто испугавшись, Долан снял 
эффектную, но вторичную «Ма-
мочку», оставившую впечатле-
ние, будто Долану нравится иг-
рать в умного недоросля среди 
больших дядь. Рано или поздно, 
однако, вундеркинды становятся 
взрослыми. Главным страхом та-
кого юноши —  не ляпнуть какую-
то глупость —  «Это всего лишь ко-
нец света» буквально сочится. 

Не случайно Долан делает 
фильм по пьесе Жана-Люка Ла-
гарса. Не случайно главную роль 
— писателя Луи, вернувшегося 
спустя 12 лет в родной дом, — иг-

рает не сам Долан, а француз-
ский актер Гаспар Ульель. Не слу-
чайно персонаж Ульеля за весь 
фильм произносит десяток ре-
плик, в то время как остальные не 
замолкают ни на секунду. 

Луи не может сказать семье о 
том, что он скоро умрет. В пьесе 
писатель умирал от СПИДа, но в 
фильме Долана диагноз не упо-
минается. Потому что речь тут о 
смерти не физической, а метафо-
рической. Ключевой эпизод — 
разговор Луи со с братом Антуа-
ном (Венсана Кассель). Писатель 
прилетел в родной город рано 
утром, мог бы увидеться со всеми 
раньше, но оттянул момент и 
встретил рассвет в аэропорту за 
чашкой кофе — и никому кроме 
брата об этом сказать не может. 
Антуан бесцеремонно уличает 
Луи в стремлении к фальшивым 
красивостям, чтобы заставить 
его расчувствоваться — но этот 
прием уже не сработает.

Эта сцена, как разговор Дола-
на с самим собой. Не столько Ан-
туан, сколько он сам понимает: 
довольно демонстрировать ста-
рые трюки с «новой искренно-
стью». Так что хоронит Долан 
здесь не писателя Луи, а «старо-

го» себя — как человеку, прибли-
жающемуся к 30-летнему рубе-
жу, ему кажутся невозможными 
«глупости», которые он произно-
сил еще пять лет назад. Это свой 
труп он демонстрирует нам в фи-
нале — пусть и еле живая птичка, 
скрючившаяся на полу, выглядит 
довольно безвкусным символом. 

Поклонники Долана должны 
быть рады, что он достаточно 
умен, чтобы настолько хорошо 
все про себя понимать. Плохо то, 
что страхи режиссера отчасти 
оправданы — сейчас он как юный 
тенор, только что переживший 
ломку голоса и не приспособив-
шийся к новым обстоятельствам.

Бесконечно тараторящего 
вундеркинда Долана больше нет, 
а «взрослый» Долан пока еще 
толком не знает, что сказать го-
роду и миру. 

Получается, по-настоящему 
определяющим должен стать сле-
дующий фильм.

Легенда канадского кино Натали 
Бай уже играла у Долана, а вот 
француза Гаспара Ульеля он снял 
впервые в карьере. 

Константин Райкин успевает не только руководить «Сатириконом», но еще и учит молодежь актерскому 
 мастерству.  

Акцент

 Режиссер понимает, что ста-
рые трюки с «новой искренно-
стью» больше не работают

Акцент

 Основная головная боль 
худрука «Сатирикона»: 
театр на грани закрытия 
из-за расходов на аренду

Оба оперных дома 
привезли друг 
другу спектакли, 
поставленные 
Дмитрием 
Бертманом

Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1277443

Эстонцы показали в «Геликоне»  «Фауста» Шарля Гуно, 
поставленного в Национальной опере в 2012 году.

Бывший панк, а теперь певец 
и диджей Моби постоянно ищет 
новые технологии, тембры, идеи. 
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МЕЖДУ ТЕМ

В МОСКВУ — СО СВОИМ 
ДОМОВЫМ 
Вопреки современно звучащему названию «Гоблин» — балет с 

историей. Написал его эстонский композитор-симфонист Эдуард 

Тубин,  автор либретто — его жена, балерина Эльфриде Саарик. 

Премьера этого балета в двух действиях прошла в Эстонской на-

циональной опере год назад в постановке Марины Кеслер, и она 

постаралась сделать старую сказку чем-то вроде притчи для сов-

ременного зрителя. Удалось не во всем, но обаяние у спектакля 

есть. Сюжет — народная смесь «Фауста» и рассказов о продавших 

душу скупых богачах. Гоблин в этом случае — не кошмарный герой 

блокбастера, а бодрый домовой в кудрявом парике из елочной ми-

шуры (Энеко Аморос). Он служит своему статному хозяину-фер-

меру (Евгений Гриб), а тот всеми способами желает разбогатеть. 

Он даже готов разрушить счастье дочери, выбравшей в женихи 

простого парня (Марика Муисте — Денис Климук): трогательное 

объяснение парочки и их общая с друзьями пляска выглядят как 

милая эстонская полька с народного гулянья. Конечно, добро по-

бедит, Гоблин погибнет. До острых вопросов об обществе потре-

бления балет не допрыгнет, но поучительная притча получится. 

Ведь в ней сюжет с налетом фольклора мирно уживается с мап-

пингом и видео, модернистский арт-объект (декорации Мадис 

Нурмс) оборачивается фермерским домом и дьявольским черто-

гом. А самое главное — «Гоблина» очень поддержит оркестр Эстон-

ской национальной оперы под водительством Велло Пяхна, внят-

ный, слаженный, очень достойно звучащий.

Подготовила Лейла Гучмазова
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ШАХМАТЫ Костенюк 
идет без поражений 
в Суперфинале ЧР-2016

Саша метит
в королевы

Павел Петровский

В НОВОСИБИРСКЕ продолжаются поединки Суперфи-
налов 69-го чемпионата России среди мужчин и 66-го 
чемпионата России среди женщин. Призовой фонд тур-
нира составляет девять миллионов рублей, а кроме того, 
победители получат в подарок полноприводные кроссо-
веры известной европейской марки. Нынешние финалы 
проходят по круговой системе в 11 туров. Контроль вре-
мени: 90 минут на первые 40 ходов, далее 30 минут до 
конца партии с добавлением 30 секунд на ход, начиная с 
первого, каждому участнику. 

В прошлом году Суперфиналы прошли в Чите, и тогда 
золотые медали завоевали Евгений Томашевский и Алек-
сандра Горячкина. В этом году в женском турнире после 
четырех партий уверенно лидирует экс-чемпионка мира 
Александра Костенюк, которая выиграла все свои пое-
динки. Накануне очередной «жертвой» Костенюк стала 
Алина Кашлинская. 

«Позиция в партии была сложная, пришлось много 
считать. В один момент Алина грубо ошиблась, после 
чего я довольно легко выиграла, хотя все равно требова-
лась некоторая точность при расчете», — подвела итог 
партии Костенюк. 

На второй позиции с тремя очками идет Ольга Гиря, и 
это несмотря на то, что она в прошлом туре уступила еще 
одной сильной шахматистке — Валентине Гуниной. Что 
касается действующей чемпионки — Горячкиной, то она с 
двумя баллами делит места с пятого по восьмое. 

У сильного пола интрига закручена сильнее. После че-
тырех туров впереди квартет гроссмейстеров в составе 
пятикратного олимпийского чемпиона, семикратного 
чемпиона России Петра Свидлера, Владимира Федосее-
ва, Александра Рязанцева и Григория Опарина. Они на-
брали по два с половиной очка. На полбалла меньше у 
Александра Грищука, Дмитрия Яковенко, Алексея Гога-
нова, Евгения Томашевского и Дмитрия Кокарева.

ТЕННИС Олимпийские 
чемпионки Рио покидают 
«Кубок Кремля»

«Золото» 
не в счет 

Анна Козина

НА КОРТАХ «Олимпийского» Елене Весниной и Екате-
рине Макаровой, чемпионкам Игр-2016 в Рио в парном 
разряде, надолго задержаться не удалось.

В стартовом матче «Кубка Кремля» первая пара тур-
нира Веснина и Макарова на чемпионском тай-брейке 
уступила российско-австралийскому дуэту Дарье Касат-
киной и Дарье Гавриловой — 3:6, 6:4, (6:10).

Уже в одиночной сетке во втором круге 19-летняя Ка-
саткина обыграла Катю Макарову со счетом 6:4, 6:1. В 
полуфинале у Даши был шанс встретиться один на один 
и с Леной Весниной. Но та проиграла немке Юлии Гергес 
— 5:7, 0:6. Для Весниной, которая в этом году поднялась 
со 111-й на 19-ю строчку мирового рейтинга, это четвер-
тое поражение подряд. После выхода в третий круг US 
Open она не выиграла ни одного матча. Но сезон еще не 
закончен. У Весниной и Макаровой впереди — Итоговый 
чемпионат в Сингапуре. 

Между тем действующая чемпионка «Кубка Кремля» 
Светлана Кузнецова начала защиту титула с победы над 
француженкой Ализе Корне — 6:4, 7:5 и вышла в чет-
вертьфинал турнира. 

Кузнецова продолжает борьбу за поездку на Итого-
вый турнир года WTA. Для того чтобы попасть в восьмер-
ку сильнейших и обогнать британку Йоханну Конту, Куз-
нецовой нужна только победа. Карла Суарес Наварро, 
которая также претендовала на последнюю путевку в 
Сингапур, из гонки выбыла. Из-за травмы запястья ис-
панка снялась с матча второго круга «Кубка Кремля» с 
австралийкой Дарьей Гавриловой при счете 4:6, 0:3.

— Первый матч дома — всегда давление, какая-то не-
рвозность присутствует, к тому же я перфекционист и 
много от себя требую, — отметила Кузнецова. — Надеюсь, 
завтра удастся показать теннис лучше. По поводу попа-
дания на Итоговый чемпионат WTA я стараюсь сейчас не 
думать. Задача очень сложная — нужно выиграть «Кубок 
Кремля», значит пройти здесь весь путь до конца. Но я 
буду стараться.

В мужском турнире Александр Бублик одолел облада-
теля «wild card» Константина Кравчука со счетом 1:6, 
6:3, 6:3 и вышел во второй круг. За выход в четвертьфи-
нал Бублик поспорит с первой ракеткой турнира испан-
цем Роберто Баутистой-Агутом. Андрей Кузнецов также 
удачно стартовал в Москве, обыграв аргентинца Гидо Пе-
лью — 6:3, 5:7, 6:2. 

ХОККЕЙ Российские форварды Анисимов и Панарин провели лучший матч
с начала сезона в НХЛ

Наши «ястребы» проснулись
Илья Зубко

В 
регулярном чемпионате На-
циональной хоккейной лиги 
состоялся очень насыщен-

ный игровой день. Сразу несколь-
ко российских хоккеистов проя-
вили себя наилучшим образом. 

Перед стартом сезона анали-
тики весьма осторожно оценива-
ли шансы «Чикаго Блэкхоукс». 
«Черные ястребы», как перево-
дится на русский название этой 
команды, являются одним из са-
мых стабильных и успешных клу-
бов Лиги последних лет. И в 2015-
м именно они завоевали Кубок 
Стэнли. В нынешнем сезоне «Чи-
каго» тоже входит в число глав-
ных претендентов на титул, но до-
статочно серьезные изменения 
в составе не исключают и возмож-
ного провала. 

Первые матчи эти расклады 
скорее подтвердили. «Ястребы» 
стартовали с двух поражений под-
ряд, и, что немаловажно, совер-
шенно незаметной выглядела ве-
дущая тройка нападения коман-
ды. Американец Патрик Кейн, 
один из лучших хоккеистов НХЛ 
на данный момент, очевидно, еще 
не отошел после провала сборной 
США на Кубке мира. Его партнеры 
по тройке, россияне Артем Аниси-
мов и получивший по итогам 
прошлого сезона приз лучшему 
новичку Лиги Артемий Панарин 
тоже болельщиков не радовали. 
Накануне ударное звено «Чикаго» 
наконец прорвало. Произошло 
это в домашнем матче против 
«Филадельфии».

«Летчиков» отправили в нока-
ут уже в первом периоде, когда 
Кейн, Расмуссен и Панарин сдела-
ли счет 3:0. После перерыва прои-
зошло эпическое для НХЛ собы-

тие. 37-летний словацкий фор-
вард Марьян Госса забросил 500-
ю шайбу в рамках регулярных 
чемпионатов. И стал четвертым 
из ныне действующих хоккеи-
стов, которому покорился этот 
рубеж. Напомним, что у Яромира 
Ягра из «Флориды» сейчас 
749 шайб, у Джерома Игинлы из 
«Колорадо» 612 точных бро-
сков, а у капитана «Ва-
шингтона» россия-
нина Александра 
Овечкина  526 
шайб. 

Ю б и л е й -
ный гол Госсы 
стал поводом 
п р и з н а т ь 
словака луч-
шим игро-
ком матча. 
Хотя,  если 
абстрагиро-
в а т ь с я  о т 
круглых чи-
сел, то важней-
шим событием 
стало блестящее 
вступление звена 
Кейн — Анисимов — 
Панарин. На тро-

их эти форварды набрали аж 
11 очков, организовав пять шайб 
в ворота «Филадельфии». «Чика-
го» в итоге выиграл со счетом 7:4. 
Анисимов забил дважды и сделал 
две передачи, став второй зве-
здой матча. У Панарина два гола, 
результативный пас, и звание 
третьей звезды.

Также стоит отметить, что 
в составе «летчиков» дебютиро-
вал российский нападающий Ро-
ман Любимов, который провел на 
площадке 10 минут и 30 секунд, 
заработав показатель полезности 
«-1», сделав два силовых приема 
и не набрав результативных оч-
ков. А вот второй наш легионер 
«Филадельфии», защитник Иван 
Проворов, к сожалению, прова-
лился. Его показатель полезности 
удручает — «-5». Проворов сделал 
несколько серьезных ошибок 
и стал одним из виновников пора-
жения. Впрочем, для 19-летнего 

хоккеиста такие неудачи — тоже 
важный опыт. 

Из других событий дня 
стоит отметить первый гол 
Александра Радулова после 

возвращения в НХЛ. Рос-
сийский форвард закре-

пил преимущество 
«Монреаля» в игре 

против «Питтс-

бурга», реализо-
вав большинство. 
Канадский клуб вы-

играл 4:0, а помимо Ра-
дулова в его составе на лед выхо-
дили сразу три российских за-
щитника. Андрей Марков запи-

сал на свой счет первую в сезоне 
голевую передачу. 

Порадуемся и за Антона Сле-
пышева, который на второй год 
выступления за «Эдмонтон Ой-
лерс» открыл счет своим шайбам 
в НХЛ. 22-летний российский 
форвард забил накануне «Кароли-
не» и помог своей команде до-
биться победы со счетом 3:2. Сле-
пышев был признан лучшим игро-
ком матча — отличный результат 
для человека, который провел на 
льду лишь 13 минут и 55 секунд.

Удачно провели матч против 
«Колорадо» и российские легио-
неры «Вашингтон Кэпиталз». 
Александр Овечкин забросил пер-
вую в сезоне шайбу, после чего от-
метился голевой передачей на 
Оши и был признан третьей зве-
здой матча. У Евгения Кузнецова 
в активе результативный пас, а за-
щитник Дмитрий Орлов запом-
нился эффектным приемом про-
тив Мэтта Дюшена, после которо-
го канадец сделал сальто в возду-
хе. «Вашингтон» в итоге праздно-
вал победу 3:0.

Тем временем в лидеры снай-
перской гонки НХЛ вышел россия-
нин Владимир Тарасенко, высту-
пающий за «Сент-Луис». Он от-
крыл счет в матче против «Ванку-
вера», и этот гол стал для Тарасен-
ко уже четвертым в сезоне — боль-
ше в Лиге пока никто не забивал. 
«Блюзменам», правда, одной шай-
бы не хватило — основное время за-

вершилось вничью 
1:1, а в овертайме 
Хенрик Седин при-

нес победу канад-
скому клубу  — 2:1. 

Впрочем, и одного очка хвати-
ло «Сент-Луису», чтобы вый-
ти на первое место в Запад-
ной конференции.

Футбол ЦСКА не удержал победу в матче Лиги чемпионов с «Монако»

Игорь снова пропустил

Артур Нанян 

В
чера третий матч в рам-
ках группового этапа 
Лиги чемпионов провел 
«Ростов». Встреча клуба 
с берегов Дона на своем 

поле против «Атлетико» заверши-
лась после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Днем ранее московский ЦСКА 
принимал одного из лидеров 
французского чемпионата «Мона-
ко». Пропустив мяч на 87-й мину-
те, «красно-синие» упустили воз-
можность одержать первую побе-
ду в этом сезоне в Лиге чемпионов 
(1:1). 

 «Главный тренер команды — 
Леонид Слуцкий!» — объявление 
диктором фамилии наставника 
«красно-синих» болельщики ар-
мейцев встретили свистом. Сам 
Леонид Викторович в этот момент 
внимательно смотрел на трибуну, 
где обычно сидят травмирован-
ные игроки со своими родствен-
никами. Расстояние от этих мест 
до скамейки запасных минималь-
ное, и потому Слуцкому не соста-
вило труда найти Алана Дзагоева, 
пропускавшего встречу из-за 
травмы. 

«Алан!» — крикнул Слуцкий, 
пока футболисты выходили на 
поле. В тот момент, когда Дзагоев 
собирался встать и поприветство-
вать своего тренера, к нему подо-

шли два мальчика в форме ЦСКА 
и попросили сфотографировать-
ся. Отказывать болельщикам Алан 
не стал. Натянув на голову капю-
шон и закутавшись в фирменную 
клубную куртку, Дзагоев доста-
точно эмоционально следил за хо-
дом встречи. Хватался за голову, 
когда его партнеры не забивали, 
и аплодировал после гола Траоре. 

Слуцкому сейчас не позавиду-
ешь: из последних шести игр во 
всех турнирах ЦСКА победил 
лишь в одной. Кадровые пробле-
мы, о которых сам Слуцкий гово-
рил еще до начала сезона, никуда 
не делись. Никак не восстановится 
от травмы Дзагоев, не может по-
мочь москвичам дисквалифици-
рованный УЕФА Роман Еременко. 
Плюс все больше раздражения 
у фанатов вызывает Траоре. «Он 
как столб стоит впереди, не борет-
ся. Жаль, Мусу продали. Но 
и Слуцкий должен перестать бо-

яться. Надо играть, как мужики, 
а не забивать и садиться назад», — 
признался мне один из болельщи-
ков ЦСКА перед матчем. 

Как здесь не вспомнить про 
оскорбительный баннер в адрес 
Слуцкого, который появился на 
армейской трибуне во время 
встречи с «Уфой». Но если в том 
матче ЦСКА удержал победный 
счет, не показав при этом яркой 
игры, то с «Монако» хозяева все 
же пропустили. 

— Во втором тайме мы то ли от-
дали инициативу, то ли «Монако» 
ее забрал. Нам не удалось и заме-
нами перевести игру на другую 
половину поля. Когда долгое вре-
мя обороняешься, ошибки неиз-
бежны. Очень жаль. Не дотерпели 
совсем чуть-чуть, — отметил на по-
слематчевой пресс-конференции 
Слуцкий.

Все-таки есть некие традиции, 
которые армейцы пока прервать 

не могут. К примеру, ЦСКА ни разу 
не побеждал в первом туре груп-
пового этапа Лиги чемпионов. Но 
больше внимания привлекает ан-
тирекордная серия вратаря «кра-
сно-синих» Игоря Акинфеева. 
Матч с «Монако» стал 40-м в Лиге 
чемпионов, в котором Акинфеев 
не смог сохранить свои ворота 
в неприкосновенности. «Может, 
хоть сегодня не пропустит? Здоро-
во играет ведь», — за 15 минут до 
конца встречи сказал один из 
моих коллег в пресс-ложе. При 
этом претензии к самому Игорю 
в этом матче если и могли быть, то 
минимальные. В нескольких ситу-
ациях он откровенно спас армей-
цев. 

Сколько бы Игорь не говорил 
о том, что он не обращает внима-
ния на эту серию, его реакция го-
ворит об обратном. После того как 
полузащитник «монегасков» Бер-
нанду Силва сравнял счет, Акин-
феев со злости ударил рукой по га-
зону и начал кричать на своих пар-
тнеров. К слову, ЦСКА побил анти-
рекорд «Спартака», пропустив 
в 25-м матче группового этапа 
Лиги чемпионов. 

— Акинфеев отлично выглядел 
сегодня и мог завершить неудач-
ную серию. Считаю, ничья в сегод-
няшнем матче — неплохой вари-
ант. Особенно против такой силь-
ной команды, как «Монако», — от-
метил Траоре. Ивуариец был един-

ственным из армейцев, кто отве-
тил на вопросы журналистов 
в смешанной зоне.

Во втором матче группы Е не-
мецкий «Байер» принимал «Тот-
тенхэм». Лондонцы, которые все 
еще не могут рассчитывать на сво-
его лучшего бомбардира Харри 
Кейна, в Леверкузене провели 
одну из самых блеклых игр в этом 
сезоне. Если бы не голкипер англи-
чан Уго Льорис, «Байер» наверня-
ка набрал бы три очка. А так ни-
чья — 0:0.

Также в Лиге чемпионов со-
стоялись следующие матчи: 
«Реал» — «Легия» — 5:1, «Спор-
тинг» — «Боруссия» Д — 1:2, «Ле-
стер» — «Копенгаген» — 1:0, 
«Брюг ге» — «Порту» — 1:2, «Дина-
мо» З — «Севилья» — 0:1, «Лион» — 
«Ювентус» — 0:1.

В последний раз Игорь Акинфеев 
не пропускал в Лиге чемпионов 
в 2006 году.

Лучший новичок прошлого года в НХЛ Артемий Панарин из «Чикаго»
смог отличиться только в четвертом матче сезона. Зато сразу дважды.

Акцент

 С учетом квалификации 
Акинфеев не может отстоять 
на ноль в сорока матчах Лиги 
чемпионов подряд

НОВОСТИ

РФС
и Федерация 
футбола 
Италии будут 
сотрудничать

В ОДНОЙ 
КОМАНДЕ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) и Федерация футбо-
ла Италии  (ФФИ) заключили ме-
морандум о сотрудничестве.

С российской стороны доку-
мент подписал президент РФС 
Виталий Мутко, а от итальянцев 
— глава ФФИ Карло Тавеккио.

По условиям сотрудничест-
ва, РФС получит доступ к ин-
формационно-консультацион-
ным ресурсам ФФИ, в частно-
сти, технического департамента  
в Коверчано, где располагается 
знаменитый учебно-трениро-
вочный комплекс.

Кроме того, достигнута дого-
воренность об организации и 
проведении товарищеских мат-
чей на разных уровнях. 

Например, команда Станис-
лава Черчесова, как предполага-
ется, проведет две встречи со 
«Скуадрой адзуррой»: один 
матч в ноябре следующего года в 
Италии, а другой уже непосред-
ственно перед чемпионатом 
мира, в июне 2018 года — в Рос-
сии.

Йохауг
пропустит
два месяца
соревнований

ЛЫЖНЯ 
ЗАКРЫТА

Владимир Ильин

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
Ванкувера-2010 в лыжной эста-
фете, семикратная чемпионка 
мира Тереза Йохауг отстранена 
от участия в соревнованиях 
на два месяца из-за положитель-
ной допинг-пробы. Санкция на-
ложена Норвежским антидопин-
говым агентством.

В допинг-тесте Йохауг, взятом 
во внесоревновательный период 
16 сентября, обнаружено запре-
щенное вещество клостебол. 
По версии врача спортсменки 
и самой Йохауг, клостебол содер-
жался в защитном креме для губ 
«Трофодермин». Врач сборной 
Норвегии Фредрик Бендиксен 
взял на себя всю ответственность 
за случившееся. Однако в Нор-
вежском антидопинговом агент-
стве считают, что на спортс-
менке тоже лежит часть вины.

Таким образом, Йохауг до 
18 декабря включительно пропу-
стит как минимум четыре обыч-
ных этапа Кубка мира (в Фин-
ляндии, Норвегии, Швейцарии 
и Франции), а также трехднев-
ную гонку Nordic Opening в фин-
ском Куусамо, которая также 
входит в программу Кубка мира.

Названы
новые послы
чемпионата
мира 2018 года

С ФУТБОЛОМ 
НА ТЫ

Илья Трисвятский

ОФИЦИАЛЬНЫМИ послами 
чемпионата мира-2018 по фут-
болу, который пройдет в России, 
стали наши известные телевизи-
онные ведущие Сергей Белого-
ловцев, Николай Дроздов и Яна 
Чурикова. Об этом журналистам 
сообщил генеральный директор 
оргкомитета «Россия-2018» 
Алексей Сорокин.  

Представление новых послов 
ЧМ-2018 состоялось вчера в 
офисе оргкомитета на террито-
рии столичного спорткомплекса 
«Лужники».

— Мы признательны, что Бело-
головцев, Дроздов и Чурикова 
разделяют то, чему мы посвяща-
ем все свое время, — сказал Соро-
кин. — Хочу поблагодарить на-
ших послов, надеюсь на плодот-
ворное сотрудничество.

Завтра будет выбран офици-
альный талисман чемпионата 
мира-2018. В финальный раунд 
голосования вышли три персо-
нажа — волк, кот и тигр. Победи-
тель будет объявлен в прямом 
эфире Первого канала в про-
грамме «Вечерний Ургант». 
Трансляция начнется в 23 часа 
30 минут по Москве.  

Светлана Кузнецова призналась, что выиграть «Кубок Кремля» 
второй год подряд — задача сложная. 

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5728
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Положение команд
в группе Е на 20 октября

И В Н П М О 
«Монако» 3 1 2 0 4-3 5

«Тоттенхэм» 3 1 1 1 2-2 4

«Байер» 3 0 3 0 3-3 3

ЦСКА 3 0 2 1 3-4 2

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

КСТАТИ
Действующий чемпион мира по шахматам, норвежец 
Магнус Карлсен, который готовится к защите короны в 
матче с нашим Сергеем Карякиным (поединок пройдет в 
США с 11 по 30 ноября этого года) решил «пойти в народ».
Норвежец, сохраняя инкогнито сыграл в парке Вашинг-
тон-сквер с двумя любителями и добился синхронных по-
бед на десятом ходу. Как сообщают мировые информаци-
онные агентства, Карлсена сопровождала его подруга, ак-
триса Лив Тайлер, которая болела за норвежца и фиксиро-
вала ход поединков на камеру телефона.
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